
Янковский, Миронов, 
Ефремов: к кому еще 
прилетел «Золотой орел»?

ДИПЛОМАТИЯ Почему на Западе испугались итогов визита 
главы МИД России на Черный континент 

В Африку

Марина Трубилина, 
Владимир Баршев

С
прос на покупку маши-
но-мест в новостройках в 
России резко снизился. 

Сокращается и предложение — 
девелоперы делают все меньше 
паркингов в новостройках. Пар-
коваться автовладельцам при-
ходится во дворах. А также на 
дорогах, где парковки не стали 
платными. Продавцы видят ре-
шение проблемы в снижении 
числа парковочных мест, ав-
товладельцы — в снижении стои-
мости этих мест. Очевидно, что 
истина где-то посередине.

Спрос на машино-места в 
России за год снизился на 20—
25%, отмечает эксперт по не-
д вижимости федера льной 
компании «Этажи» Михаил 
Аникин. Основная причина — 
растущая цена квадратного 

метра жилой недвижимости. 
Покупатели стараются снизить 
размер ежемесячной долговой 
нагрузки, поэтому сокращают 
свои запросы в отношении при-
обретения «неактуальных» 
квадратных метров. «В отноше-
нии парковочных мест и пар-
кингов в России еще не сфор-
мирован менталитет. После эпо-
хи гаражей, а затем платных ав-
тостоянок люди привыкли 
оставлять свои автомобили на 

бесплатных парковках во дво-
рах, вдоль дорог, и это стало со-
вершенно привычным. При 
этом все больше покупателей 
квартир хотят квартиры в до-
мах с дворами без машин», — го-
ворит он. Для большинства 
застройщиков паркинги и ма-
шино-места больше становятся 
маркетинговым инструментом. 
В домах экономкласса их все 
больше используют в качестве 
дополнительных бонусов при 

покупке квартиры. В бизнес-
классе паркинги более востре-
бованы и раскупаются быстрее, 
так как они относительно деше-
вы по сравнению со стоимостью 
такой квартиры. 

В Москве коэффициент обес-
печенности машино-местами 
во всех сегментах новостроек 
снизился за последние пять лет 
примерно вдвое, то есть девело-
перы стали строить меньше ма-
шино-мест, отмечает управляю-
щий партнер компании «Мет-
риум» Надежда Коркка.

В Москве несколько лет на-
зад сократили нормативы по 
обеспеченности жилых домов 
местами в подземном паркинге, 
поясняет руководитель направ-
ления разработки продукта ГК 
«А101» Павел Брызгалов — «Это 
в целом позитивно ска-
залось на экономике 
проектов».

Евгений Шестаков

Н
е первый раз после 
завершения визи-
т о в  гл а в ы  М И Д 
России в Африку 
к о л л е к т и в н ы й 
Запад срочно от-
правляет на Чер-
н ы й  к о н т и н е н т 
свою «пожарную 

команду». Так было в прошлом 
году, когда укреплять америка-
но-европейские позиции в 
регионе сразу после Лаврова 
направились в Африку госсе-
кретарь США и президент 
Франции. Так случилось и на 
этот раз. Буквально сразу по-
сле завершения визита главы 
российского внешнеполитиче-
ского ведомства в ЮАР, Эсва-
тини, Анголу и Эритрею «аф-
риканское турне» предприня-
ли министр финансов США 
Джанет Йеллен и руководитель 
европейской дипломатии, если 
о таковой вообще всерьез мож-
но сегодня вести речь, Жозеп 
Боррель.  Американская чинов-
ница в основном угрожала по-

следствиями странам, которые 
откажутся следовать западным 
санкциям против России. Чи-
новник европейский, напро-
тив, раздавал щедрые обеща-
н и я  т е м ,  к т о  с о гл а с и т с я 
«объединить усилия с Западом 
для защиты существующего 
миропорядка».  При этом Бор-
рель сформулировал то, что на 
самом деле нужно «западному 
лобби» от африканцев. Ведь, по 
его словам, особый интерес 
для Брюсселя представляют 
запасы редкоземельных ресур-
сов, необходимых для продви-
жения «зеленой» повестки в 
Европе.

В том, что Запад «стремится 

к восстановления колониаль-
ной зависимости африканских 
государств, но уже в новом ка-
честве», не сомневается и Лав-
ров. Именно поэтому повестка 
предстоящего в июле второго 
саммита «Россия — Африка», 
который пройдет в Санкт-Пе-
тербурге, нацелена на избавле-
ние континента от негативных 
последствий колониального 
прошлого и попыток Запада ре-
анимировать его в будущем. В 
частности, на саммите в Санк-
т-Петербурге будут обсуждать 
продовольственную и эконо-
мическую безопасность стран 
региона, доступность для них 
новых технологий и вопросы 

безопасности в здравоохране-
нии. При этом в отличие от 
Запада Москва не выдвигает 
требований к получателям по-
мощи и не ставит им условий. 
Напротив, предлагает равно-
правный диалог, а в ряде случа-
ев и бесплатные продоволь-
ствие и минеральные удобре-
ния. Сюда же стоит добавить 
отсутствие между Россией и 
африканскими странами отри-
цательного исторического про-
шлого, что неизбежно повыша-
ет уровень взаимного доверия. 
В регионе до сих пор много ру-
ководителей, которые получа-
ли образование в СССР, здесь 
помнят всестороннюю помощь 
– военную и экономическую, 
которую ранее оказывал стра-
нам Африки Советский Союз. 
Многим государствам благода-
ря этой многолетней поддерж-
ке национально-освободитель-
ных движений удалось вернуть 
независимость, избавиться от 
статуса колоний.

Так что радушный прием, 
который сопровождал визит 
Лаврова в Африку, стал неглас-

ной демонстрацией поддержки 
России в ее противодействии 
однополярному миру, который 
продолжает навязывать конти-
ненту Вашингтон. 

В 1904 году на Всемирной 
выставке в Сент-Луисе (США) 
был открыт «человеческий 
зоопарк», где в вольерах были 
выставлены в примитивно-ди-
карском виде представители 
африканских племен, чтобы 
посетители могли убедиться в 
превосходстве белой расы. Но 
многое ли с тех пор измени-
лось? 

Во время визита Лаврова в 
Африку министр иностранных 
дел Германии Анналена Бербок 
(та самая, которую зампред 
Совбеза России Дмитрий Мед-
ведев назвал «абсолютной и по-
лезной дурой». — От ред.) напи-
сала в соцсети, что «глава рос-
сийского МИД поехал в Африку 
не на гепардов смот-
реть, а распространять 
дезинформацию». 

ТЕНДЕНЦИЯ И покупатели, и застройщики теряют интерес 
к машино-местам

Место под домом

04
Военкоматы 
начнут выда-
вать добро-
вольцам удо-
стоверения 
ветеранов

04
Лекарства 
от редких дет-
ских болезней 
можно будет 
ввозить 
в Россию без 
уплаты НДС

04
Повышены 
штрафы 
за скан далы 
в суде

04
Пенсионные 
фонды смогут 
оказывать 
новые услуги

08
Новые регио-
ны России 
перейдут 
на московское 
время

08
«РГ» помогла 
семье русского 
и кубинки 
из Мариуполя 
получить гра-
жданство РФ

11
Евгений 
Кафельников 
подвел итоги 
Australian Open

КИНОПРЕМИЯ

Борт Сергея Лаврова совершил 
посадку в аэропорту Претории. 
Визит в Южную Африку начался.  

А К Ц Е Н Т

Запад стремится к восстановлению 
колониальной зависимости 
 африканских государств, но уже 
в новом качестве 

А К Ц Е Н Т

Продавцы видят решение проблемы 
в снижении числа парковочных мест, 
автовладельцы — в снижении
стоимости этих мест

Андрей Клишас: 
Что скрывается 
за идеологией 
исключительности и 
превосходства США

Власти Ирана 
ведут расследование, 
кто стоит за попыткой атаки 
беспилотников на военный 
объект

Светлана Легостаева 
о перспективах 
выхода российских 
ноутбуков 
на рынок

Артур Бетербиев 
остался 
непобежденным 
и сохранил все три 
чемпионских пояса
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СИТУАЦИЯ Почему в 2023 
году никто не выйдет 
на пенсию по возрасту

Возрастные 
изменения

Ольга Игнатова

В России в 2023 году на пенсию будут выходить только 
льготные категории граждан — те, кому она назначает-
ся досрочно. Такая же ситуация повторится в 2025 и 
2027 годах.

По возрасту выйти никто не сможет. Все потому, что 
пенсионный возраст в свое время увеличили на пять 
лет, а переходный период растянули на десять лет. Иг-
рает роль и время рождения человека (год и период ро-
ждения).

«При формировании графика перехода на новый 
пенсионный возраст был принят подход ежегодного 
увеличения пенсионного возраста на один год. Однако 
с 2019 по 2022 год был принят переходный период, ко-
торый увеличивал пенсионный возраст каждые полго-
да только на шесть месяцев. С 2023 года по 2028 год 
действует правило увеличения пенсионного возраста 
на год (в год на год). Поэтому в 2024 году будут выхо-
дить на пенсию женщины и мужчины, достигшие 58 и 
63 лет соответственно. А в 2026 году — в 59 и 64 лет. В 
2028 году — в 60 и 65 лет соответственно», — 
говорит профессор Финансового университе-
та при правительстве РФ Александр Сафонов.

АВТОМОБИЛИ Принят новый 
стандарт на алкозамки 
для машин

Дыхни — 
потом поедешь

Владимир Баршев

Росстандарт утвердил новый ГОСТ, который может се-
рьезно отразиться на стоимости машин. Речь идет о 
стандарте на алкозамки. 

И хотя пока на законодательном уровне их обяза-
тельное условие нигде и никем не прописано, тенден-
цию стоит учитывать. 

Что такое алкозамок? Это устройство, по сути — ал-
котестер, которое разрешит завести автомобиль лишь 
после того, как водитель в это устройство подует про-
дуется, но при условии, что в выдохе не будет паров 
этанола. Предполагается, что при его использовании 
нетрезвые водители вообще никогда не смогут по-
явиться на дороге. 

Идея, казалось бы, очень неплохая. Но, как и в лю-
бой идее, тут есть свои подвохи. 

Какие требования устанавливает новый ГОСТ? 
Стандарт распространяется на системы контроля со-
стояния водителя, предназначенные для установки на 
транспортные средства, используемые для коммерче-
ских перевозок пассажиров, в том числе специально 
предназначенные для перевозки детей. То есть на все 
легковушки и автобусы. 

А также на автомобили, используемые для перевоз-
ки опасных, специальных, тяжеловесных и крупнога-
баритных грузов, твердых бытовых отходов и 
мусора. То есть фактически на все грузовые 
автомобили.

ОБРАЗОВАНИЕ  Обновился 
сервис «Поступи в вуз 
онлайн» 

Нажми на балл

Мария Агранович 

Правительство расширило возможности популярного 
у вузов и абитуриентов онлайн-сервиса «Поступи в 
вуз онлайн». Теперь выпускникам российских школ 
будет проще подать документы для поступления.

Часть сведений, которые раньше приходилось за-
полнять в ручном режиме, теперь при необходимости 
будет подгружаться автоматически за счет интегра-
ции информационных систем.

В частности, к сервису теперь подключены новые 
государственные информационные системы, в том 
числе цифровая платформа «Физическая культура и 
спорт», государственный информационный ресурс о 
детях, проявивших выдающиеся способности, инфор-
мационная система в сфере развития добровольчества 
и другие. Особые успехи в этих сферах дают дополни-
тельные баллы к ЕГЭ.

Раньше ребятам нужно было вписывать эти данные 
отдельным шагом.

«Укажи свои индивидуальные достижения и загру-
зи подтверждающий документ, например диплом об 
участии в олимпиаде» — так предлагалось действовать 
на сайте госуслуг, через который работает сервис, по-
давая документы онлайн. 

Теперь же данные о первом месте в школьной олим-
пиаде или, к примеру, о наличии значка за вы-
полнение комплекса ГТО будут «подтягивать-
ся» в профиль абитуриента автоматически. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.01.23

Австралийский доллар  49,2779
Азербайджанский манат  40,7866
Армянский драм**  17,5085
Белорусский рубль  26,2551
Болгарский лев  38,6237

Бразильский реал  13,6094
Венгерский форинт**  19,4412
Вон Республики Корея***  56,3122
Вьетнамский донг****  29,3702
Гонконгский доллар*  88,7346

Грузинский лари  26,2135
Датская крона  10,1559
Дирхам ОАЭ  18,8775
Доллар США  69,3372
Евро  75,4062

Египетский фунт*  23,2083
Индийская рупия**  85,3700
Индонезийская рупия****  46,3360
Казахстанский тенге**  15,0285
Канадский доллар  51,9419

Катарский риал  19,0487
Киргизский сом**  80,4843
Китайский юань  10,2525
Молдавский лей*  36,8356
Новозеландский доллар  45,1108

Новый туркменский манат  19,8106
Норвежская крона*  70,2135
Польский злотый  16,0225
Румынский лей  15,4330
СДР  93,7827

Сербский динар**  64,2250
Сингапурский доллар  52,7801
Таджикский сомони*  67,4290
Таиландский бат*  21,1138
Турецкая лира*  36,8772

Узбекский сум****  61,2518
Украинская гривна*  18,7744
Фунт стерлингов  85,6730
Чешская крона*  31,7101
Шведская крона*  67,3255

Швейцарский франк  75,2683
Южноафриканский рэнд*  40,1775
Японская иена**  53,3363
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что скрывается за идеологией исключительности и превосходства США

Нацизм в новой форме
Андрей Клишас,
Председатель Комитета 
Совета Федерации 
по конституционному 
законодательству 
и государственному 
строительству, доктор 
юридических наук, профессор

Е
ще не так давно боль-
шинство из нас было уве-
рено, что идеи превос-

ходства определенной нации 
или государства над другими 
странами и народами остались 
в безвозвратном прошлом. Ведь 
уроки истории, давней, да и не 
такой уж давней, убедительно 
свидетельствуют: именно рито-
рика эксепционализма — наци-
ональной или государственной 
исключительности — как раз и 
становилась, как правило, глав-
ной причиной возникновения 
и развития глобальных проти-
востояний, реально угрожав-
ших миропорядку в целом. 

Однако складывающаяся 
сегодня на наших глазах геопо-
литическая обстановка дает все 
больше оснований сомневаться 
в том, что этот исторический и 
трагический опыт был надлежа-
щим образом усвоен. Казалось 
бы, мировое сообщество после 
падения нацистской Германии, 
осознав всю опасность этого яв-
ления для человечества, станет 
намного бдительнее и больше 
не допустит его возрождения. 

К сожалению, это не так. На-
цизм в качественным образом 
трансформированных, менее 
уловимых для взгляда формах, 
процветает на наших глазах, ба-
зируясь на идее исключитель-
ности, предполагающей возвы-
шение народа и государства, их 
истории, культуры и экономи-
ки на фоне и за счет других на-
родов и государств.

Эксепционализм сегодня не 
просто актуален. Он становится 
идеологической основой поли-
тики некоторых современных 
развитых государств. Тут уже 
речь заходит о реальной опас-
ности возникновения катастро-
фических сценариев развития 
мировой цивилизации.

Исключительность 
с выгодой

Идеи превосходства как ха-
рактерного признака неона-
цистской идеологии сегодня 
наиболее отчетливо прояв-
ляются в политико-правовой 
повестке ряда западных стран, 
в первую очередь — США. По-
ставив во главу угла собствен-
ное в том или ином виде превос-
ходство, США последователь-
но препятствуют нормальному 
развитию других государств: 
целенаправленно замедляют 
процессы деколонизации, вме-
шиваются во внутриполитиче-
ские дела, тем самым лишая тех 
права на обретение полной эко-
номической и культурной неза-
висимости. 

Такие, основанные на идее 
собственной исключительно-
сти и откровенно неонацист-
ские по своей сути, манипуля-
ции представляются для США 
жизненно необходимыми. Они 
позволяют поддерживать эко-

номическое благополучие и 
сохранять внутреннюю соци-
альную и политическую ста-
бильность. 

Очевидно, что такая новая 
формация неонацизма, осно-
ванная на идее исключительно-
сти, несет в себе большую угро-
зу не только для государств, уже 
находящихся под влиянием «ис-
ключительной» юрисдикции, 
но и для остальных, сохраняю-
щих свою независимость стран, 
а также международного сооб-
щества в целом с его стремле-
нием поддерживать жизненно 
важный многополярный мир 
и принцип равенства системы 
межгосударственных отноше-
ний. В чем же суть идеи превос-
ходства? 

Анализ устремлений США 
позволяет установить наличие 
двух векторов развития аме-
риканской исключительности. 
Первый вектор направлен во-
внутрь. Задача — формирование 
представлений о своей исклю-
чительности среди населения 
страны для поддержки внешне-
политического курса. Второй 
вектор направлен вовне: убедив 
население в собственной исклю-
чительности, государство полу-
чает карт-бланш на прямое или 
косвенное вмешательство в дела 
других государств для удовле-
творения своих потребностей.

Важно, что сама по себе ис-
ключительность государства 
как такового естественна. В 
этом нет ничего плохого. Госу-
дарство — это исключительный 
институт. Оно обладает имму-
нитетами, монополией на на-
силие и прочими признаками. 
Негативное же звучание тер-
мин приобретает тогда, когда 
одно государство, руководству-
ясь идеей собственной исклю-
чительности, ставит себя выше 
других, навязывая им свою 
волю. Что и имеет место в слу-
чае с США.

«Град на холме»
Идея об особом месте США 

как государства-эталона для 
всех остальных получила ши-
рокое развитие в научно-пра-
вовых работах конца XX века. 
В частности, историк Дороти 
Росс в своем исследовании, по-
священном идее американской 
исключительности, указыва-
ла, что трактовка этой идеи ис-
пользуется в первую очередь 
для того, чтобы «подчеркнуть 
причинную потенцию Бога 
в выборе Америки как «гра-
да на холме», который должен 
служить примером для всего 
остального мира» (Ross D. 
American Exceptionalism. 1995).

Впоследствии идея эксепци-
онализма стала неотъемлемой 
частью программ политиче-
ских лидеров США, пришедших 
к власти. В частности, идея аме-
риканской исключительности 
нашла свое отражение в доктри-
не Джорджа Буша-младшего в 
виде стремления создать одно-
полярный мир во главе с США, 
не без использования тактики 
двойных стандартов при этом. 

Далее эта идея была воспри-
нята Бараком Обамой и актив-
но им продвигалась. В 2012 году 

на одном из своих выступлений 
он, например, заявил: «Когда я 
впервые обрел общенациональ-
ную известность, выступив на 
съезде Демократической пар-
тии, то вся моя речь была посвя-
щена американской исключи-
тельности, и вся моя политиче-
ская карьера является служени-
ем идее американской исклю-
чительности».

И эти действия, направлен-
ные на продвижение властями 
США идеи превосходства, дали 
определенный результат. Опрос 
общественного мнения, прове-
денный в 2010 году Институтом 
Гэллапа, показал, что 80% жи-
телей США считают свое госу-
дарство исключительным (ве-
личайшей страной в мире). 

Не изменило кардинальным 
образом направление развития 
идеи американской исключи-
тельности и президентство До-
нальда Трампа. И это несмот-
ря на его громкие заявления во 
время предвыборной кампа-
нии, где звучал намек на воз-
можную смену утвержденно-
го предшественниками курса, 
который поддерживала его со-
перница в предвыборной гонке 
Хиллари Клинтон.

Более того, намерение про-
должать развивать идею аме-
риканской исключительности 
было четко отражено в плат-
формах 2016 года и Демократи-
ческой, и Республиканской пар-
тий. Внутриполитический век-
тор в части американской ис-
ключительности таким образом 
стал монолитным — обе ведущие 
партии страны оказались соли-
дарны в этом вопросе.

Любопытно, что если срав-
нить конкретные формулиров-
ки в документах системообра-
зующих политических партий 
США, в речах американских по-
литических лидеров с воззрени-
ями лидеров нацистской Герма-
нии, то нетрудно обнаружить 
схожесть многих смысловых 
посылов.

Адольф Гитлер: «Качество 
германского народа уникаль-
ное, и я никогда не позволю себя 
убедить, что любая другая на-
ция может стать лучшего ка-
чества! Я придерживаюсь убе-
ждения, что наш народ, особен-
но сегодня, с его постоянным 
расовым совершенствовани-
ем, представляет собой вели-
чайшую возможную ценность, 
которая существует где-либо на 
земле в настоящее время» (из 
закрытого выступления перед 
представителями германской 
печати в 1938 году).

Дональд Трамп:  «Изви-
няться за отстаивание амери-
канских интересов США ни 
перед кем не намерены. Поче-
му? Потому что американцы — 
самая выдающаяся нация на 
Земле!» (из заявления в рамках 
ежегодного послания президен-
та США Конгрессу США «О по-
ложении в стране» в 2019 году).

А вот Республиканская пар-
тия США: «Мы верим в амери-
канскую исключительность. Мы 
верим, что Соединенные Штаты 
Америки не похожи ни на одно 
другое государство на планете. 
Мы верим, что Америка является 

исключительной страной вслед-
ствие той роли, которую она иг-
рала в истории, — вначале как 
страна-убежище, затем как стра-
на-защитница и, наконец, как об-
разец свободы для всего осталь-
ного мира» (Из положения Плат-
формы партии 2016 года).

Полагаю, комментарии из-
лишни.

Все лучшее — 
превосходным

При таких обстоятельствах 
закономерен вопрос о цели убе-
ждения своих граждан в том, 
что США — государство-ли-
дер. Ответ представляется оче-
видным.

Последовательное распро-
странение идеологии исключи-
тельности среди населения обу-
словлено необходимостью со-
здания фундамента для реали-
зации своей внешней полити-
ки, задача которой — непосред-
ственное воздействие на другие 
суверенные страны для удовле-
творения потребностей «ис-
ключительной» нации.

А создав условия для одобре-
ния своих действий населени-
ем, власти США, по сути, развя-
зали себе руки для проведения 
неонацистской внешней поли-
тики. Под лозунгами продвиже-
ния свободы и либеральной де-
мократии США осуществляют 

откровенную эксплуатацию 
других государств для достиже-
ния своих целей, что, очевидно, 
является наглым лицемерием. 

Между тем неонацизм на 
деле выступает основой неоко-
лониальной политики США, о 
чем прежде всего свидетель-
ствует сам факт использова-
ния ими стран Латинской Аме-
рики в качестве источников 
сырья или поставщиков продо-
вольственных товаров наравне 
с вмешательством в их внутри-
политические дела под предло-
гом благих намерений (как 
было, например, в ходе реали-
зации плана «Колумбия», когда 
США под прикрытием борьбы с 
наркотиками активно коррек-
тировали внутренние дела Ко-
лумбии).

Реализация этого плана де-
монстрирует полное отсутствие 
уважения США к суверенитету 
других государств, а следова-
тельно, и ряду международных 
актов, в частности Декларации 
ООН о недопустимости вмеша-
тельства во внутренние дела го-
сударств, об ограждении их не-
зависимости и суверенитета 
1965 г., согласно которой «ника-
кое государство не имеет права 
вмешиваться прямо или косвен-
но по какой бы то ни было при-
чине во внутренние и внешние 
дела другого государства». 

Как ни странно это смотрит-
ся на первый взгляд, но идею 
справедливости систематиче-
ского обезличивания значения 
суверенитета зарубежных госу-
дарств поддерживают и в науч-
ном сообществе США. Так, в ста-
тье «Спасение несостоявшихся 
государств» американские ис-
следователи Г. Хельман и С. Рат-
нер развивают мысль о том, что 
ценность государственного су-
веренитета сильно преувели-
чена; они называют его «талис-
маном», характеризующимся 
неопределенностью и аморф-
ностью (Helman G., Ratner S. 
Saving failed states.1992). Тем 
самым подобные исследования 
создают базу аргументов, кото-
рая используется при обоснова-
нии правильности нарушения 
положений международных ак-
тов и в конечном итоге реализа-
ции США неонацистской поли-
тики, подпитываемой идеей ис-
ключительности.

Свои законы — 
для всех прочих

Ключевым элементом госу-
дарственно-правового механиз-
ма США, который обеспечивает 
легальность проведения такой 
внешней политики, выступает 
законодательство США, а также 
национальные программные 
документы, которые направ-

лены на сдерживание развития 
других стран и регионов, пред-
ставляющих угрозу безопасно-
сти и интересам США (как это в 
них обозначено). 

Незаменимым фундаментом 
для реализации политики сдер-
живания развития других стран 
и регионов является принцип 
экстерриториальности, закреп-
ленный в целом ряде норматив-
ных правовых актов США. Этот 
принцип позволяет им распро-
странять свою юрисдикцию за 
пределы собственной террито-
рии якобы в целях обеспечения 
своей безопасности. 

К таким нормативным пра-
вовым актам, в частности, от-
носятся: так называемый Па-
триотический акт (USA Patriot 
Act), существенно расширив-
ший полномочия правоохрани-
тельных органов в части сбора 
информации о любых лицах, по-
тенциально угрожающих наци-
ональной безопасности США; 
Акт о свободе (USA Freedom 
Act), детализировавший реали-
зацию положений Патриоти-
ческого акта; Акт, разъясняю-
щий законное использование 
данных за рубежом (Clarifying 
Lawful Overseas Use of Data 
Act), который позволяет право-
охранительным органам США 
запрашивать у частных амери-
канских IT-компаний данные 

пользователей даже в случае, 
если они хранятся за пределами 
территории США.

В свою очередь, совместным 
стратегическим планом Агент-
ства США по международному 
развитию и Государственного 
департамента США на 2018—
2022 годы установлены стра-
тегические цели США во внеш-
ней политике. К их числу отно-
сится сдерживание России, Ки-
тая, Ирана и Северной Кореи. 
Более того, этот план содержит 
положения, направленные на 
усиление дружественных свя-
зей со странами, готовыми 
поддержать США в противо-
действии России, Китаю и про-
чим «недружественным» юрис-
дикциям, а также на продви-
жение ценностей США в этих 
регионах.

Логике такого регулирова-
ния следует и законодатель-
ство США, направленное на 
сдерживание влияния России в 
Восточной Европе, в частности 
на Украине. Так, Актом о под-
держке свободы Украины 2014 
года в качестве одной из мер 
было предусмотрено влияние 
на установление демократии в 
России. То есть не что иное, как 
непосредственное вмешатель-
ство во внутренние дела суве-
ренного государства.

Особого внимания также 
заслуживает Стратегия наци-
ональной безопасности США 
2015 года. В ее основу было по-
ложено обеспечение лидер-
ства США в мире. А также рас-
пространение сферы глобаль-
ных интересов страны на все 
регионы Земного шара. Кстати, 
в контексте роли США в мире 
слова «вести», «лидер»,«лиди-
рующая» и «лидерство» упоми-
наются в документе 94 раза. 

Правила «Скотного двора»
Таким образом, база для ре-

ализации неонацистской по-
литики США заложена на зако-
нодательном уровне, что поз-
воляет им без колебаний сдер-
живать политическое и эконо-
мическое развитие стран Ла-
тинской Америки, вставлять 
палки в колеса многим другим 
государствам, в том числе Рос-
сии, если это необходимо для 
обеспечения интересов США и 
их населения. 

И это все, не считая крайние 
меры, которые принимают 
США, когда им необходимо «за-
чистить» неугодных, — много-
численные случаи прямого во-
енного вмешательства во вну-
тренние дела других стран под 
предлогами нарушения прав че-
ловека, терроризма, угроз рас-
пространению демократии.

И здесь весьма уместными 
представляются слова предсе-
дателя Конституционного суда 
РФ В.Д. Зорькина, который, вы-
ступая на Международном юри-
дическом форуме в Санкт-Пе-
тербурге в 2016 году, выразил 
обеспокоенность настойчиво-
стью и откровенностью, с ко-
торыми используется тезис об 
американской исключительно-
сти во внешнеполитических до-
кументах и выступлениях офи-
циальных лиц США. 

Тогда он, в частности, заявил: 
«Обама говорит, что американ-
цы и США, как особая нация и 
особое государство, вправе пре-
тендовать на гораздо большее, 
чем любая другая нация и любое 
другое государство. То есть он, в 
полном соответствии с антиуто-
пией Оруэлла «Скотный двор», 
формально не отрицает закреп-
ленного уставом ООН принци-
па равенства суверенных госу-
дарств и народов, но объявляет 
американцев и Америку «го-
раздо более равными», чем все 
остальное население и все стра-
ны нашей планеты». 

Кроме того, председатель 
Конституционного суда РФ 
справедливо указал на тот факт, 
что в постсоветскую эпоху США 
систематически пренебрегали 
нормами международного пра-
ва, в частности нормами ООН, 
точно так же, как это делала гит-
леровская Германия, игнори-
руя институт Лиги Наций. А вы-
сказывания Обамы об исклю-
чительности, по его мнению, 
являют собой «почти дослов-
ное цитирование ведущих по-
литиков и пропагандистов гер-
манского Третьего рейха, вклю-
чая Адольфа Гитлера».

Несомненно, вся эта цепоч-
ка действий, начиная с распро-
странения неонацистской идеи 
эксепционализма, ее программ-
но-законодательного закрепле-
ния и заканчивая проведени-
ем на ее основе неонацистской 
политики в отношении других 
государств, направлена на по-
строение однополярного мира 
во главе с США. Так, игнорируя 
исторический опыт, США ста-
новятся на тот же путь, по ко-
торому шли все нацистские ре-
жимы. 

В очередной раз необходи-
мо указать на то, что путь этот 
противоестественен. Об этом, 
в частности, было заявлено 
В.В. Путиным еще в 2007 году на 
Мюнхенской конференции по 
безопасности. Тогда президент 
России подчеркнул неприемле-
мость модели однополярного 
мира по причине ее несовмести-
мости с морально-нравствен-
ной базой современной цивили-
зации. Впоследствии в одном из 
своих интервью президент сно-
ва констатировал инородность 
однополярности для современ-
ного мира, отметив, что попыт-
ки создать однополярный мир 
не утвердились.

Родом из колониализма
Нельзя не отметить, что 

современный неонацизм, при-
сущий США, предопределен ис-
торически. Эпоха колониализ-
ма и появившаяся на ее фоне 
иерархия среди европейцев и 
неевропейцев явили на свет ис-
конные для нацизма атрибу-
ты: геноцид, принудительный 
труд, массовые убийства, пыт-
ки, концентрационные лагеря 
(C saire, Aim . Discurso sobre el 
colonialismo. 2006).

Как известно, насилие поро-
ждает насилие. Этот тезис пред-
ставляется уместным, когда 
речь идет о последствиях ко-
лониальной политики Велико-
британии и других европейских 

стран, которую они проводили 
в отношении будущих земель 
США. Исследователи подчер-
кивают: «Национализм как по-
литическая концепция — это 
почти исключительно запад-
ный и европейский продукт; и 
его появление в Северной Аме-
рике является естественным 
следствием этой характеристи-
ки» (Mario Barros Van Buren. El 
nacionalismo hist rico. 1983).

В свою очередь, стремление 
США обеспечить свою исклю-
чительность также во многом 
является исторически обуслов-
ленным. Об этом свидетель-
ствуют действия белого (евро-
пейского происхождения) на-
селения США, направленные 
на обеспечение однородности 
нации за счет истребления ко-
ренного населения и оттесне-
ния темнокожего населения 
(Roberto Fern ndez Retamar. 
Pensamiento anticolonial de 
nuestra Am rica. 2016).

Таким образом, обоснова-
но полагать, что неонацистская 
политика, проводимая США, 
является прямым следстви-
ем исторических процессов, 
происходивших на протяже-
нии веков. Они укрепляли уве-
ренность американцев в своем 
мессианском происхождении, 
позволяли руководствоваться 
убеждением, что все равны, но 
они равнее. Такое мышление, 
систематически транслируе-
мое своим гражданам, в итоге 
ведет к легитимации действий, 
направленных на разграбление 
экономик, неприкрытое вме-
шательство во внутриполити-
ческие процессы суверенных 
государств, тем самым лишая 
тех права на выбор пути своего 
развития.

Так, США, говоря о распро-
странении демократии и экс-
порте ценностей, разрушают 
традиционные государствен-
ные институты, не привнося 
при этом ничего позитивного 
в страны, находящиеся под их 
влиянием: Ливия, Ирак и Укра-
ина — наглядные тому примеры. 
Такое открытое стремление по-
давить волю остальных членов 
мирового сообщества и вместе с 
тем навязать свою является сво-
его рода реинкарнацией духа 
колониализма, который, как мы 
видим, обретает новые формы.

Идеология исключительно-
сти США — это нацизм в новой 
форме, который направлен на 
нивелирование стремлений 
международного сообщества 
по достижению многополяр-
ного мира — жизненно важной 
системы мироустройства для 
всего человечества. По этой 
причине проблема эксепциона-
лизма — самый глобальный вы-
зов для современного миропо-
рядка. Выработка методологи-
ческой базы для преодоления 
и недопущения впоследствии 
подобных процессов должна 
стать первоочередной задачей 
для всех субъектов междуна-
родного сообщества и требует 
их совместных усилий на пути к 
выстраиванию многополярно-
го мира, основанного на прин-
ципах равенства и взаимного 
уважения.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил в 2023 году добиться роста зарплат, рождаемости 
и продолжительности жизни

Задачи для развития
Айсель Герейханова

В 
России в 2023 году 
должны вырасти ре-
а льные зарплаты, 
снизиться уровень 
бедности, увеличить-
ся  продолжитель-
ность жизни и рожда-
емость. Об этом гово-
рится в перечне пору-

чений президента РФ по итогам 
совещания по стратегическо-
му развитию и национальным 

проектам. Тогда Владимир Пу-
тин назвал шесть ключевых за-
дач на 2023 год. В них, в частно-
сти, вошли укрепление техноло-
гического суверенитета, опере-
жающее развитие транспорт-
ной, коммунальной и социаль-
ной инфраструктуры, повыше-
ние благосостояния граждан, а 
также обеспечение народосбе-
режения, защита материнства и 
детства, поддержка семей, име-
ющих детей. 

Главные из поручений прези-
дента:

 До июля должен быть по-
вышен МРОТ с опережением 

темпов роста инфляции. Кроме 
того, правительство представит 
предложения по дальнейшему 
увеличению минимального раз-
мера оплаты труда;

 Льготная ипотечная про-
грамма в России будет продле-
на до 1 июля 2024 года, при этом 
ставка составит не более 8% го-
довых;

 Правительство должно до 
10 февраля разработать и пред-
ставить комплекс дополнитель-
ных мер, направленных на по-

вышение рождаемости и под-
держку семей с детьми;

 В 2023 году нужно до-
биться увеличения роста реаль-
ных зарплат, снижения уровня 
бедности, увеличения продол-
жительности жизни и рождае-
мости;

 Минздрав России к 1 мар-
та должен представить идеи 
по мотивации медработников 
первичного звена здравоохра-
нения. Это должно привести к 
улучшению качества и доступ-
ности медицинской помощи;

 Новые регионы России 
к 2030 году должны достичь 

среднероссийских показателей 
уровня жизни. Правительство 
должно до 31 декабря утвердить 
программы социально-эконо-
мического развития ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей;

 Промышленная ипотека 
будет распространена на проек-

ты по строительству и модерни-
зации недвижимости, нужной 
для производства;

 В 2023 году выпуск обра-
батывающей промышленно-
сти и ее доли в ВВП должен быть 
увеличен;

 Правительство обеспечит 
полное финансирование про-

граммы модернизации комму-
нальной инфраструктуры;

 Правительству совмест-
но с ЦБ в 2023 году поручено 
увеличить объем долгосрочных 
сбережений и приток инвести-
ций на финансовый рынок;

 Правительство должно 
обеспечить за счет ФНБ софи-

нансирование проектов по по-
ставке до 2030 года не менее 
700 российских воздушных 
судов;

 Будут внесены поправки 
в законодательство по созда-
нию механизмов стимулирова-
ния и поощрения долгосрочных 
сбережений физических лиц.  

Обеспечение народосбережения, защита материнства и детства — в числе ключевых целей на год, определенных президентом.

А К Ц Е Н Т

До июля  должен быть повышен МРОТ 
с опережением темпов роста инфляции

А К Ц Е Н Т

Если сравнить конкретные формулиров-
ки в речах лидеров США и лидеров 
нацистской Германии, то нетрудно обна-
ружить схожесть смысловых посылов

КОММЕНТАРИИ

Нефть
По поручению президента прави-

тельство также должно предоста-

вить к 1 марта предложения по 

уточнению методики определения 

цены на нефть и нефтепродукты, 

применяемой для налогообложе-

ния компаний отрасли. Новый ме-

тод установления цен на россий-

ские нефтепродукты необходим 

из-за введения эмбарго на постав-

ки в Европу и прекращения экс-

порта по этому направлению, го-

ворит руководитель Центра разви-

тия энергетики (Центр РЭ) Кирилл 

Мельников.

Сейчас расчеты налогов и пошлин 

на добычу и экспорт нефти, а так-

же расчеты выплат по демпферу 

для нефтепереработчиков привя-

заны к европейским ценам, хотя в 

Европу мы больше не поставляем 

нефть, а после 5 февраля переста-

нем отгружать нефтепродукты. В 

результате расчеты выплат оказы-

ваются неактуальными.

Соцподдержка
Социальная политика последних 

лет направлена на повышение ми-

нимальной оплаты труда. Поэтому 

МРОТ (минимальный размер 

оплаты труда) должен расти бы-

стрее инфляции. За счет этого со-

кращается число бедных работаю-

щих граждан, отмечает директор 

Института социально-экономиче-

ских исследований Финансового 

университета при правительстве 

РФ Алексей Зубец.

«После пандемии наблюдается по-

ложительная динамика по сокра-

щению смертности. С другой сто-

роны, проблема увеличения про-

должительности жизни требует 

дальнейших бюджетных вливаний 

в медицину для создания высоко-

технологичной инфраструкту-

ры», — подчеркивает он.

По мнению Зубца, скорее всего, 

в этом году роста доходов ожи-

дать не придется. «В связи с этим 

планы семей по расширению бу-

дут страдать. И вполне уместно 

вести разговоры по предоставле-

нию дополнительных льгот. В том 

числе за счет дальнейшего сни-

жения ставок по ипотеке», — гово-

рит он.

«Роста реальных доходов необхо-

димо добиваться за счет повыше-

ния зарплат бюджетникам, кото-

рые в последние годы были обде-

лены вниманием. В прошлом году 

их зарплаты стагнировали. При 

этом в коммерческом секторе 

зарплаты росли за счет высокой 

потребности в кадрах. Задача пра-

вительства на этот год — подтяги-

вание зарплат бюджетников до 

коммерческого сектора. Иначе 

люди оттуда будут просто ухо-

дить», — опасается Зубец.

Подготовили Ольга Игнатова, 
Сергей Тихонов
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЧТО ЖДЕТ ИСТРЕБИТЕЛИ F-16 НА УКРАИНЕ 
Владислав Шурыгин, военный эксперт, член «Изборского клуба»:
— Выпрашивать у США и стран НАТО истребители 

F-16 на Украине начали практически с начала СВО. 

Возможность поставок на Украину истребителей 

F-16, судя по последним событиям, очень велика. 

Пока это разговоры, но страны НАТО постоянно пы-

таются повысить ставки. Поэтому эти разговоры, 

вполне вероятно, могут перейти в практическую 

плоскость.

Вопрос в другом — как они будут использованы. Ис-

требители F-16 могут что-то решать, если они будут 

поставлены в товарных количествах. Использовать 

их в качестве бомбардировщиков — это очень доро-

гое удовольствие. 

Наши средства противовоздушной обороны, не толь-

ко зенитные ракетные комплексы, но и авиационные 

комплексы, практически просматривают Украину 

вдоль и поперек. Небо было зачищено в первые дни 

начала операции. 

Попытки Украины применять авиацию, оставшуюся в 

наследство от СССР, были крайне печальны. Практи-

чески весь парк самолетов был уничтожен как в небе, 

так и на земле. Думаю, что появление истребителей 

североатлантического блока в зоне конфликта будет 

приблизительно таким же. Полагать, что у хваленых 

Западом F-16 будет другая судьба, — это неправильно.

Если они будут применять самолеты F-16 в качестве 

истребителей, то, конечно, будут воздушные бои, но 

по целому ряду характеристик наши истребители се-

рьезно превосходят F-16. 

Российские комплексы ПВО, а также наши авиацион-

ные комплексы поколения 4++ всегда отрабатывали 

учебные задачи против самолетов вероятного про-

тивника. 

Самолет F-16 во всех модификациях у летчиков и зенит-

чиков числится как «стандартная цель». Они, что назы-

вается, заточены на охоту за такой целью в сложных 

условиях, даже в условиях радиоэлектронного проти-

водействия. Готовятся к этому с военных училищ.

Если Запад будет давать их сотнями, то это, конечно, 

будет проблемой. 

Но я сомневаюсь в том, что эти самолеты станут 

передавать целыми воздушными армиями. Цена это-

го самолета в разы больше, чем танка. Истребитель — 

вещь уникальная, штучная. 

Поэтому позволить себе роскошь потерять их — счи-

тай, просто так — на Западе вряд ли готовы. Там тоже 

умеют считать деньги. 

Думаю, что у киевского режима это такая очередная 

ритуальная хотелка: «А дайте нам еще и самолеты». И 

этот запрос может быть удовлетворен небольшими 

поставками. Опять же, не думаю, что украинская ар-

мия получит самолеты самых последних модифика-

ций. Такие себе нужнее. Поэтому, как обычно, туда 

пойдут самолеты со складов. 

Сейчас также началось попрошайничество высоко-

точных боеприпасов дальнего действия. На Украине 

заявляют, что им нужны ракеты ATACMS амери-

канского производства с дальностью полета в 300 

километров. Пока Вашингтон отказывается постав-

лять такое оружие Киеву.

Дошло до того, что у Германии требуют даже подвод-

ную лодку. Это, конечно, вообще из разряда анекдотов. 

Подготовил Александр Степанов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НЕПОДЪЕМНЫЙ «ЛЕОПАРД»

Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

Т
анки, которые планируют 
передать западные страны 
Украине, не смогут карди-

нальным образом изменить си-
туацию на фронте. Об этом кор-
респонденту «РГ» рассказал 
советник врио главы ДНР Ян 
Гагин. Он, в частности, подчер-
кивает, что суммарное количе-
ство танков, которые удастся 
собрать по всей Европе, не пре-
высит сотни. США тоже смогут 
поставить небольшое количе-
ство танков. 

— А за время спецоперации 
мы уничтожили тысячи еди-
ниц украинской и иностранной 
военной техники, в том числе 
танков. Еще один немаловаж-
ный нюанс: тяжелый западный 
танк — это не автомобиль, кото-
рый можно просто приобрести 
и пользоваться. Для этой ма-
шины необходимо грамотное и 
специфическое обслуживание, 
нужен определенный вид топ-
лива и специальные топливо-
заправщики. Просто подогнать 
украинский или, точнее, быв-
ший советский полевой заправ-
щик и залить топливо, напри-
мер, в «Абрамс» или в «Лео-
пард», не получится, нужно со-
здавать определенную инфра-
структуру, — поясняет собесед-
ник «РГ».

Также сложности возникнут 
из-за отсутствия единообразия 
передаваемой Украине броне-
техники. 

— Это машины разных произ-
водителей, с разными калибра-
ми, им требуются разные запча-
сти и разные виды топлива. Та-
кое топливо и такие запчасти на 
Украине не производят. Значит, 
за каждым танком или группой 
танков должен следовать целый 
обоз, который будет обеспечи-
вать машины всем необходи-
мым. В нашей армии, например, 
имеется общевойсковой танк, 
на базе которого производили 
новые танки, что позволяет ис-
пользовать запчасти для разных 
моделей. А здесь будут при-
меняться совершенно разные 
танки и системы обеспечения, 
— рассуждает собеседник «РГ».

Проблемой может стать и до-
ставка танков к линии сопри-
косновения. По словам Яна Га-
гина, довольно велика вероят-
ность того, что большую часть 
этих машин российские ВКС 

уничтожат еще в пути. К тому 
же логистика и непосредствен-
ное участие в боевых действи-
ях могут быть осложнены из-
за большого веса западных ма-
шин. Тяжесть того же «Леопар-
да» или «Абрамса» выдержит не 
каждый мост или переправа. 

— Кроме того, нужно под-
готовить специально обучен-
ные для работы на таких танках 
экипажи. Если за педали и ры-
чаги теоретически можно по-
садить обычного танкиста или 
в худшем случае тракториста, 
то для того, чтобы решать за-

дачи по наведению, командо-
ванию, стрельбе и связи, нуж-
но пройти полноценные курсы 
подготовки. Причем обучаться 
должны не только танкисты, но 
и инженеры, заправщики и во-
обще довольно большая группа 
специалистов. Возможно, кто-
то уже прошел обучение. Но го-
товых экипажей пока нет. Даже 
если предположить, что вое-
вать на западных танках прие-
дут западные же специалисты, 
самих танков-то пока еще нет. А 
учитывая тот факт, что мы раз-
виваем наступление и у нас есть 
серьезные успехи, к тому вре-
мени, как танки будут постав-
лены, мы уже продвинемся до-
вольно далеко, — рассуждает Ян 
Гагин.

Даже если танки будут до-
ставлены на фронт, получат 
подготовленные экипажи и 
необходимую для обслужива-
ния инфраструктуру, их уже 
готовы встретить огнем рос-
сийская авиация, артиллерия и 
пехота.

— У нас достаточно эффектив-
ного вооружения. Это, напри-
мер, высокоточные снаряды ар-
тиллерийских систем, беспи-
лотники и большой арсенал дру-
гих средств, в том числе ПТУРы 
и гранатометы истребителей 
танков. И еще нужно учитывать 
такой момент: за танками долж-
на идти пехота. Сами по себе 

танки, конечно, грозная сила, но 
воевать без должного прикры-
тия они не смогут. А с пехотой у 
ВСУ сейчас большие сложности. 
На фронт уже сейчас попадают 
мужчины непризывного возрас-
та. После боев на соледарском 
и артемовском направлениях 
Украина потеряла десятки ты-
сяч военнослужащих. 

Погибла значительная часть 
мужского населения. Его слов-
но специально, не считаясь с по-
терями, утилизировали в топке 
Соледара и Артемовска. Созда-
ется впечатление, что у укра-

инского руководства была за-
дача не столько удержать эти 
города, сколько уничтожить по-
больше своего народа.

Есть еще один вопрос, ко-
торым задаются эксперты: на-
сколько оправдают свое при-
менение западные танки? Ведь 
после первых потерь, которые 
покажут уязвимость военной 
техники, страны-производите-
ли этих танков могут, что назы-
вается, «потерять лицо».

— Пока, например, существу-
ет легенда о том, что «Леопард» 
— это мощный и непобедимый 
танк, этакая крепость на гусе-
ницах. Но как только в реальных 
боях будут уничтожены первые 
«Леопарды» и начнут распро-
страняться памятки о том, как с 
ними бороться, миф о непобеди-
мости этой техники будет раз-
венчан. Соответственно, сни-
зятся рейтинги компаний, ко-
торые производят такие танки 
и продают их на мировом рынке. 
Тогда наступит момент истины. 

Я полагаю, даже если танки 
доберутся до фронта, они будут 
уничтожены, а потом пойдут на 
переплавку, окажутся в топках 
ДМЗ и превратятся в арматуру, 
необходимую для восстановле-
ния и строек в ДНР, — говорит 
Ян Гагин.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Войсковая зенитная установка ЗУ-23-2 в ходе специальной военной операции показала себя очень эффективным средством борьбы с украинскими беспилотными летательными аппаратами. 

По мнению многих экспертов, миф о непобедимости этих «Леопардов» будет на Украине развенчан.

А К Ц Е Н Т

После первых потерь, которые покажут 
уязвимость западной военной техники, 
страны-производители этих танков 
могут, что называется, «потерять лицо»

МИНОБОРОНЫ

КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ОТВЕТИТ ЗА ГИБЕЛЬ ЛЮДЕЙ В БОЛЬНИЦЕ НОВОАЙДАРА

Юрий Гаврилов

Н
а обстрел  укра-
инскими военными 
в минувшую суббо-
ту районной боль-
ницы в Новоайдаре 
Луганской Народ-
ной Республики, 
в результате кото-
рого были погиб-

шие и раненые, отреагировали 
в Следственном комитете Рос-
сии. Вчера в ведомстве сообщи-
ли, что председатель СК России 
Александр Бастрыкин поручил 
возбудить по этому факту уго-
ловное дело. Сам удар по гра-
жданскому объекту следовате-
ли квалифицировали как воен-
ное преступление.

Такую же оценку действиям 
ВСУ в луганском Новоайдаре 
дали в Министерстве иностран-
ных дел РФ. 

Следует иметь в виду, что в 
тот же день атаке подвергся еще 
и больничный городок в ми-
крорайоне «Сокол» населенно-
го пункта Новая Каховка (Хер-
сонская область). По нему укра-
инские военные выпустили 17 
артиллерийских снарядов. 

Они серьезно повредили 
здание детского отделения, 
рентгеновский кабинет, отде-
ление женской консультации 
и местную подстанцию. Толь-
ко по случайности обошлось 
без жертв.

«Преднамеренный обстрел 
действующих гражданских ме-
дицинских учреждений и целе-
направленное убийство мирных 
граждан являются тяжкими во-
енными преступлениями киев-
ского режима и его западных хо-

зяев, — говорится в распростра-
ненном вчера сообщении МИД 
России. — Отсутствие реакции 
со стороны США и других стран 
НАТО на это очередное чудо-
вищное растаптывание Киевом 
международного гуманитарно-
го права еще раз подтверждает 
их прямую вовлеченность в кон-
фликт и причастность к совер-
шаемым преступлениям».

В МИД России обратили вни-
мание на откровенные двой-
ные стандарты. Страны Запа-
да вместе с Киевом устраивали 
истерики в связи с провокаци-
онными инсценировками «пре-
ступлений» Российской армии 
в Буче и Ирпене, которых на 
самом деле не было. 

Но там упорно не замечают 
вопиющие варварские действия 
нацистского киевского режи-
ма, убивающего мирных людей 
из американского, британско-
го, французского и германского 
оружия.

«Они носятся с идеями со-
здания незаконного «трибуна-
ла» против России, но ничего не 
говорят о необходимости суда 
над украинским руководством 
и военными за их очевидные, по 
сути, каждодневные преступ-
ления. За подобной неуклюжей 
тактикой видна явная попытка 
отвлечь внимание от собствен-
ной ответственности за их свер-
шение», — подчеркнули во внеш-
неполитическом ведомстве РФ. 

Там сделали вывод,  что 
западники и Киев не имеют ни 
формального, ни морального 
права на упомянутые вздорные 
обвинения в наш адрес.

Напомним, по данным Ми-
нобороны России, 28 января по 

зданию Новоайдарской район-
ной больницы около 7.30 утра 
ударили реактивными снаряда-
ми американской системы зал-
пового огня HIMARS. 

Наши военные не сомнева-
ются, что эту атаку ВСУ про-
вели намеренно. Судя по все-
му, в Киеве хорошо знали, что 
в лечебном учреждении гра-
жданские и армейские меди-
ки на протяжении многих ме-
сяцев оказывали необходимую 
помощь местному населению и 
военнослужащим.

«В результате попадания ре-
активных снарядов с осколоч-
но-фугасной боевой частью в 
здание погибли 14 и получили 
ранения различной степени тя-
жести 24 пациента больницы и 
медицинский персонал.

Всем пострадавшим оказыва-
ется квалифицированная меди-
цинская помощь», — сообщили в 
субботу в Минобороны России.

Там отметили, что намерен-
ный ракетный удар по заведо-
мо известному действующему 
гражданскому медицинскому 
учреждению является безуслов-
ным тяжким военным преступ-
лением киевского режима. 

«Все причастные за плани-
рование и осуществление дан-
ного преступления будут найде-
ны и понесут ответственность», 
— пообещали в ведомстве.

Между тем его официальный 
представитель генерал-лейте-

нант Игорь Конашенков вчера 
проинформировал о продвиже-
нии наших войск на Донецком, 
Южно-Донецком и Запорож-
ском направлениях. А также о 
значительных потерях ВСУ по 
всей линии боевого соприкос-
новения.

По словам генерала, подраз-
деления российской группиров-
ки войск «Юг» заняли более вы-
годные рубежи и позиции и на-
несли огневое поражение про-
тивнику в районах Курахово и 
Антоновка в ДНР. 

Под Краматорском удалось 
уничтожить склад боеприпасов 
украинской 81-й аэромобиль-
ной бригады.

З а  с у т к и  н а  Д о н е ц к о м 
направлении ВСУ потеряли до 
90 человек, БМП, две броне-
машины, 14 автомобилей, две 
самоходки «Акация», две гауби-
цы Д-20 и Д-30 и две установки 
РСЗО «Ольха» и «Смерч».

«Также уничтожены две ар-
тиллерийские системы М777 
производства США, две само-
ходные артиллерийские уста-
новки производства  США 
Paladin и одна радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-50 произ-
водства США», — доложил гене-
рал-лейтенант Конашенков.  

А К Ц Е Н Т

Наши военные не сомневаются, что ВСУ 
намеренно ударили по районной боль-
нице в Новоайдаре из реактивной систе-
мы залпового огня HIMARS

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще шестерых 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации. 

Замкомандира бригады по 
тылу подполковник Дмитрий 
Яковлев организовал и лично 
осуществлял подвоз на линию 
боевого соприкосновения ма-
териально-технического иму-
щества и боеприпасов, необ-
ходимых подразделениям для 
оборонительных действий. Так-
же офицер осуществлял кор-
ректировку огня артиллерии 
бригады, благодаря чему артил-
лерийские позиции национали-
стов были подавлены. 

Ночью противник попы-
тался окружить наш взводный 
опорный пункт. Подполковник 

Яковлев организовал огневое 
поражение, не дав противнику 
зайти во фланг наших позиций.

Капитан Валерий Аракчеев 
со своим дивизионом выполнял 
задачи по прикрытию россий-
ских подразделений от средств 
воздушного нападения. Пози-
ции наших войск подверглись 
атаке, сопровождавшейся ог-
нем из реактивным систем зал-
пового огня «Хаймарс».

Валерий поставил задачи 
подчиненным и лично, действуя 
в составе расчета, приступил к 
огневому поражению воздуш-
ных целей. 

В результате три снаряда 
РСЗО «Хаймарс» были сбиты 
на подлете. 

В итоге наши подразделения 
отбили атаку ВСУ и отброси-
ли противника на исходные по-
зиции.

Старший лейтенант Виктор 
Заводчиков, осуществляя на-
блюдение, заметил выдвинув-
шуюся группу боевиков. Он 
сразу занял огневую позицию и 
открыл огонь по врагу.  Сковав 
действия противника, Виктор 
уничтожил до четырех боеви-
ков. После чего огнем из РПГ по-
разил пулеметный расчет. Из-за 
потерь противник отступил.

Старший прапорщик Илья 
Васильев в составе экипажа 
танка, выполняя обязанности 
наводчика, уничтожил более 
пяти бронемашин. 

В одном из боев он обнару-
жил укрепленные позиции ВСУ. 
Подобравшись на минималь-
ную дистанцию, Илья открыл 
огонь по живой силе и броне-
технике. 

В результате точного огня 
танка противник был выбит с 

занимаемого рубежа оборо-
ны, понеся значительные поте-
ри в живой силе, бронетехнике 
и противотанковых средствах. 
Это позволило российским вой-
скам занять выгодные рубежи и 
развить наступление. 

Прапорщик Айнур Иска-
няров обеспечивал беспере-
бойную и устойчивую связь. 
В результате обстрела боеви-
ков осколками снаряда РСЗО 
американского производства 
были повреждены узлы и агре-
гаты станции спутниковой свя-
зи. Айнур выдвинулся к повре-
жденной станции и приступил к 
ее восстановлению. 

Он смог оперативно заме-
нить поврежденные элемен-
ты, после чего заново настроил 
станцию.

Действия воина-связиста 
позволили передать артилле-

рийским расчетам координаты 
позиций вражеских РСЗО. 

Командир боевой машины 
расчета реактивного артил-
лерийского взвода ефрейтор 
Матвей Орлов, продвигаясь 
по маршруту, попал под огонь 
минометных орудий дивер-
сионно-разведывательных 
групп ВСУ. Он оперативно опре-
делил направление, откуда вел-
ся огонь, и приступил к отраже-
нию атаки. 

В ходе боя Матвей с подчи-
ненными отбил атаку диверсан-
тов, уничтожив пять национа-
листов и пикап. 

Чуть позднее с помощью бес-
пилотника Матвей определил 
местоположение минометных 
расчетов противника и, переве-
дя боевую машину из походного 
положения в боевое, смог уни-
чтожить их.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Дмитрий 
Яковлев лично подвозил 
на передовую боеприпасы.

Капитан Валерий Аракчеев 
сбил на подлете к нашим 
позициям три снаряда РСЗО.

Старший лейтенант Виктор 
Заводчиков огнем из РПГ 
поразил пулеметный расчет. 

Старший прапорщик Илья 
Васильев из танка уничтожил 
более пяти бронемашин ВСУ. 

Прапорщик Айнур Исканяров 
под огнем врага восстановил 
поврежденную связь.

Ефрейтор Матвей Орлов 
отбил атаку украинских 
диверсантов на автоколонну.
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— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2484486

— Сколько и какие танки передадут Украине 
ее спонсоры — инфографика на сайте 
rg.ru/art/2484351
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ 

Военкоматы 
начнут 
выдавать 
добровольцам 
удостоверения 
ветеранов

ПРИЗНАЮТ 
ЗАСЛУГИ
Владислав Куликов

Министерство обороны Рос-
сии вынесло на общественное 
обсуждение проект постанов-
ления правительства, пропи-
сывающий порядок получения 
добровольцами удостоверений 
участников боевых действий.

Речь о людях, настоящих ге-
роях, принявших участие в спе-
циальной военной операции в 
составе добровольческих фор-
мирований. То есть, как пояс-
нили в свое время разработ-
чики инициативы, подразуме-
ваются отряды, созданные по 
решению госорганов, содей-
ствующих «выполнению задач, 
возложенных на Вооруженные 
силы Российской Федерации, в 
ходе специальной военной опе-
рации».

Закон, наделяющий добро-
вольцев официальным ста-
тусом, в том числе статусом 
участников боевых действий, 
был принят в конце прошло-
го года. 

«Это справедливое решение, 
— отметил в ходе обсуждения 
закона председатель Государ-
ственной Думы Вячеслав Воло-
дин. — Добровольцы и члены их 
семей, как и военнослужащие 
Российской Федерации, будут 
пользоваться установленными 
законом льготами и мерами со-
циальной поддержки».

Как сказано в проекте поста-
новления, рассматривать об-
ращения добровольцев будут 
комиссии военных комиссари-
атов субъектов РФ по рассмот-
рению обращений о выдаче 
удостоверений ветерана бое-
вых действий. Участники бое-
вых действий обладают рядом 
льгот. Например, у них есть 
право на бесплатный проезд в 
общественном транспорте. Так-
же есть льгота на 50-процент-
ную компенсацию расходов на 
оплату коммунальных счетов 
и т.п.  

ИНИЦИАТИВА Лекарства от редких детских болезней можно 
будет ввозить в Россию без уплаты НДС

Таможня подобреет

Владислав Куликов 

П
равительство вне-
сло в Госдуму за-
конопроект, разре-
шающий опреде-
ленным благотво-
рительным органи-
зациям ввозить на 
территорию стра-
ны без уплаты НДС 

лекарства от редких детских 
болезней.

«Инициатива направлена 
на создание условий для ока-
зания медицинской помощи 
детям с тяжелыми заболева-
ниями, — прокомментировала 
руководитель Аппарата Ассо-
циации юристов России Елена 
Спиридонова. — Законопроект 
предлагает освободить от НДС 
лекарственные средства, за-
купленные за рубежом и не за-
регистрированные в России, 
если эти средства предназна-
чены для медицинской помощи 
детям с тяжелыми, угрожающи-
ми жизни заболеваниями. В том 
числе речь идет о хронических 
и редких болезнях детей». 

Она добавила, что восполь-

зоваться льготой смогут благо-
творительные НКО, созданные 
в соответствии с указами пре-
зидента России.

В настоящее время НДС при 
ввозе на территорию нашей 
страны лекарств может не упла-
чиваться при предоставлении 
в таможенные органы соответ-
ствующего разрешения мин-
здрава.

«Такое разрешение выдает-
ся в индивидуальном порядке 
— для оказания медицинской 
помощи по жизненным показа-
ниям конкретных пациентов. 
При этом осуществлять ввоз ле-
карств в таких случаях имеют 
право только организации, ука-
занные в Законе «Об обраще-

нии лекарственных средств»», 
— напомнила она. В их число 
входит фонд «Круг добра», со-
зданный в соответствии с ука-
зом главы государства.

«Организации, которые вво-
зят по поручению фонда «Круг 
добра» на территорию нашей 
страны незарегистрированные 
в России лекарства, на границе 
НДС не уплачивают. Однако в 
таком случае обязанность упла-
тить налог возникает при пере-
даче лекарств фонду», — отмети-
ла Елена Спиридонова.

Также возникает вопрос об 
уплате НДС при передаче фон-
дом привезенных лекарств в 
государственные медицинские 
учреждения. Чтобы исключить 

данную обязанность, и предла-
гается внести специальные по-
правки в Налоговый кодекс.

Недавно на дне открытых 
дверей председатель правления 
фонда протоиерей Александр 
Ткаченко отметил, что деятель-
ность «Круга добра» направле-
на на то, чтобы он стал эффек-
тивным дополнительным меха-
низмом помощи детям с тяже-
лыми и редкими заболевания-
ми. За время работы фонда на 
обеспечение 5160 подопечных 
направлено более 103 млд руб-
лей. Сейчас в перечнях «Круга 
добра» 59 заболеваний.

Как рассказал Александр 
Ткаченко,  в  2023 году эти 
перечни и повестка фонда будут 
расширены. Для этого «Круг до-
бра» создает рабочие группы, в 
состав которых входят специ-
алисты ведущих медицинских 
центров России. Так, уже со-
зданы рабочие группы реаби-
литологов и кардиологов. Глава 
фонда добавил, что также бу-
дут доработаны необходимые 
документы и сформированы 
перечни препаратов, для кото-
рых необходимо создать резерв. 

При наличии запаса лечение по-
сле решения экспертного сове-
та будет начинаться незамедли-
тельно.

В свою очередь, директор по 
информационным технологи-
ям и кибербезопасности «Кру-
га добра» Денис Куликов отме-
тил, что фонд продолжает рабо-
ту над развитием информаци-
онной системы, чтобы процесс 
от подачи заявления до полу-
чения лекарства стал еще бо-
лее простым, прозрачным, бы-
стрым и эффективным и исклю-
чал все возможные ошибки. Он 
рассказал, что фонд работает с 
минцифры над увеличением ко-
личества уведомлений для ро-
дителей. И разрабатывает удоб-
ный интерфейс для самостоя-
тельной подачи заявления со-
вершеннолетними пациентами. 
Как напоминают в фонде, в де-
кабре прошлого года был под-
писан указ главы государства, 
благодаря которому «Круг до-
бра» сможет помогать подопеч-
ным до 19 лет.  

А К Ц Е Н Т

Предлагается освободить от НДС 
закупку лекарств, которые не зареги-
стрированы в России, но предназначены 
для помощи детям с редкими болезнями

Возрастные 
изменения

«Как было раньше? 
Мужчины выходили 
на пенсию в 60 лет, а 

женщины — в 55. Законодатель-
ные нововведения увеличили 
эту границу на пять лет. То есть 
мужчин заслуженный отдых бу-
дет ждать в 65, а женщин — в 60. 
Но не сразу. Реформу растянули 
до 2028 года», — уточняет адво-
кат Ирина Калинина.

Так почему же возникли 
годы с пропуском по выходу на 
заслуженный отдых? Рассмот-
рим на примере женщин. Так, те 
женщины, которые родились в 
1964 году, по старым правилам 
должны были выйти на пенсию 
в 2019 году в возрасте 55 лет, но 
им добавили еще полгода рабо-
ты. Соответственно, те женщи-
ны, которые родились в 1964 
году в первой половине года, 
смогли выйти на пенсию во вто-
рой половине 2019 года в воз-
расте 55,5 года. А те дамы, ко-
торые родились в 1964 году во 
второй половине года, — только 
в первой половине 2020 года в 
возрасте 55,5 года.

Женщины, которые роди-
лись 1965 году, по старым пра-
вилам должны были выйти на 
пенсию в 2020 году опять же в 
возрасте 55 лет, но им нужно 
было отработать еще полтора 
года. Поэтому те, кто родились 
в первой половине 1965 года, 
смогли стать пенсионерами 
только во второй половине 2021 
года. А те дамы, даты рождения 
которых приходятся на вторую 
половину 1965 года, смогли 
выйти на заслуженный отдых в 
первой половине 2022 года. И у 
тех и у других возраст выхода на 
пенсию составил 56,5 года.

Далее идут дамы, рожден-
ные в 1966 году. Так как с 2023 
года пенсионный возраст уже 
растет в год на год, то, если счи-
тать начиная с 2019 года (2019 
+ шесть месяцев, 2020 + шесть 

месяцев, 2021 + шесть меся-
цев и 2022 + шесть месяцев, 
2023 год + 12 месяцев), им нуж-
но отработать в общей слож-
ности еще три года. И если по 
старым правилам они должны 
были выйти на пенсию в 2021 
году, то теперь смогут это сде-
лать только в 2024 году в воз-
расте 58 лет.

То же самое и в отношении 
женщин, которые родились в 
1967 году. По старым правилам 
стать пенсионерами они смогли 
бы в 2022 году в возрасте 55 лет. 
Но им нужно отработать еще 
четыре года. Поэтому на пен-
сию они смогут выйти в 2026 
году в возрасте 59 лет. А дамы, 
которые родились в 1968 году и 
должны были уйти на пенсию в 
2023 году, отработают еще пять 
лет и выйдут на заслуженный 
отдых в 2028 году в возрасте 
60 лет.

«Может, и не слишком про-
стая, но здесь чистая матема-
тика. Никаких подвохов нет. 
В 2023, 2025 и 2027 годах про-
сто нет людей, которые по воз-
расту могут выйти на пенсию», 
— уточняет Сафонов.

Что касается досрочников, 
то на досрочное назначение 
пенсии в 2023 году имеют пра-
во мужчины, которые отработа-
ли 42 года, а женщины — 37 лет. 
Здесь учитывается только стаж 
работы, никакой другой в него 
не включается. Однако недавно 
был принят закон, согласно ко-
торому время службы по при-
зыву будет учитываться для на-
значения пенсии.

Также есть другие льготные 
категории, которые имеют пра-
во на более ранний выход на 
пенсию, — это люди, которые ра-
ботали в тяжелых условиях тру-
да, педагоги и медики, много-
детные матери. Они также мо-
гут стать пенсионерами в 2023 
году.  

ФИНАНСЫ В ЦБ оценили устойчивость 
российских банков

Работа над убытками
Гульнара Вахитова

Р
оссийский банковский 
сектор сохранил устой-
чивость и смог нарастить 

кредитование, несмотря на 
сложный 2022 год, в следую-
щем году совокупная прибыль 
кредитных организаций мо-
жет превысить 1 трлн рублей, 
заявил журналистам директор 
департамента банковского ре-
гулирования и аналитики ЦБ 
РФ Александр Данилов.

«Прошлый год был непро-
стым, тяжелым, прямо сказать. 
И по прибыли, и по результату 
сильно хуже предыдущих лет. 
Но при этом риски, которые ви-
делись нам в начале года, не реа-
лизовались в том размере. Это-
го удалось избежать. Более того, 
банки не только не сократили 
объемы бизнеса, но и нарастили 
кредитные портфели, сохрани-
ли финансовую устойчивость, 
что важно», — сказал он.

Российские банки по итогам 
2022 года смогли компенсиро-
вать существенный убыток пер-
вой половины 2022 года и полу-
чить прибыль в 203 млрд рублей, 
в декабре прибыль банковско-
го сектора составила 342 млрд 
рублей, что в три раза превысило 
результаты этого периода 2021 
года. Такому результату, в том 
числе, способствовало посте-
пенное восстановление основ-
ных доходов на фоне снижения 
ставок и роста бизнеса во втором 
полугодии, указывали в ЦБ. Регу-
лятор ожидает по итогам года со-
вокупную прибыль банков РФ в 
размере более 1 трлн рублей, но 
это если не будет «новых потря-
сений», указал Данилов.

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин указал, что 
на итоговый финансовый ре-

зультат сектора оказали значи-
мое влияние хорошие результа-
ты Сбербанка. «Крупнейший 
российский банк показал при-
быль в 300 млрд рублей. Без 
учета этих цифр система пока-
зала убыток в 100 млрд рублей. 
Это может указывать как на 
большое число все еще убыточ-
ных банков, так и на сохране-
ние убытков у ряда крупнейших 
банков», — отметил эксперт. 

По его словам, выход в при-
быль был во многом обеспечен 
хорошей декабрьской динами-
кой кредитования, прежде всего 
корпоративного сегмента и 
ипотеки. «Дополнительный по-
зитивный эффект могло внести 
заметное обесценение рубля в 
декабре: несмотря на девалюти-
зацию балансов, доля активов в 
валюте остается достаточно вы-
сокой», — добавил Доронкин.

По мнению аналитиков 
Промсвязьбанка, выход рос-

сийского банковского секто-
ра в прибыль не связан с целе-
направленными действиями 
банков, занимавших опреде-
ленную валютную позицию. 

«Банки поддержала ситуа-
ция, при которой отток и кон-
вертация валютных пассивов 
опережали сокращение ва-
лютных кредитов. Возможно-
сти банков повлиять на этот 
процесс или перекрыть валют-
ные риски ограничены. В ито-
ге валютные активы превыша-
ют пассивы, и прибыль банков 
увеличивается при ослаблении 
рубля», — отметили аналитики 
банка.  

ПОВЫШЕНЫ ШТРАФЫ 
ЗА СКАНДАЛЫ В СУДЕ
Владислав Куликов

Поправки в КоАП усилили наказание за нарушение 
порядка в судах — как непосредственно на процессах, 
так и в судебных коридорах. Штрафы увеличиваются 
в два-три раза. Кроме того, вводится наказание для се-
рийных нарушителей, кто регулярно закатывает скан-
далы в суде. Соответствующий закон публикует сего-
дня «РГ». 

Вопрос, где именно начал себя плохо вести человек, 
на процессе или в коридоре, имеет значение. Санкции 
за скандалы во время судебного заседания выше: осо-
бо «отличившегося» человека можно отправить и под 
административный арест. Если же гражданин нахамил 
не судье в зале суда, а судебным приставам, допустим, 
на входе в здание суда, то арест не грозил.

Сейчас человеку, который начал пререкаться в кори-
доре суда с судебным приставом (и был неправ), будет 
грозить штраф в размере от одной тысячи до трех тысяч 
рублей. Более того, предлагается ввести повышенное 
наказание за повторное нарушение. То есть если чело-
век регулярно ругается на входе в суд с приставами или 
поднимает шум на процессе, то штраф вырастет и соста-
вит от трех тысяч до пяти тысяч рублей. Или скандали-
ста отправят под арест на срок до пятнадцати суток. 

Таким образом, второй скандал на входе суд будет 
грозить административным арестом. За хамство судье 
во время процесса можно угодить в кутузку и в пер-
вый раз.

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, в прошлом году за шесть месяцев по 
статье КоАП «Неисполнение распоряжения судьи или 
судебного пристава по обеспечению установленно-
го порядка деятельности судов» были наказаны более 
25 тысяч человек. Из них 178 граждан отправлены под 
административный арест.  

Документ публикуется на с.10

НА ЖИДКОСТИ 
ДЛЯ ВЕЙПОВ 
ПОДНИМУТ АКЦИЗЫ
Татьяна Карабут

С 1 марта ставки акцизов на сигареты и папиросы в 
России повысятся на 2%, а на жидкости для вейпов и 
нагреваемый табак — на 11%. Поправки в Налоговый 
кодекс об этом публикует «Российская газета».

Так, акцизы на сигареты и папиросы будут увели-
чены на 2%: с 2552 рублей за 1 тыс. штук до 2603 руб-
лей (плюс 16% расчетной стоимости). Ставки акцизов 
на жидкости для вейпов повышаются на 11%: с 1 мар-
та до 31 декабря 2023 года до 20 рублей за 1 мл (до 21 
рублей на 2024 год, до 22 рублей — на 2025 год). Отме-
няется акциз на сами электронные системы доставки 
никотина, устройства для нагревания табака (64 рубля 
за штуку).

Акцизы на нагреваемый табак с марта будут увели-
чены на 10,6% — с7 839 рублей до 8669 рублей за кг (в 
2024 году — с 8153 рублей до 9016 рублей, в 2025 году — 
с 8470 рублей до 9377 рублей).

Предложение повышать акцизы для вейпов, срав-
няв их с сигаретами, продвигал минфин. Но сейчас 
утверждено щадящее повышение — таким образом в 
минфине рассчитывают не допустить выпадения дохо-
дов от акцизов. Куда более кардинальное предложение 
выдвинул спикер Госдумы Вячеслав Володин, поручив 
в приоритетном порядке изучить ситуацию с вейпами 
и внести предложения о возможности их запрета — в 
первую очередь для детей и подростков. Предложение 
уже поддержали в минздраве и Роспотребнадзоре.

В России рынок вейпинга за три года вырос почти в 
50 раз. В 2021 году в стране было продано 67 млн штук 
электронных сигарет. По данным Национальной акаде-
мии наук США, в электронных сигаретах могут содер-
жаться помимо никотина другие потенциально опас-
ные вещества. Электронные сигареты могут взрывать-
ся, нанося ожоги и травмы. Их употребление может 
вызывать припадки, кислородное голодание, рвоту и 
даже приводить к смерти.  

Документ публикуется на с.10

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ 
СМОГУТ ОКАЗЫВАТЬ 
НОВЫЕ УСЛУГИ
Гульнара Вахитова

Негосударственные пенсионные фонды (НПФ) смо-
гут оказывать информационно-консультационные и 
агентские услуги в сфере финансового рынка. Закон об 
этом публикует «Российская газета».

НПФ смогут совмещать консультационные и ин-
формационные услуги на финрынке, а также деятель-
ность в интересах другого лица на основе агентского 
договора с деятельностью по негосударственному пен-
сионному обеспечению (НПО) и обязательному пен-
сионному страхованию (ОПС). НПФ смогут выступать 
агентами при выдаче, погашении и обмене инвестпаев.

По мнению директора по рейтингам страховых и 
инвестиционных компаний «Эксперт РА» Екатерины 
Серовой, фонды смогут не только «монетизировать» 
свою клиентскую базу, но и повысить удовлетворен-
ность клиентов, предоставляя им комплексные пен-
сионные и инвестиционные услуги. Кроме того, заин-
тересованность граждан в НПО, как одном из инстру-
ментов накоплений, увеличится.

Новые услуги НПФ сможет оказывать, если его воз-
награждение от них за год не превышает 50% средне-
го за три предшествующих года совокупного размера 
оплаты его услуг от деятельности по НПО и ОПС. НПФ 
сможет действовать в качестве агента при соблюдении 
ряда требований. Во-первых, по агентскому договору 
фонд сможет только заключать, сопровождать, изме-
нять и расторгать договоры от имени и за счет принци-
пала-юрлица. Во-вторых, фонд не несет ответственно-
сти по договорам, заключенным им в качестве агента с 
третьими лицами. В-третьих, фонд не вправе получать 
от третьих лиц исполнение обязательств по договорам, 
которые он заключил в качестве агента.  

Документ публикуется на с.10

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

— Эксперт оценил, насколько увеличатся расходы 
курильщика из-за новых акцизов на вейпы 
rg.ru/art/2480308
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— Банк России начинает 
устанавливать официальные 
курсы рубля еще к 9 валютам
rg.ru/art/2479464

Правительство предпринимает 
серьезные меры, чтобы лекарства 
стали доступнее для всех.

Информация 
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства Российской Федерации 
от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публикует следу-
ющие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных 
ископаемых при добыче угля на I квартал 2023 г.:

на антрацит — 0,883;
на уголь бурый — 1,015;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го, — 0,912.
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Прибыль российских банков 
в прошлом году превысила 
200 млрд рублей.

ПРИГОВОР 
Экс-схиигумен 
Сергий 
получил 
7 лет колонии 
по новому делу

РАЗЖЕГ
ВРАЖДУ
Иван Егоров

Бабушкинский суд Москвы вы-
нес новый приговор бывшему 
схиигумену Сергию — в миру 
Николаю Романову.

Романова, а также его по-
мощника Всеволода Могуче-
ва признали виновными по ст. 
282 УК РФ в возбуждении не-
нависти и вражды. С учетом 
первого приговора бывший 
духовник Среднеуральского 
монастыря получил 7 лет ко-
лонии общего режима. Могу-
чеву путем сложения наказа-
ний суд назначил — 5 лет коло-
нии. По версии следствия, Мо-
гучев выкладывал в интернете 
ролики с проповедями Рома-
нова, в которых, как посчита-
ло следствие, высказывалась 
ненависть к иудеям и мусуль-
манам.

До этого Измайловский рай-
онный суд признал бывшего 
священнослужителя виновным 
в самоуправстве, нарушении 
права на свободу совести и ве-
роисповеданий, а также к скло-
нении к совершению самоубий-
ства. По этому приговору он по-
лучил 3 года и 6 месяцев коло-
нии. Схиигумен Сергий оказал-
ся в центре скандала после про-
поведей, в которых он отрицал 
наличие пандемии COVID-19 и 
объявлял незаконными ковид-
ные ограничения.

Схиигумен Сергий был 
запрещен в служении в конце 
мая 2020 года после нарушения 
запрета на чтение проповедей. 
Позднее церковный суд лишил 
его сана за нарушение священ-
нической присяги. Епархия 
обязала его покинуть женский 
монастырь, однако он продол-
жил совершать там богослуже-
ния. Митрополия называла си-
туацию в монастыре захватом. 
29 декабря 2020 года ночью 
Сергий Романов был задержан 
в Среднеуральском монастыре. 
Его доставили в Москву, где по 
решению суда отправили под 
арест в СИЗО.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Место под домом
«Пик спроса на парко-
вочные места начина-
ется года на два позже, 

чем на квартиры, а наличие в 
жилом комплексе непроданных 
лотов не лучшим образом влия-
ет, например, на ставку по эс-
кроу-финансированию», — от-
метил эксперт. 

А после ввода дома в эксплу-
атацию девелопер несет еще и 
дополнительные эксплуатаци-
онные расходы. Поэтому мно-
гие девелоперы предпочитают 
просто меньше строить таких 
объектов. 

В регионах нормативы жест-
че, чем в Москве, добавляет он, 
в зависимости от региона мо-
гут требовать от 1 до 1,5 маши-
но-места на одну квартиру, од-
нако там не говорится, что ма-
шино-места должны находить-
ся в подземном паркинге. В ито-
ге появляются неоптимальные 
градостроительные решения, 
считает Брызгалов, например 
большие плоскостные парков-
ки на территории ЖК, которые 
разрывают городскую ткань 
и нерационально используют 
территорию.

По данным «Метриум», если 
в 2021 году машино-место при-
обретал примерно каждый чет-
вертый покупатель квартиры в 
Москве, то в 2022 году уже толь-
ко каждый пятый. Несмотря на 
относительно невысокий спрос, 
машино-места в Москве за по-
следние два года подорожали в 
среднем на 39,3% и сейчас сто-
ят около 2,2 млн рублей, добав-
ляет Коркка. 

Это совершенно неадекват-
ная цена с точки зрения поку-
пателя, считает эксперт Обще-
российского народного фронта 
Петр Шкуматов. Получается, 
что парковочное место стоит до-
роже нового автомобиля, и это 
непосильная сумма для средне-
го автовладельца. Адекватную 
цену подсказывает рынок: гара-
жи ценой 600—800 тыс. рублей 
довольно быстро продаются, то-
гда как по цене более миллиона 
практически не находят покупа-
теля. Вариантов выхода из ситу-
ации немного, отмечает он: либо 
увеличивать количество денег 
на руках у населения, либо ка-
ким-то образом снижать расцен-
ки на машино-места.

Существуют довольно стро-
гие требования к парковочным 
местам — с точки зрения венти-
ляции, воздухообмена, пожаро-
тушения. Эти объекты получа-
ются действительно очень до-
рогими по себестоимости, от-
мечает президент Националь-
ного объединения строителей 
(НОСТРОЙ) Антон Глушков. 
Надеяться на снижение стои-
мости паркингов можно, только 
перекладывая стоимость парко-
вочных мест в стоимость квад-
ратного метра жилья, считает 
он. Даже в домах среднего клас-
са, где парковочные места не та-
кие дорогие, они реализуются в 
течение пяти лет с момента сда-
чи дома в эксплуатацию. Выгод-
нее приобрести каско и остав-
лять машину на улице, чем по-
купать место в крытом и охра-
няемом паркинге. 

В целом по стране сокраще-
ния числа парковочных мест 

около новостроек не наблюда-
ется. По оценкам портала ЕРЗ.
РФ, в среднем в строящихся ЖК 
в России на одну квартиру при-
ходится 0,4 машино-места, и 
за 2022 год этот показатель не 
изменился. Но сюда входят не 
только парковочные места, ко-
торые продает застройщик, но 
и общественные парковки в ша-
говой доступности — как плат-
ные (в среднем 0,08 машино-ме-
ста на квартиру), так и бесплат-
ные (0,25 места). При этом в це-
лом на первичном и вторичном 
рынках, по данным «Авито Не-
движимости», в 2022 году уве-
личилось и предложение ма-
шино-мест разного типа (на 
32,3%), и спрос (на 41,3%). Ве-
роятно, потому что средняя сто-
имость машино-места в круп-
ных городах хотя и увеличилась 
на 22,7%, но составила лишь 
675 тыс. рублей.

В подавляющем большинстве 
регионов и городов машино-ме-
ста, которые нужно покупать, 
в новостройках практически 
не делали и не делают, отмеча-
ет Шкуматов. Там идет низко- и 
среднеэтажное строительство 
и, как правило, для размещения 
автомобилей хватает места во-
круг дома. Проблема с размеще-
нием автомобилей существует в 
основном в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Краснодаре, где идет 
большое жилищное строитель-
ство, и в Сочи из-за рельефа 
местности, считает эксперт. 

Между тем вице-премьер 
Марат Хуснуллин и минстрой 
не раз призывали регионы 
уменьшать нормативы по ко-
личеству парковочных мест в 

новостройках. Во-первых, это 
делает более дорогим себесто-
имость строительства. По дан-
ным минстроя, строительство 
двух этажей подземных парко-
вок увеличивает себестоимость 
дома на 30%, что сказывается и 
на цене жилья. Во-вторых, вме-
сто автомобильного нужно раз-
вивать общественный транс-
порт, считают власти. 

Уровень автомобилиза-
ции постоянно растет, отмеча-
ет Глушков. Расширение дорог 
и увеличение числа парковок 
только провоцируют дальней-
ший рост числа автомобилей. 
Есть метод кнута и метод пря-
ника, отметил он: с одной сторо-
ны, это более дорогое содержа-
ние автомобиля, с другой — со-
здание удобного общественно-
го транспорта. Все современные 
города взяли тренд на развитие 
общественного транспорта, от-
мечает он. 

Для жилья экономкласса 
сейчас были бы более актуаль-
ны комбинированные вариан-
ты паркингов с кладовками для 
хранения сезонных вещей, счи-
тает Аникин, но таких вариан-
тов на рынке практически нет. 

Как считает глава Комитета 
Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, надо объектив-
но оценить, почему снижается 
спрос. Появились каршерниг, 
такси — это получается пассив-
ный актив.Если в семье было 
два автомобиля. 

Но надо понимать,что сни-
жается спрос на парковки имен-

но из-за снижения заработка. 
Надо снижать цены на парков-
ки и делать доступным паркинг. 
Учитывая, что машино-мест не 
хватает во дворе, тем более что 
зона платной парковки расши-
ряется. И при разработке но-
вых жилых комплексов учиты-
вать строительство новых пар-
кингов, чтобы не перегружать 
улицы, дворы, но снижать цену 
на них. 

Отказываться от паркингов 
просто недопустимо.

Как пояснил автоэксперт, 
бывший депутат Госдумы Вя-
чеслав Лысаков, если у нас не 
покупают парковочные места, 
давайте их вообще не будем 
строить. Такая логика у строи-
телей. А места-то нужны. Снизь-
те цену.  

Предполагается воз-
можность идентифика-
ции водителя.

Если водитель заглушил ма-
шину, но завел ее в течение пяти 
минут, ему не придется снова 
продуваться.

Информация о попытке не-
трезвого запуска двигателя мо-
жет передаваться как непосред-
ственно автотранспортным 
предприятиям, так и в госорга-
ны. В том числе с помощью си-
стемы ГЛОНАСС, установлен-
ной в машине. 

Начнем с истории. Исполь-
зование алкозамков широко 
распространено в Швеции. Там 
уже более десяти лет проходит 
эксперимент. Водитель, кото-
рый впервые попался в нетрез-
вом виде за рулем, может не ли-
шиться прав. При условии, что 
он установит на свой автомо-
биль алкозамок. Конечно же, 
за свой счет, который нема-
ленький. 

Однако есть один нюанс. 
Если он дыхнет в алкозамок па-
рами алкоголя, не только маши-
на не заведется. Информация об 
этом поступит в соответствую-
щий центр ее обработки. И по-
сле этого условное лишение 
прав вступит в силу. 

Что у нас? В России пример-
но те же десять лет предлагается 
использовать алкозамки. Также 
проводились многочисленные 
эксперименты, но без правовых 
последствий. Ограничивались 
тем, что машина не завелась — и 
ладно. Такие замки ставились на 

рейсовые автобусы, на школь-
ные автобусы. И эксперименты 
везде признавались удачными. 
Но дальше них дело не двига-
лось. Эти замки крайне дороги. 
А их установка — тем более. Ведь 
необходимо вмешиваться в ра-
боту «мозгов» автомобиля, про-
писывать их в блок управления. 

К тому же, по сути, на рын-
ке есть единственная шведская 
компания, которая производит 
такие замки без каких-либо на-
реканий. Довольно часто при 
эксплуатации транспорта с ал-
козамками возникали непред-
виденные ситуации. Даже абсо-
лютно трезвый водитель не мог 
завести машину. Бывало, авто-
мобиль глох на маршруте. Все 
эксперименты, по сути, заглох-
ли из-за невозможности бес-
перебойной эксплуатации ма-
шин без очень серьезных вло-
жений. 

Что дает новый стандарт? 
Пока ничего, кроме общих тре-
бований к таким замкам. Чтобы 
заставить кого-то их устанавли-
вать, требуются соответству-
ющие законы. А если они вдруг 
будут приняты, то автопроизво-
дителям придется прорабаты-

вать хотя бы возможность уста-
новки таких приборов. А это 
очень дорого. Очевидно, что ав-
томобиль с возможностью уста-
новки такой системы будет зна-
чительно дороже машины без 
нее. Эксперты поддерживают 
установку таких устройств на 
каршеринг и такси. Но в произ-
водстве это те же автомобили, 
которые продаются и для всех 
остальных граждан, использу-
ющих их в личных целях.

Кстати, надо напомнить, что 
в свое время говорилось, будто 
МВД участвует в разработке за-
кона о применении алкозамков. 
Тогда МВД опровергло эту ин-
формацию, указав, что Консти-
туция напрямую запрещает на-
вязывать коммерческие услу-
ги гражданам. А что такое уста-
новка подобных приборов с 
оплатой их обслуживания, как 
не навязывание коммерческих 
услуг? В общем, алкозамки — 
пока еще очень далекая пер-
спектива.  

АВТО Суд постановил, что подкрашенный номер 
на машине — это повод для лишения прав

Чужой номер
Владимир Баршев

О
бстоятельства этого су-
дебного дела касают-
ся многих людей. Кто-то 

подкрашивает номер в связи с 
тем, что он давно потерял свой 
внешний вид и его нельзя рас-
познать. Кто-то на всякий слу-
чай, а кто-то, чтобы не попасть-
ся в объектив камеры фотофик-
сации на дороге. Но во всех этих 
случаях результат будет един.

А теперь о сути судебного ре-
шения. Районный суд в Волго-
граде рассмотрел дело некоего 
Андреева. Его обвиняли в том, 
что номер на его автомобиле 

был подкрашен. А значит, он на-
рушил правила и должен отве-
чать за подложные регистраци-
онные знаки. 

Но, по мнению владельца ма-
шины, он никак не мог не нару-
шить правила.

Дескать, он просто краской 
подновил номер. Районный суд 
решил, что в данном случае ис-
пользовались подложные но-
мерные знаки.

Хозяин машины с решением 
не согласился и пошел в выше-
стоящие судебные инстанции.

Дело рассматривал 8-й кас-
сационный суд. И он утвердил 
решение нижестоящего суда. 

Так владелец машины лишил-
ся прав. И 30 тысяч рублей 
штрафа.

Многие водители не понима-
ют, какие подкрашивания авто-
мобильных номеров могут по-
влечь за собой лишение прав 
и даже уголовную ответствен-
ность.

Под подложными государ-
ственными регистрационными 
знаками, как пояснил Верхов-
ный суд, следует понимать, в 
частности, изготовленные в со-
ответствии с техническими тре-
бованиями государственные 
регистрационные знаки (в том 
числе один из них), в которые 
были внесены изменения, ис-
кажающие нанесенные на них 
символы.

В частности один из них 
(например, выдавливание, ме-
ханическое удаление симво-
ла (символов), подчистка, под-
краска) и допускающие иное 
прочтение государственного 
регистрационного знака.

Этого следует из п. 4 поста-
новления Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации 
от 25 июня 2019 г. № 20 «О не-
которых вопросах, возникаю-
щих в судебной практике при 
рассмотрении дел об админи-
стративных правонарушениях, 
предусмотренных главой 12 Ко-
декса Российской Федерации об 
административных правонару-
шениях».  

— Публикацию комментирует
Сергей Смирнов
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— Узнайте также: Водители 
теперь могут показывать 
инспектору документы онлайн 
rg.ru/art/2477202
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Дыхни — 
потом поедешь

1
А К Ц Е Н Т

Автомобиль с возможностью установки 
системы алкозамка будет значительно 
дороже машины без него
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А К Ц Е Н Т

По данным минстроя, строительство 
двух этажей подземных парковок 
увеличивает себестоимость дома 
на 30%, что сказывается и на цене жилья

ВЗГЛЯД ИЗ РЕГИОНОВ

Застройщики Петербурга не отмечают значительного колебания 

спроса на машино-места. Последние два года около 8,5% от всех сделок, 

например, в зданиях с апартаментами составляют продажи паркинга, 

рассказала гендиректор группы компаний PLG Марина Павлюкевич. По 

данным аналитиков, за 2022 год средняя стоимость покупки машино-ме-

ста в Санкт-Петербурге выросла на 21,5% — до 851 тыс. рублей. Маши-

но-места потеряли былую инвестиционную привлекательность, считает 

директор по продажам платформы TrendAgent Мария Иванова. 

В Новосибирске количество и организация парковочных мест не 

устраивают ни автомобилистов, ни пешеходов, ни власть. Несмотря на 

то что в центре города появилось несколько платных парковок, ситуа-

ция существенно не улучшилась. По-прежнему водители бросают маши-

ны на дорогах, тротуарах, на газонах, во дворах. В мэрии создали проект 

«Парковки Новосибирска» с интерактивной картой, на которой видно 

число свободных мест на текущий момент. Так, в пятницу, 27 января, в 

городе было свободно 420 мест из 570. Стоимость парковки в зависи-

мости от зоны — 50—100 рублей в час. В октябре прошлого года депута-

ты Законодательного собрания региона и Совет депутатов города 

предложили поднять штрафы за неправильную парковку. Верхнюю гра-

ницу штрафа предлагается увеличить на тысячу рублей, установив раз-

мер от тысячи до трех тысяч. При благоустройстве дворов введено пра-

вило: перед началом работ жильцы должны определиться, где будут пар-

ковки, где проезды. В свою очередь застройщики стали предлагать но-

вые проекты жилья либо с «огромными парковками», либо с «дворами 

без машин». Несколько лет назад крытая парковка в жилом доме преми-

ум-класса стоила 600 тыс. рублей, сейчас она подорожала до миллиона, 

рассказала автовладелец Лада Троицкая. Средняя цена машино-места в 

Новосибирске увеличивается в год примерно на 11 процентов и состав-

ляет 550 тыс. рублей, хотя иногда достигает и 2,2 млн. 

В Ростове-на-Дону проблема парковок невероятно актуальна. И если в 

элитных новостройках, как правило, предусмотрены подземные паркинги, 

то более бюджетные варианты жилья этого лишены. Как говорят в агент-

ствах недвижимости, покупателей интересуют в первую очередь жилые 

квадратные метры, и они ориентируются на местоположение дома и плани-

ровку квартиры. Но все же парковочные места выкупаются, а их наличие в 

проекте — огромный рекламный бонус для застройщика. Стоимость маши-

но-места колеблется от 600 тыс. до 1,5 млн рублей. И при этом их хватает 

далеко не всем. В число заявленных мест застройщик нередко включает и 

прилегающую территорию. По правилам в новостройке должно быть 350 

мест на тысячу жителей (из них 10% — машино-места для инвалидов). Одна-

ко застройщики зачастую берут в расчет количество не жильцов, а квартир. 

Подготовили Мария Голубкова (Петербург), Наталья Решетникова 
(Новосибирск), Елена Мелихова (Ростов-на-Дону)

УТРАТА Ушел из жизни 
Вячеслав Назарук

Папа кота 
Леопольда

Александр Алексеев

Есть мультфильмы, вспоминая которые невольно хочет-
ся улыбнуться и думать о хорошем. Многих наших люби-
мых с детства героев придумал именно он — художник-
постановщик Вячеслав Назарук. И «Крошку Енота», и 
«Кота в сапогах», и «Маму для мамонтенка», и «Элли в 
волшебной стране», и, конечно, рыжего Леопольда. 

Если бы Назарук не нарисовал этого кота таким 
дружелюбным, симпатичным, многое прощающим и 
в то же время ранимым, то и фраза Леопольда «Ребята, 
давайте жить дружно» нам, может быть, меньше бы за-
помнилась. И не стала бы самой любимой и даже спа-
сительной в трудных ситуациях.  О смерти замечатель-
ного художника-мультипликатора и придумщика на-
ших любимых детских героев в воскресенье сообщил 
шеф-редактор «Союзмультфильма» Сергей Капков. 
Вячеславу Назаруку был 81 год. И с 27 лет он был свя-
зан с мультфильмами. Снял их более сорока пяти.  Был 
у Назарука и цикл о спорте: «Волейбол», «Бокс», «Вод-
ное поло» —  и сделан был так увлекательно и заворажи-
вающе, что немало школьников потянулись в секции. 

А в начале 90-х Вячеслава Михайловича пригласи-
ли даже в Голливуд, на киностудию «Дисней-фильм». 
Причем не на работу или в гости, а учить амери-
канских коллег мастерству — он читал им лекции по 
теории рисунка, живописи и композиции. Но потом 
решил вернуться домой, в Россию. И увлекся уже жи-
вописью, иллюстрированием книг. Его графика для 
«Семи сказок Пушкина» получила награду Роспеча-
ти, а в Государственном историческом музее в Москве 
хранится одна из самых известных картин Назарука 
—  «Куликовская битва». Есть у него и триптих «Слово о 
полку Игореве». Ведь в последние годы жизни Вячесла-
ва Михайловича очень интересовала русская история, 
и картины на темы ее славных подвигов выставлены 
ныне в разных музеях нашей страны.  

СЕТЬ СПЧ: Как отменить 
слежку за пользователями 
в интернете

Снять колпак

Владимир Емельяненко

Когда из-за морозов школы Якутска перевели на ди-
стант, родители начали жаловаться: вовремя уроков у 
детей всплывает спам. С рекламой отелей, продуктов и 
аукционов взрослые мирились. Когда же 10-летняя де-
вочка получила скидку на «Набор новорожденного», 
а у ее ровесников-мальчиков начали всплывать окна 
с призывами «постучаться» на сайт экстремистской 
АУЕ (*запрещена в РФ), родители забеспокоились.

— Утечка персональных данных перешагнула этап 
киберпреступности, она развивается в направлении 
анализа поведения пользователей с тем, чтобы со-
здать его цифровой портрет, — считает заместитель 
гендиректора ВГТРК Рифат Сабитов. — Так на основе 
собранных персо-
нальных данных ре-
комендательные ал-
горитмы  оказыва-
ют влияние на поль-
зователя, втягивая 
его в расходы и де-
структивные груп-
пы в соцсетях.

Как считают 
авторы доклада 
СПЧ и Обществен-
ной палаты, это 
возможно потому, что иностранные ИТ-гиганты по-
прежнему не соблюдают российские законы. Кроме 
того, они делают алгоритмы рекомендательных сер-
висов непрозрачными. Под терминами «персонали-
зированная реклама» и «рекомендательные алго-
ритмы» скрыт сбор персональных данных. Как счи-
тают авторы доклада, пока не поздно, нужно вводить 
контроль за рекомендательными алгоритмами интер-
нет-платформ. И такая работа идет — законопроект о 
регулировании рекомендательных сервисов дораба-
тывается. Однако, как заметил один из соавторов за-
конопроекта, депутат Госдумы Антон Горелкин, появ-
ление ограничителей в рекомендательных алгорит-
мах может создасть ситуацию неравной конкуренции 
российских и зарубежных сервисов, поэтому законо-
проект дорабатывается.

С Антоном Горелкиным согласилась эксперт Инсти-
тута права цифровой среды НИУ ВШЭ Наталия Кова-
лева, отметив, что вопрос регулирования рекомен-
дательных алгоритмов нуждается в особой осторож-
ности. И тут, по ее мнению, уместно извлекать пользу 
из международного опыта. В пример эксперт привела 
опыт Китая, где с 2022 года действует закон, который 
запрещает онлайн-платформам рекомендовать фей-
ковые сообщения и прописывает право пользователей 
управлять алгоритмом, изменяя его параметры, или 
вовсе отказаться от него. По этому же пути идут США.

Этот же путь — избавления от утечки персональных 
данных и угрозы против воли пользователя составле-
ния его цифрового портрета — рекомендует выбрать 
экспертиза СПЧ и ОП России. Как ожидается, в 2024 
году с принятием закона об алгоритмах рекоменда-
тельных сервисов, ИТ-площадки будут обязаны предо-
ставлять регулирующим органам доступ к информа-
ции и раскрывать алгоритмы работы социальных се-
тей, что сделает и тех, и других прозрачными.  

Заботясь о том, чтобы номерные знаки вашего автомобиля выглядели 
прилично, следует проявлять осторожность. Можно легко лишиться прав.
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Вячеслав Назарук подарил многим любимых героев детства.

ИТ-площадки 
обяжут раскры-
вать алгоритмы 
работы социаль-
ных сетей 
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ДРОНЫ ПОПАЛИ 
В ЛОВУШКУ
Владислав Шабловский

Объект минобороны Ирана в Исфахане, на котором 
осуществляется производство боеприпасов, подвергся 
атаке сразу нескольких беспилотников. Как сообщает 
местное агентство IRNA, ЧП произошло субботним ве-
чером незадолго до полуночи по местному времени.

Как сообщило агентство со ссылкой на иранских во-
еннослужащих, нежданные «гости» не застали их врас-
плох: один беспилотник был сбит и еще два пойманы в 
специальные ловушки, после чего те взорвались. Ни-
кто из людей не пострадал, также удалось предотвра-
тить какие-либо серьезные повреждения на военном 
объекте.

В воскресенье иранское минобороны по горячим 
следам опубликовало заявление, сообщив, что не-
большой ущерб нанесен только крыше одного из зда-
ний. По словам ведомства, оперативно нейтрализо-
вать угрозу удалось благодаря тому, что местные обо-
ронные системы готовы к подобным сюрпризам.

Власти Ирана ведут расследование, предположения 
о том, кто стоит за попыткой атаки на военный объект, 
пока не озвучивались. Агентство ТАСС информирует, 
что три депутата из меджлиса (иранский парламент) 
намерены осмотреть место происшествия. Известно, 
что речь о членах комиссии меджлиса по националь-
ной безопасности и внешней политике.  

У ВАШИНГТОНА — НА УМЕ, 
У БЕРБОК — НА ЯЗЫКЕ
Василий Федорцев

Высказывание главы немецкого МИД Анналены Бер-
бок о том, что Запад участвует в войне против России, 
хотя и с некоторым запозданием, вызвало бурную дис-
куссию в Германии и Европе. Реакции, правда, разные 
— от требований отправить Бербок в отставку до попы-
ток оправдать и даже похвалить министра за ее слова.

«Мы ведем войну против России, а не друг с дру-
гом», — с удивившей немцев прямотой заявила Бер-
бок на прошлой неделе, по сути, дезавуируя завере-
ния канцлера Олафа Шольца в том, что Германия не 
является стороной конфликта на Украине. В Берлине в 
тот момент принимали окончательное решение отпра-
вить немецкие танки Киеву, а Бербок пыталась отве-
тить на обвинения Германии в медлительности. Вместе 
с тем, принятое во многом под давлением США и дру-
гих «ястребов» решение по танкам, по мнению части 
экспертов, вовлекает Германию глубже в конфликт.

На этом фоне откровения главы МИД ФРГ поразили 
политиков и в Германии, и за ее пределами. «Мы вою-
ем с Россией? Я этого не знал, — удивился хорватский 
президент Зоран Миланович. — Может, Германия и во-
юет с Россией снова, тогда удачи им, может, получится 
лучше, чем семьдесят лет назад». Он заявил, что Хорва-
тии не следует оказывать военную помощь Украине. 
«Пусть разберутся, кто у них там канцлер. Я давно в по-
литике, и наша страна через многое прошла, но такого 
безумия я еще не видел», — заявил Миланович.

В Берлине многие политики тоже восприняли сло-
ва Бербок с осуждением — как минимум за неправиль-
ный выбор слов. Наиболее резкая критика в этой связи 
вполне прозвучала со стороны оппозиции. Лидер АдГ 
Тино Хрупалла заявил, что Бербок своими непрофес-
сиональным поведением ставит под угрозу существо-
вание Германии, и потребовал от Шольца немедлен-
но отправить ее в отставку. Схожее мнение высказал и 
генсек ХСС Мартин Хубер. По его словам, глава МИД 
«представляет собой огромный риск для безопасности 
страны». Левая партия, в свою очередь, направила пра-
вительству запрос с требованием разъяснить заявле-
ние главы МИД и то, насколько оно соответствует офи-
циальной позиции Германии.

Правительство, впрочем, продолжает настаивать 
на общей позиции стран Запада. «Мы поддерживаем 
Украину, но не являемся стороной конфликта», — убе-
ждала заместитель пресс-секретаря немецкого каби-
нета Кристиане Хоффман. Но в комментариях в соцсе-
тях, как отмечает телеканал ZDF, многие немцы пред-
полагают, что Бербок лишь высказала то, о чем давно 
говорят в политических кулуарах Берлина. Об участии 
Германии и ЕС в войне против России с той или иной 
степенью прямоты заявляли, в частности, новый ми-
нистр обороны Борис Писториус, глава минздрава 
Карл Лаутербах и вице-председатель оппозиционной 
фракции ХДС/ХСС в бундестаге Йоханн Вадефуль.  

ВЫБОРЫ Военный пенсионер Петр Павел на ближайшие пять лет возглавит чешское государство

Равнение на генерала
Владимир Снегирев

П
о итогам второго тура 
прямых президентских 
выборов бывший началь-

ник Генштаба чешских воору-
женных сил генерал армии Петр 
Павел значительно опередил 
своего соперника Андрея Ба-
биша и еще в субботу вечером, 
до завершения окончательного 
подсчета голосов, стал получать 
поздравления с победой от офи-
циальных лиц, в том числе от 
премьер-министра Чехии.

Мало кто сомневался перед 
вторым туром в успехе начи-
нающего политика, зато весь-
ма искушенного в военных во-
просах генерала. Проведенные 
опросы общественного мнения 
предсказывали, что он опередит 
соперника с перевесом по мень-
шей мере в 15 процентов голо-
сов. По сути, так оно и вышло: 
Павел набрал более 58 процен-
тов, за Бабиша проголосова-
ли около 42 процентов избира-
телей.

В истории прямых прези-
дентских выборов (а они про-
ходят здесь в третий раз) это 
самый большой разрыв между 
результатами претендентов во 
втором туре. Еще один рекорд 
будет записан по части явки 
граждан на избирательные 
участки — она составила более 
70 процентов.

Так спокойнее?
Напомним, что в первом 

туре соперничество этих двух 
кандидатов оказалось более 
острым, тогда Павел опередил 
недавнего премьера с преиму-
ществом всего в 23 тысячи го-
лосов, что дало основание Ба-
бишу выступить с целым ря-
дом оптимистических заявле-
ний. В его поддержку высказал-
ся и нынешний хозяин Чешско-
го Града Милош Земан, по сло-
вам которого статус отставно-

го генерала мало соответству-
ет посту главы государства.

«В подавляющем боль шинст-
ве цивилизованных стран во 
главе государства не стоит во-
еннослужащий, и надо задаться 
вопросом, почему это так», — за-
метил Земан.

Зато Петр Павел нашел вер-
ных союзников среди лидеров 
партий правящей коалиции и 
тех кандидатов, которые по-
терпели неудачу в первом туре.

Две недели, прошедшие меж-
ду первым и вторым турами, 
были отмечены яростной и не 
всегда чистой борьбой претен-
дентов за голоса избирателей. 
Бабиш публично упрекал со-
перника в том, что тот, буду-
чи высокопоставленным воен-
ным, имел дела с начальником 
Генерального штаба ВС Рос-
сии Валерием Герасимовым, а 
прежде служил в разведподраз-
делениях Чехословацкой ар-
мии. Павел в ответ напоминал о 
«подозрительных» визитах Ба-
биша в российское посольство.

В состоявшихся накану-
не голосования теледебатах 
убедительнее выглядел экс-
премьер, все-таки за ним был 
опыт десятилетнего пребыва-
ния в большой политике, руко-
водства движением ANO, дея-
тельности на посту вице-пре-
мьера и главы кабинета. Од-
нако в пятницу и субботу это 
ему не помогло. Похоже, гра-
ждане Чехии захотели увидеть 
на главной государственной 
должности совсем новое лицо 
— незапятнанное в коррупци-

онных скандалах, не связанное 
с популистскими обещаниями. 
Возможно, на итогах выборов 
сказалось и военное прошлое 
Петра Павела: в наше смутное 
время завсегдатаи чешских 
пивных решили, что с генера-
лом во главе им будет жить спо-
койнее.

Так или иначе, а теперь за 
военного пенсионера проголо-
совали на 950 тысяч граждан 
больше, чем за олигарха. 

Командовать не намерен
Биография нового прези-

дента целиком связана со служ-
бой в вооруженных силах. Он с 
юных лет носил погоны: учился 
в военной гимназии имени Яна 
Жижки, офицерское звание по-
лучил в высшем военном учи-
лище сухопутных войск, в Брно 
окончил академию.

Службу начинал в десантных 
войсках армии ЧССР, в 1985 году 
вступил в коммунистическую 
партию, этим впоследствии не 
гордился, но и скрывать сей факт 
не хотел. Несколько лет — уже в 
независимой Чехии — был воен-
ным разведчиком. Отличился в 
составе миротворческой миссии 
в Югославии, получив за подви-
ги высшие награды своей стра-
ны и Франции. Стал начальни-
ком Генерального штаба, а затем 
три года возглавлял Военный 
комитет НАТО.

Смена главного постояльца 
внушительного замка на высо-
ком берегу Влтавы, который яв-
ляется резиденцией главы госу-
дарства, вряд ли существенным 

образом скажется на внешне-
политическом курсе Чешской 
Республики. Да, стоявший де-
сять последних лет на прези-
дентском мостике Милош Зе-
ман иногда позволял себе заяв-
ления и действия, которые шли 
вразрез с линией других лиде-
ров ЕС, но в целом Чехия в по-
следнее время зарекомендовала 
себя вполне дисциплинирован-
ным членом содружества.

61-летний Петр Павел в 
своих предвыборных речах ста-
рательно обходил острые углы 
внутренних проблем, зато обе-
щал еще сильнее укрепить свя-
зи с Западом и НАТО, продол-
жить оказание военной помощи 
Украине.

Если Земан на протяжении 
двух своих президентских сро-
ков не раз конфликтовал с пра-
вительством и его главой, то Па-
вел, во всяком случае, пока пре-
мьером будет П. Фиала, не ви-

дит причин для конфронтации. 
Кажется, он намерен вести себя 
именно так, как и подобает пре-
зиденту в парламентской рес-
публике, то есть осуществлять 
в основном представительские 
функции. Если будет так, то Па-
вел может оказаться первым 
«свадебным генералом» в Граде, 
ведь все его предшественники — 
В. Гавел, В. Клаус и М. Земан — 
как раз отличались и харизмой, 
и нестандартными поступками.

Но это, кстати, может пой-
ти ему в плюс, если учесть те 
серьезные экономические 
проблемы, перед которыми 
вскоре почти наверняка ока-
жется правительство Чехии. 
Страна едва стала оправляться 
от кризисных явлений в связи 
с пандемией, как сейчас перед 
ней возникли новые вызовы — 
теперь связанные с общеевро-
пейским энергетическим кри-
зисом, необходимостью оказы-

вать помощь украинским бе-
женцам. Так что президенту в 
текущей ситуации гораздо ра-
зумнее раздавать ордена и при-
нимать зарубежных гостей.

Милош Земан покинет покои 
Пражского Града 8 марта. В этот 
же день присягу перед сенатом 
примет новый президент Чехии.

И для президента Милоша 
Земана карьерный путь побе-
дителя первого тура президент-
ских выборов Петра Павела 
видится проблематичным. По 
его словам, он не подходит на 
пост главы государства, «пото-
му что он военнослужащий от 
правительства». «Мне кажется 
немного комичным, наивным 
и ребяческим, что Петр Павел 
постоянно повторяет, что он не 
правительственный кандидат, 
потому что если вас выдвигает 
правительственная коалиция, 
то вы, конечно, кандидат от пра-
вительства», — считает Земан.  

В Африку
Эта уничижительная 
оценка политическо-
го места континента 

в шкале ценностей немецкого 
МИД не осталась незамеченной. 
«Для вас африканский конти-
нент, его люди и дикая природа 
— только повод для шуток», — от-
реагировала на откровения Бер-
бок спикер председателя Аф-
риканского союза Мусы Факи 
Эбба Калондо. 

Но нынешняя битва за Аф-
рику между Россией и Китаем с 
одной стороны и коллективным 
Западом с другой — не просто 
столкновение мировоззрений, 
спор за политическое влияние. 
Хотя и то и другое имеет место. В 
условиях конфликта с Москвой 
для американо-европейского 
блока это борьба за ресурсы для 
собственного выживания. Поте-
ря беспрепятственного доступа 
к расположенным в Африке бо-
гатейшим месторождениям по-
лезных ископаемых окончатель-
но лишает страны G7 лидерства. 
При этом Африка неизбежно ста-
нет, по словам Лаврова, одним из 
нарождающихся центров много-
полярности, чего на Западе стре-
мятся не допустить. 

В ходе поездки Лавров проин-
формировал коллег в ЮАР, Эсва-
тини, Анголе и Эритреи о кон-
фликте на Украине и о том, что 
ему предшествовало. Именно 
эта «историческая часть», ко-
торая наглядно демонстрирует 
лживость европейских обеща-
ний и агрессивную, захватни-
ческую сущность западного во-
енного блока, находила понима-
ние у его собеседников. Многие 
из стран региона в ходе борьбы 
за независимость ранее не раз 
сталкивались с таким же отно-
шением к себе со стороны Запа-
да. Наших бывших европейских 
партнеров сегодня по-настоя-
щему пугает решимость Москвы 
доносить свою правду в регионе, 
который в Старом Свете истори-
чески привыкли считать «зад-
ним двором» — сферой влияния. 
Но происходящие в мире изме-
нения дали шанс странам этого 
«заднего двора» вернуть само-
стоятельность во внешней по-
литике. Так уже произошло в 
Центральноафриканской Рес-
публике и Мали, откуда были 
вынуждены убраться восвояси 
французские военнослужащие. 
И если сегодня в Африке еще 
есть государства, которые бо-

ятся перемен и не хотят откры-
то ссориться с «западным лаге-
рем», это вовсе не означает, что 
в дальнейшем они не изменят 
свою позицию. Тем более в си-
туации, когда могут воочию на-
блюдать, как влиятельные афри-
канские гранды говорят твердое 
«нет» Вашингтону и Брюсселю и 
относятся с явной симпатией к 
российским инициативам. 

В ходе визита Лаврова прези-
дент Анголы предложил созвать 
саммит Африканского союза 
для определения места Африки 
в формирующемся миропоряд-
ке. А министр иностранных дел 
ЮАР Грейс Наледи Мандиса Пан-
дор не только отказалась осу-
ждать действия России на Укра-
ине, но также поддержала прове-
дение совместных военно-мор-
ских учений России, Китая и 
Южной Африки. Когда же гла-
ва дипломатии Евросоюза Жо-
зеп Боррель в свойственной ему 
хамской манере стал поучать ру-
ководство ЮАР, что проведение 
такого рода учений «не лучшее 
решение», то получил твердый 
дипломатичный ответ: учения 
пройдут, потому что «все стра-
ны делают то же самое со своими 
друзьями».

Визит Лаврова подтвердил 
привлекательность для стран 
Африки тезиса о многополяр-
ном мире, который продвигает 
Россия. В отличие от западных 

коллег глава МИД России в ходе 
пресс-конференций ни разу не 
требовал от стран Африки отка-
заться от контактов с Западом. 
Но предложенная Москвой и Пе-
кином многосторонняя повестка 
сегодня выглядит для региона 
перспективней и современней, 
чем та, что навязывают эмисса-
ры из Европы и США. Это пони-
мают на коллективном Западе, 
и это обстоятельство вызывает 
бешенство у его элит, не привык-
ших видеть в Черном континенте 
политическую силу. 

На днях министр финансов 
США Джанет Йеллен заявила о 
«катастрофе», которая может 
произойти из-за угрозы дефолта 
в Америке, после того как стра-
на достигла очередного потолка 
госдолга. Среди прочего Йеллен 
предложила отказаться от ряда 
бюджетных расходов. Но в стра-
нах Африки понимают: эти меры 
финансового спасения, которые 
предпримут американские вла-
сти, отразятся на способности 
Вашингтона выполнять ранее 
взятые обязательства в отноше-
нии иностранных партнеров. 
Поэтому раздаваемые Йеллен и 
Боррелем в ходе поездок по «сле-
дам Лаврова» обещания риско-
ванно воспринимать всерьез. 
Тем более и прежде щедрые посу-
лы Запада странам Африки так и 
оставались словами. Достаточно 
вспомнить историю переговоров 
России и ЮАР о строительстве в 
Южной Африке атомной стан-
ции. Для того чтобы помешать 
сделке, сторонники экологиче-
ской повестки на Западе обеща-
ли южноафриканцам обеспе-
чить страну электроэнергией с 
помощью зеленых технологий. 
Итог этих обещаний я наблюдал 
в городе Претория — там не ра-
ботает множество светофоров 
только потому, что их отключа-
ют для экономии электроэнер-
гии. Если бы власти ЮАР согла-
сились на российское предложе-
ние, уже сегодня новая АЭС была 
построена и проблем с электро-

энергией у республики не суще-
ствовало.

Еще одним значимым поли-
тическим маркером поездки 
Лаврова стал выбор стран, где 
состоялись переговоры. Наря-
ду с крупными и влиятельными 
— ЮАР и Анголой — это были ма-
ленькое королевство Эсватини 
и совсем небольшая по террито-
рии, находящаяся под западны-
ми санкциями Эритрея. Причем 
в Эсватини и в Эритрею россий-
ский министр приехал впервые. 
Тем самым глава МИД России 

вновь показал, что для нашей 
страны больше не существует 
каких-либо навязанных Запа-
дом «табу» на контакты с афри-
канскими лидерами. И Москва 
одинаково уважительно отно-
сится к большим и малым госу-
дарствам континента, заинтере-
сована в развитии отношений на 
равных со всеми. 

В столице Эритреи городе 
Асмэре глава МИД России по-
бывал на площади Восстания, 
где установлен памятник Алек-
сандру Пушкину. «Была очень 
трогательная церемония с уча-
стием местных жителей, школь-
ников. Мы признательны за то, 
как эритрейцы хранят память 
об объединяющем нас любимом 
поэте», — подчеркнул на пресс-
конференции Сергей Лавров. 
Он также напомнил, что эрит-
рейский город Массауа стал по-
братимом Севастополя. 

В столице Анголы Луанде рос-
сийский министр возложил ве-
нок к могиле первого президен-
та страны Агостиньо Нето. Тот 
скончался в 1979 году в Цен-
тральной клинической больни-
це Москвы. Возведением Мавзо-
лея-мемориала, где похоронен 
Нето, занимались советские спе-
циалисты. Есть в Луанде и улица 
Владимира Ленина, которая бе-
рет начало от улицы Че Гевары. 
А в школе при российском по-
сольстве темнокожие ученицы 
на русском спели для главы МИД 
России «Катюшу».  

Петр Павел может стать первым «свадебным генералом» в Граде, концентрируясь на представительских функциях.

В аэропорту Массауа Сергея Лаврова встречали цветами. В Эритрею глава МИД России прилетел впервые.

А К Ц Е Н Т

Визит Лаврова подтвердил привлека-
тельность для стран Африки тезиса 
о многополярном мире

А К Ц Е Н Т

В наше смутное время завсегдатаи 
 чешских пивных решили, что с генера-
лом во главе им будет жить спокойнее

В МИРЕ
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ВАКЦИНЫ 
ПОД САНКЦИЯМИ
Александр Ленин

Японские власти запретят поставки в Россию вакцин, 
медицинского оборудования, лекарственных препара-
тов и диагностических наборов. В министерстве эко-
номики, торговли и промышленности Японии сооб-
щили, что этот пакет санкций начнет действовать с 3 
февраля. В целом страны Группы семи и ЕС до сих пор 
не вводили масштабных ограничений на поставки ме-
дицинского оборудования и препаратов в Россию, но, 
как утверждают власти Японии, цель нового пакета ре-
стрикций — не допустить укрепления военного потен-
циала России.

В перечне значатся 92 наименования. Под рестрик-
ции, в частности, попало оборудование для разведки 
нефтегазовых месторождений и работы с радиоактив-
ными материалами, вакцины и токсичные вещества. 
Кроме того, ограничения распространены на поставки 
в нашу страну водометных систем, полицейских дуби-
нок, наручников, слезоточивого газа, дактилоскопиче-
ского порошка, приборов для обнаружения взрывча-
тых веществ, портативных генераторов, роботов, до-
смотрового рентгеновского оборудования, а также не-
которых веществ с токсичностью, эквивалентной хи-
мическим препаратам военного назначения.

Добавим, что в новый пакет антироссийских санк-
ций японская сторона включила 49 компаний, а также 
36 физических лиц из России.

Момент для объявления об антироссийских мерах 
в Токио выбрали не случайно. В текущем году Япония 
председательствует в G7. В связи с этим премьеру Фу-
мио Кисиде необходимо четко продемонстрировать 
свою солидарность с другими странами «семерки» в 
их политике противодействия России.  

Сергей Лавров в кулуарах с одним из министров Эсватини. 

Угол улицы Ленина и улицы Че Гевары в Луанде.
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КАДРОВЫЙ РАЗВОРОТ
За несколько недель 2023 года тех-

нологические компании сократили 

от 46 до 55 тысяч сотрудников. Такие 

данные приводят компания 

Crunchbase и информационный пор-

тал Layoffs.fyi. По оценкам экспер-

тов, эти сокращения могут повлиять 

на дальнейшие планы российских 

IT-специалистов, работающих в раз-

личных странах. 

Массовые сокращения персонала 

ярче всего видны на примере 

BigTech-компаний (международных 

техногигантов). 18 тысяч сотрудни-

ков уволила компания Amazon, 10 

тысяч — Microsoft, 12 тысяч — 

Alphabet (материнская компания 

Google), около 600 человек — 10% 

персонала — уволит Spotify.

«Последние в 2023 году отчеты гло-

бальных технологических компаний 

не порадовали рынок: финансовые 

показатели техногигантов оказа-

лись хуже ожиданий аналитиков и 

зачастую даже хуже отчетов за 2021 

год, а их собственные прогнозы на 

будущее не блещут оптимизмом. 

В итоге только за одну октябрьскую 

неделю Alphabet, Amazon, Meta и 

Microsoft потеряли суммарно 

350 млрд долларов капитализации. 

Эти компании оказались в ситуации 

«идеального шторма», — отмечает 

Андрей Себрант, директор по стра-

тегическому маркетингу «Яндекса».

Согласно данным аналитиков из 

MarketWatch, в 2022 году более тыся-

чи IT-компаний сократили 154 тыся-

чи сотрудников.

По словам Себранта, это свидетель-

ствует о том, что после периода без-

удержного роста техногиганты начи-

нают становиться «как все», им тоже 

приходится переживать чередова-

ние взлетов и падений. 

Эти обстоятельства наложились на 

массовый отъезд из России IT-спе-

циалистов. По оценке главы минциф-

ры Максута Шадаева всего в 2022 

году страну покинули около 100 ты-

сяч айтишников. Однако глобальные 

сокращения не стали для них сюр-

призом. Как говорят собеседники 

«РГ», большинство ожидало крупных 

сокращений, особенно в секторе Big 

Tech. Удивление вызвал лишь мас-

штаб увольнений.

«Два года штат IT, особенно запад-

ных компаний, раздувался на фоне 

эпидемии COVID-19, когда потреб-

ность в IT резко рванула вверх. При 

этом люди набирались по принципу 

«есть в резюме упоминание IT-спе-

циальности — берем». Гребли чуть ли 

не всех, кого могли. После того как 

ковид пошел на спад, спрос в IT-сер-

висах и потребности компаний в со-

трудниках уменьшились», — говорит 

«РГ» HR одной из IT-компаний.

По его словам, очень показательным 

стало падение стоимости акций 

Zoom и Netflix (90% и 42% за 2022 

год) и других сверхвостребованных 

в пандемию сервисов. «Как следст-

вие, HR-пузырь начал лопаться и по-

требовались сокращения штата. 

При этом сокращения больше всего 

затронули недавно нанятых сотруд-

ников, в основном джуниор-пози-

ции в разработке, маркетинге и 

PR», — добавляет он.

Для большинства опрошенных «РГ» 

IT-специалистов сокращения в за-

падных компаниях пока не стали се-

рьезным фактором изменения пла-

нов. На текущую жизнь и дальней-

шие планы большинства «релокан-

тов», по их утверждению, влияют 

иные причины. Так как большинство 

из них продолжают работать в ком-

паниях с юрисдикцией РФ, то в пер-

вую очередь для них и их работода-

телей важны требования российско-

го законодательства по налоговому 

резидентству, возможность/невоз-

можность работать удаленно, юри-

дические аспекты страны пребыва-

ния, наличие/отсутствие военной 

«брони», личные обстоятельства и 

другие факторы, влияющие на жизнь 

«здесь и сейчас». Уверенней всего 

чувствуют себя опытные IT-специа-

листы. Даже  в тех компаниях, где 

прошли сокращения, не очень опа-

саются увольнений, так как регуляр-

но получают приглашения от других 

работодателей. Сотрудники отмеча-

ют, что сокращения в IT  компенсиру-

ются ростом вакансий в банковском 

и промышленном секторе и изме-

нить глобальный тренд дефицита 

IT-специалистов может только се-

рьезная многолетняя рецессия.

«Многие IT-компании в эпоху панде-

мии росли взрывным образом. Сей-

час рост замедлился и пришло вре-

мя оптимизации процессов», — гово-

рит Алексей Захаров, президент 

компании SuperJob. По его словам, 

сокращаются не разработчики, а 

вспомогательный персонал: моде-

раторы, сотрудники служб поддер-

жки, сотрудники бэкофисов. При 

этом и иностранные, и российские 

IT-компании испытывают дефицит 

квалифицированных инженеров. 

«Все сокращения, о которых мы слы-

шим, не говорят о том, что в целом с 

мировой IT-отраслью что-то не в по-

рядке. На поведение релоцирован-

ных российских разработчиков все 

эти события никак не влияют или 

влияют в последнюю очередь», — от-

метил Захаров. 

ФИЛЬМЫ И СЕРИАЛЫ: 
ДОСТУПНО ВСЕ?

Уход из России компании Netflix 

(42% мирового рынка), а также 

ряда знаменитых студий, таких как 

Disney или Paramount, приостанов-

ка и отзыв части лицензионных 

прав у отечественных онлайн-ки-

нотеатров изменили характер по-

требления видеоконтента в Рос-

сии. Как это сказалось на зрителях 

и на работе видеосервисов?

 Сейчас для того, чтобы посмо-

треть такие популярные сериалы, 

как «Уэнсдэй»  или «Очень стран-

ные дела» наиболее сознательные 

зрители вынуждены покупать за-

рубежные подписки Netflix и поль-

зоваться VPN. Площадки, где про-

даются зарубежные подписки не 

работающих в России видеостри-

мингов, существуют давно. В 2022 

году  их ассортимент существенно 

расширился.  Наибольшей попу-

лярностью пользуются аргентин-

ские, индийские, пакистанские и 

другие недорогие региональные 

учетки. При этом для комфортного 

использования некоторых подпи-

сок требуется еще и  платный VPN. 

Однако большинство зрителей не 

стали усложнять все этическими 

проблемами и решили, что если за-

падные студии не хотят брать день-

ги по-хорошему, то теперь их путь 

ведет  в «пиратскую бухту». Поль-

зователи постарше быстро вспом-

нили, что такое торрент-трекеры, а 

зуммеры  отправились в социаль-

ные сети и на пиратские стримин-

ги, агрегирующие практически 

весь существующий видеокон-

тент. Каталоги таких сервисов ог-

ромны, а стоимость подписки в 

разы меньше, чем в легальных ки-

нотеатрах. По данным сервиса 

Peer Trace, отслеживающего за-

грузки с торрент-трекеров, количе-

ство загрузок зарубежных филь-

мов в день исчисляется в России 

сотнями тысяч.

С анализом стриминга все несколь-

ко сложнее. По мнению гендирек-

тора ассоциации «Интернет-ви-

део» Алексея Бырдина, точно изме-

рить увеличение потребления кон-

тента российскими пользователя-

ми в 2022 году на пиратских он-

лайн-ресурсах сложно. «Если руко-

водствоваться косвенными данны-

ми мониторинга SimilarWeb, то 

рост выглядит в районе 20%, но в 

реальности он может достигать и 

50%. В любом случае он очеви-

ден», — уверен Бырдин.

Гендиректор TelecomDaily Денис 

Кусков и директор по развитию ви-

деосервиса Wink Антон Володькин 

считают, что  в целом потребление 

пиратского видеоконтента в 2022 

году в России выросло  примерно в 

два раза.

«Однако подавляющее большинст-

во пользователей предпочитают 

смотреть новинки без рекламы в 

удобном онлайн-кинотеатре за от-

носительно небольшие деньги», — 

считает Володькин.  

Менее оптимистично настроен-

ные эксперты считают, что пользо-

ватель, ушедший на пиратский ре-

сурс за недоступными фильмами и 

сериалами, быстро поймет, что за 

минимальные деньги или даже бес-

платно ему доступен контент, раз-

мещенный на легальных сервисах, 

и задумается о том, есть ли для него 

смысл в платной подписке как та-

ковой. Косвенно эту гипотезу под-

тверждают данные опроса анали-

тиков аудиторской компании Б1. 

По их данным, более 25% опрошен-

ных зрителей планируют отказать-

ся от оплаты видеосервисов в 2023 

году.

 Свою роль в изменении потреби-

тельских паттернов российских 

зрителей в 2022 году сыграл и Ро-

скомнадзор. С одной стороны, в 

2022 году было заблокировано по-

чти на 17% больше пиратских сай-

тов, чем в 2021-м. 

С другой, многие заблокирован-

ные интернет-ресурсы, включая 

социальные сети,  к теме видеопи-

ратства не имели никакого отно-

шения. Это вызвало всплеск инте-

реса россиян к VPN-сервисам, по-

зволяющим обходить блокировки, 

в том числе и пиратских площадок.  

По данным  сервиса Atlas VPN, в 

прошлом году страной с самым 

высоким уровнем внедрения VPN 

стали ОАЭ (25,72%), за ними следу-

ют Катар (24,03%), а вот  Россия  за-

няла почетное 3-е место  (23,94%) с 

небольшим отставанием от лиде-

ра. Вроде бы складывается очень 

пессимистичная картина для ле-

гальных стримингов.  Однако пред-

варительные  итоги года, подве-

денные ИА TelecomDaily, показы-

вают, что в 2022 году рынок он-

лайн-кинотеатров вырос на 5%.  

Что касается роста потребления 

пиратского контента, то, по мне-

нию Кускова, это не говорит о том, 

что люди мигрируют с легальных 

на пиратские сервисы. «Даже в 

2021 году 48% подписчиков офици-

альных видеосервисов иногда 

пользовались услугами пира-

тов», — говорит он. В результате, 

как ни парадоксально это звучит, 

зрители смотрят все, что хотят, и 

где хотят, отечественные  онлайн-

кинотеатры продолжают зараба-

тывать, а  рынок расти. 

МАНЕВР ПАВИАНА
Пока нейросети захватывают все 

больше и больше сфер повседнев-

ной жизни, нервы художников и вла-

дельцев одного из крупнейших аме-

риканских фотобанков Getty Image 

окончательно сдали. На создателей 

нейросети Stable Diffusion компа-

нию Stability AI подали в суд. Причи-

на — нарушение авторских прав на 

миллионы изображений, на которых 

обучали нейросеть. 

Но основная цель иска — не возме-

щение убытков, а формирование но-

вой правоприменительной практи-

ки. Со слов генерального директора 

Getty Image Крейга Питерса, необхо-

димо уважать интеллектуальную 

собственность, тем более есть яр-

кие примеры успешного сотрудни-

чества между правообладателями и 

мировыми музыкальными платфор-

мами Napster и Spotify: «Вы можете 

спорить о том, получают ли они за 

это справедливую компенсацию или 

нет, но это соглашения, основанные 

на правах физических и юридиче-

ских лиц. И это то, что мы ищем, а не 

единичная организация, выезжаю-

щая на спинах других. Это долгос-

рочная цель нашей акции».

Почти одновременно с фотобанком 

несколько художников подали кол-

лективный иск на ту же Stability AI  и 

еще DeviantArt и Midjourney. По мне-

нию авторов, эти нейросети также 

нарушают законы об авторском пра-

ве. Stable Diffusion парирует в ответ, 

что «права создателей не безгранич-

ны», все должно идти в ногу со вре-

менем и новыми технологиями. По 

сути, нейросеть, обученная на боль-

ших базах данных, создает сложную 

компиляцию.

«По поводу компиляций. Существу-

ет такое понятие, как сборник. На 

него действуют отдельные автор-

ские права при условии соблюдения 

прав авторов каждого элемента 

сборника», — говорит Александр 

Безуглый, специалист в области ав-

торского права. «Но нейросеть, со-

бирая тысячи, а то и миллионы ис-

ходников, создает в себе некую аб-

стракцию, усредненный образ, мож-

но сказать, идею, а идеи не подлежат 

охране. Но, опять же, является ли ре-

зультат работы нейросети идеей или 

просто сборником чужих работ бу-

дет решаться в судебных делах бли-

жайшего будущего», — говорит он.  

Пока все подобные судебные исто-

рии происходят за пределами РФ. Но 

если перенести место действия в 

российское правовое поле, то и с 

точки зрения российского законода-

тельства правда на стороне правоо-

бладателя. Если договориться, что 

произведения нейросетей в принци-

пе являются объектами права.

«Согласно ст. 1259 ГК РФ к объектам 

авторских прав относятся производ-

ные произведения, то есть произве-

дения, представляющие собой пере-

работку другого произведения. Ис-

пользованием же произведения в 

рамках ст. 1270 ГК РФ является в том 

числе перевод или другая перера-

ботка произведения. При этом под 

переработкой произведения пони-

мается создание производного про-

изведения (обработки, экранизации, 

аранжировки, инсценировки и тому 

подобного). Поэтому да, компиля-

ция, использование части произве-

дения в переработанном — это нару-

шение прав, если не получено согла-

сие автора», — считает Александра 

Акимова, руководитель практики 

«Интеллектуальное право. Трудовые 

отношения и споры», «Лемчик, Круп-

ский и Партнеры».

Сейчас большинство популярных 

нейросетей, генерирующих фото- и 

видеоконтент, имеют открытый код. 

То есть любой их пользователь мо-

жет стать автором нового произве-

дения. Эксперты приводят в пример 

судебный процесс фотографа Дэви-

да Слейтера. В 2011 году он отпра-

вился в Индонезию поснимать хох-

латых макак. В результате некото-

рых манипуляций обезьяна сама на-

жала на кнопку затвора фотокамеры 

и сделала селфи. Фотограф подал в 

суд, доказывая правообладание 

этим фото. Долгий судебный про-

цесс заключил, что только человек 

может быть автором, но поскольку 

фото буквально сделала обезьяна, 

данное фото не является объектом 

авторского права. Селфи павиана — 

достояние народа.

«Многие эксперты используют этот 

кейс в качестве объяснения того, что 

нейросеть также не может считаться 

автором произведений: она не обла-

дает для этого нужной правосубъ-

ектностью. 

Соответственно, остается человек. 

Но здесь возникает вопрос, какой 

вклад человек привнес в создание 

этой работы. Было ли создание этих 

команд затруднительным, долгим по 

времени? Если да, то в этом случае он 

однозначно признается автором та-

кого произведения. А если нет? Во-

прос, на который лично у меня пока 

нет ответа. Мы имеем дело с некими 

новыми обстоятельствами, и пока 

мы сильно отстаем и запаздываем в 

регулировании этих отношений»,  — 

отмечает Ольга Звагольская, основа-

тель и управляющий партнер юриди-

ческой компании Legal House. 

КОГДА CHATGPT 
ОСТАВИТ GOOGLE БЕЗ ДЕНЕГ
ChatGPT, популярный чат-бот, со-

зданный исследовательской лабо-

раторией OpenAI, привлек не только 

внимание недобросовестных 

школьников и студентов, за которых 

он успешно пишет сочинения и ре-

фераты. Эксперты и инвесторы так-

же оценили эту технологию очень 

высоко.

Компания Microsoft официально 

объявила о своих многомиллиар-

дных инвестициях в OpenAI. В 

Bloomberg оценили их в 10 млрд дол-

ларов. Microsoft заинтересовалась 

лабораторией OpenAI еще в 2019 

году, но сейчас их партнерство выш-

ло на новый уровень. Для некоммер-

ческой организации, а именно так 

позиционирует себя OpenAI, это экс-

траординарные инвестиции.

OpenAI была создана двумя звезда-

ми бизнеса - Илоном Маском и Сэ-

мом Альтманом (президентом вен-

чурного фонда Y Combinator). В 2018 

году Маск подал ушел из совета ди-

ректоров, сославшись на потенци-

альный конфликт интересов в связи 

с разработкой ПО для автомобилей с 

автоматическим управлением, но 

остался донором лаборатории.

Эксперты считают, что главная при-

чина бизнес-ажиотажа вокруг 

ChatGPT в том, что этот продукт по-

казал, как технологии машинного об-

учения смогут бросить вызов «веч-

ной» гегемонии Google в области ин-

тернет-поиска. По мнению Евгения 

Колбина, генерального директора 

компании Cloud, современные GPT-

модели в области работы с естест-

венным языком во многом превос-

ходят традиционные методы обра-

ботки и систематизации текстовой 

информации.

Чат-боты на основе этих моделей 

способны поддерживать разговор 

на уровне взрослого образованного 

человека. Недавно вышло серьез-

ное научное исследование Mack 

Institute for Innovation Management, 

которое показало, что модель 

ChatGPT может набрать проходной 

балл на выпускном экзамене в одной 

из ведущих бизнес-школ. Мировые 

ИТ-гиганты очень серьезно относят-

ся к использованию таких моделей 

как минимум для дополнения резуль-

татов работы традиционных поиско-

вых машин.

Как это работает? Пользователь мо-

жет узнать у ChatGPT ответы на во-

просы, которые часто задают в пои-

сковиках: «рецепт курицы с овоща-

ми», «что посмотреть в городе N», 

«каков средний расход бензина у ав-

томобиля X», «какой фильм посмо-

треть с  ребенком» и пр. Уже сейчас 

часть таких ответов ChatGPT не ме-

нее точна, чем в классическом пои-

ске Google, но превосходит стандар-

тную выдачу поисковика по скоро-

сти и удобству получения и чтения.

Но и это не главное. Самое «страш-

ное», что пользователь не видит ре-

кламу в поисковой выдаче, которая 

размещается над релевантными от-

ветами. При этом надо понимать, что 

Google получает 80% своего текуще-

го дохода от рекламного  сервиса 

Google Ads. В 2021 году доход соста-

вил более 209 млрд долларов. И хотя 

реклама показывается не только в 

поиске, но и в видеохостинге 

YouTube, принадлежащем Google, 

основной доход генерирует именно 

поисковик.

В Google, очевидно, увидели в техно-

логиях, используемых в ChatGPT, 

«прямую и явную угрозу». В конце де-

кабря глава Google Сундар Пичаи 

провел серию совещаний, чтобы 

определить дальнейшую стратегию 

работы над искусственным интел-

лектом, и реорганизовал работу 

многочисленных групп внутри ком-

пании, чтобы отреагировать на угро-

зу, которую представляет ChatGPT.

Проблема заключается в том, что 

Microsoft в партнерстве с OpenAI 

сможет без ущерба для своих основ-

ных бизнесов (Windows, MS Office, 

облака) интегрировать эту техноло-

гию в свой поисковик Bing. Доход 

Microsoft от поисковой рекламы со-

гласно декабрьскому финансовому 

отчету составляет всего 5%.

Для Google решения, аналогичные 

Chat GPT, представляют экзистенци-

альную проблему, так, даже если ин-

женеры Google создадут собствен-

ное, не менее эффективное реше-

ние, оно каннибализирует их основ-

ной источник дохода. В Google все-

рьез опасаются, что искусственный 

интеллект и продукты, созданные на 

его основе, могут разрушить их ос-

новной бизнес.

При этом пока ChatGPT оперирует 

информацией до 2021 года и не мо-

жет отвечать на вопросы вроде «ка-

кая сейчас погода». Научить генера-

тивные нейросети оперировать ак-

туальной информацией — сложная и 

дорогая задача. Если относительно 

фантастического коммерческого 

потенциала генеративных нейросе-

тей ни у кого нет сомнений, то отно-

сительно их конкуренции с поиско-

виками в ближайшем будущем мне-

ния расходятся. Так или иначе, эк-

сперты сходятся в одном - 2023 год 

вполне может стать годом оконча-

ния доминирования Google на ме-

ждународном рынке поиска. 

ТЕХНОЛОГИИ КОНТЕНТ ПРАВО ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

У большинства популярных нейросетей — открытый код.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Российским производителям электроники требуется создать репутацию у потребителей

Вычислить своего покупателя  

К
огда в России появится 
собственная микроэлек-
троника, удалось ли пре-

одолеть последствия санкций и 
почему в отечественном ноут-
буке сегодня множество импор-
тных комплектующих — об этом 
в интервью «Российской газе-
те» рассказала глава Консорци-
ума «Вычислительная техника» 
Светлана Легостаева. 

Светлана Сергеевна, коллеги 
не так давно разобрали отече-

ственный ноутбук и обнару-
жили, что там нет ничего 
отечественного. Иногда скла-
дывается ощущение, что им-
портозамещение во многом 
выглядит как переориента-
ция на Китай и китайские же 
комплектующие.

СВЕТЛАНА ЛЕГОСТАЕВА: Важно пони-
мать, что возрождение такой 
высокотехнологичной и капи-
талоемкой отрасли не может 
произойти мгновенно. Причем 
ваш пример затрагивает не 

только разработку и производ-
ство вычислительной техники, 
но и разработку и производство 
электронной компонентной 
базы. О нашей конечной про-
дукции неправильно сейчас су-
дить бинарно: либо соответст-
вует критериям 100% техноло-
гической независимости, то 
есть разрабатывается в России, 
производится здесь и все ком-
поненты тоже российские, либо 
она не отечественная и все уси-
лия были напрасны. У нас рабо-

тают сильные команды, созда-
ны и расширяются производст-
венные мощности. Санкцион-
ные ограничения застали нас 
на определенном этапе пути, 
появились дополнительные 
сложности, но это означает 
лишь то, что сейчас еще акту-
альнее ценить, сохранять име-
ющийся задел и прилагать уси-
лия для его ускоренного разви-
тия. Переориентация в части 
кооперационных цепочек с дру-
гими странами на текущий мо-
мент нам необходима, но это 
как раз касается поставок ком-
плектующих, для которых пока 
нет отечественных аналогов, 
причем доля их будет постепен-
но снижаться.

Работа по реализации поли-
тики импортозамещения нача-
лась в 2015 году, и за это время 
российские компании вошли в 
состав лидеров в хранении дан-
ных (СХД) и ПК, расширили 
присутствие в сегменте серве-
ров и заявили о себе как произ-
водители ноутбуков и планше-
тов. В этот период происходило 
существенное изменение уров-
ня локализации разработки и 
производства. Например, в Еди-
ном реестре российской радио-
электронной продукции сер-
верная продукция представле-
на тремя десятками компаний и 
примерно 170 моделями, 150 
решений ПК предлагают два де-
сятка российских производите-
лей. В 2022 году в перечне вычи-
слительной техники не осталось 

продуктовых категорий, в кото-
рых не было бы заявлено отече-
ственных разработок. По ито-
гам 2020 года в рамках нацио-
нального проекта «Образова-
ние» на поставки ноутбуков 
российских компаний приходи-
лось лишь 22%, и речь не шла о 
реестровой продукции. Однако 
в 2021 году ситуация карди-
нально поменялась, и объем 
бюджетных средств, направлен-
ных на закупку отечественного 
оборудования, превысил 50%. 

Традиционно говорят о рос-
сийском IT-оборудовании в 
контексте госкомпаний и 
критической инфраструк-
туры. Но на потребитель-
ском рынке, в отличие от 
программных продуктов, на-
ших производителей пра-
ктически нет. В чем слож-
ность? 

СВЕТЛАНА ЛЕГОСТАЕВА: Во-первых, 
хотелось бы отметить, что про-
дукция российских производи-
телей уже продается — в 2021 
году были сделаны первые 
шаги по продаже отечествен-
ной вычислительной техники 

через розничную сеть, а сейчас 
она вполне успешно представ-
лена в интернет-магазинах, и 
мы рассчитываем, что количе-
ство представленных брендов и 
объемы продаж будут только 
расти. При этом появление на-
шей электроники на полках 
розничных магазинов требует 
непростой и дорогостоящей пе-
рестройки бизнес-процессов у 
производителей. Это набор за-
дач, часть из которых  — это во-
просы единовременного про-

изводства, бесперебойности 
поставок, финансирование 
маркетинговых каналов про-
даж и т.п. Кроме того, часть ре-
шений разрабатывалась под 
требования государственных 
заказчиков, и для поставки в 
потребительский сегмент нуж-
ны соответствующие доработ-
ки. Есть еще один момент — 
к сожалению, исторически до-
верие к неизвестному ино-
странному бренду у наших по-
требителей выше, чем к рос-
сийскому. Я лично уже почти 
три года работаю только на оте-
чественном ноутбуке одного из 

участников консорциума и не 
могу сказать ни одного слова 
нареканий.

Достаточна ли поддержка го-
сударства?

С В Е Т Л А Н А  Л Е ГО С ТА Е В А :  Отрасль 
стремительно растет, внешние 
факторы тоже очень сильно ме-
няются, и условия, в которых 
мы входили в 2022 год, в кото-
рых существовали в течение 
года и которые сформирова-
лись на начало 2023 года, уже 
отличны друг от друга, поэто-
му, конечно, сейчас взаимодей-
ствие государства и бизнеса 
как никогда плотное. Сейчас 
отрасль очевидно воспринима-
ется как стратегически важная 
и ей оказывается очень сущест-
венная поддержка. Только в ре-
жиме контрсанкционных мер 
было введено порядка двух де-
сятков разноплановых мер 
поддержки. В ближайшее вре-
мя мы еще очень надеемся, что 
завершится процесс актуали-
зации кодов ОКПД 2, будут ут-
верждены квоты по закупке 
отечественного оборудования 
на 2023 год и продлено дейст-
вие мер по льготному кредито-
ванию. Уже обозначены для 
проработки новые вопросы го-
сударственного регулирова-
ния, стимулирования серийно-
го выпуска продукции в целях 
обеспечения конкурентной 
стоимости по сравнению с ино-
странными аналогами и мно-
гие другие.

2022 год начинался с обсужде-
ния того, сколько десятков и 
даже сотен тысяч российских 
процессоров будет выпущено и 
сколько на них будет собрано 
российской техники. Закон-
чился он совсем другими во-
просами, чего ждет отрасль в 
2023 году?

СВЕТЛАНА ЛЕГОСТАЕВА: В первой по-
ловине 2022 года ключевой те-
мой была необходимость пере-
стройки производственной коо-
перации и логистики. Первона-
чальные повышение ставки ЦБ 
и скачок курса валют потребо-
вали срочных мер финансовой 
поддержки наших предприятий. 
Угроза попадания под санкци-
онные ограничения привела к 
тому, что большинство компа-
ний стали очень аккуратно от-
носиться к информированию о 
собственных достижениях и вы-
ступили с инициативой по за-
крытию информации, в том чи-
сле в части закупок и результа-
тов их деятельности. Но отрасль 
продемонстрировала потряса-
ющий уровень стрессоустойчи-
вости. Главным достижением 
2022 года можно считать тот 
факт, что ни одна из наших ком-
паний не прекратила свое суще-
ствование. Что же касается 
2023 года, то мы подтвердили 
ранее заявленные планы и рас-
считываем занять по объемам 
продаж клиентских устройств и 
серверов 70%, а в части систем 
хранения данных 50% регули-
руемого рынка. 

А К Ц Е Н Т

Обычным пользователям придется 
подождать появления 
полностью российской электроники

Увеличение процента отечественных комплектующих в электронике будет происходить поэтапно.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ «РГ» помогла семье русского и кубинки 
из Мариуполя получить российское гражданство

С любимыми 
не расставайтесь
Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

А
ртист Мариуполь-
ского драматиче-
ского театра Игорь 
Коржев и его жена 
к у б и н к а  Га б р и -
эла Гомес с помо-
щью «Российской 
га з ет ы »  п ол у ч и -
ли российское гра-

жданство в ускоренном по-
рядке. 10 месяцев назад Габи 
чудом спаслась из лап укра-
инских нацистов, которые взя-
ли ее в заложники в собствен-
ном доме. Ребята пережили на-
стоящий ад, но в итоге благода-
ря «РГ» смогли воплотить свою 
мечту и переехать в Россию 
на ПМЖ.

Они познакомились осенью 
2018 года на большом круиз-
ном лайнере. Игорь пел и тан-
цевал для почтенной публики, 
Габи подрабатывала офици-
анткой. Влюбился с первого вз-
гляда. Робкие ухаживания, ми-
лые записочки на салфетках. И 
бессонные ночи под средизем-
ным небом, когда вместо того, 
чтобы отдыхать после напря-
женного рабочего дня, они до 
рассвета говорили друг с дру-
гом. Только через два месяца 
после знакомства, в день, когда 
круизный корабль зашел в порт 
ее родной Гаваны, он поцеловал 
ее первый раз.

Мама Габи — коренная ку-
бинка с русским именем Раи-
са. Получила высшее образова-
ние в Москве, прекрасно гово-
рит по-русски и всегда мечтала, 
чтобы Габи вышла замуж за хо-
рошего парня из России. Когда 
контракт у ребят подходил к 
концу, Игорь знал, что нужно 
делать. В одну неделю слетал до-
мой, подготовил все документы 
и вернулся за невестой на Кубу. 
Через два дня, 22 апреля 2019 
года, они расписались.

Молодожены мечтали жить 
в России, но хотели снача-
ла немного накопить денег на 
переезд. В марте 2022 года он 
был в очередной командиров-
ке на противоположной сторо-
не Земли. Поэтому, когда ВСУ 
ворвались в их дом, Габи была 
одна. Нацисты сгоняли людей 
из квартир в общий тамбур и 
обстреливали город с верхних 
этажей. А когда дом загорелся 
— бежали, окружив себя живым 
щитом из заложников («РГ» от 
27 апреля 2022 г., «Гражданка 
Кубы рассказала, как вырва-
лась из рук нацистов в Ма-

риуполе и сбежала в Россию»). 
Она смогла воспользоваться 
суматохой и вырваться на сво-
боду. Несколько дней без еды 
и воды, при минусовой темпе-
ратуре в развалинах соседнего 
дома… Через трое суток изму-

ченную девушку обнаружили 
российские военные. Они помо-
гли вытащить документы из сго-
ревшей квартиры и доставили 
ее до ближайшего пункта эваку-
ации. А оттуда — в Ростов. 

Но здесь ее ждал сюрприз. 
По закону гражданка Кубы мог-
ла находиться в РФ всего две не-
дели со дня пересечения грани-
цы. Затем депортация. Игорь, 

который 10 дней был без связи 
с женой, примчался как только 
смог. Но что он может сделать? 
Тут ребятам и посоветовали 
обратиться в «РГ». Когда Габи 
рассказывала свою историю, я 
плакал. Как же они хотели жить 

в России! И мы не могли допу-
стить, чтобы из-за бюрократии 
разлучили любящую семью. То-
гда «РГ» обратилась за помо-
щью в федеральное МВД. Там 
отреагировали сразу же: помо-
жем. А через некоторое время 
позвонил помощник губернато-
ра Ростовской области. 

— Сказал, куда нам приехать 
на следующий день с докумен-

тами. Мы были в шоке. Еще не 
вышла статья в «Российской 
газете», а по нашему делу уже 
подняли столько людей, и ка-
ких! — вспоминает парень. — На 
следующий день мы поехали 
в миграционную службу, нам 
выдали необходимое времен-
ное разрешение, объяснили 
механизм, по которому дадут 
гражданство. И хотя для полу-
чения паспортов нужно было 
больше времени, я знал: теперь 
никто не разлучит меня с люби-

мой. Точнее, это я ее теперь ни-
куда не отпущу. 

На днях Игорь получил за-
ветный паспорт. Ему, как гра-
жданину Украины, было проще 
получить документ. Паспорт 
Габи готовится, должны выдать 
до весны. Но оба уже чувствуют 
себя полноценными россияна-
ми. Молодая семья пустила кор-
ни на Дону.  

Игорь Коржев: Теперь уже никто не разлучит меня с любимой, точнее, это я ее теперь никуда не отпущу!

А К Ц Е Н Т

Когда Габи рассказывала свою историю, 
я плакал. Как же они хотели жить 
в России! И мы не могли допустить, 
чтобы разлучили любящую семью

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №  3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  судьи Первого арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Южного окружного военного суда;
—  судьи Владимирского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 

статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993,  
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 2 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Игорь счастлив, что наконец-то стал 
гражданином России. А вот Габи 
получит паспорт к весне.

КАДРЫ Владимир Мау 
уйдет из совета 
директоров «Газпрома»

Смена ректора

Нина Егоршева

Владимир Мау, ранее покинувший пост ректора 
РАНХиГС, уйдет и из совета директоров «Газпро-
ма», куда он входил с 2011 года. Его сменит ректор 
Санкт-Петербургского государственного экономи-
ческого университета Игорь Максимцев.

Премьер-министр Михаил Мишустин 23 янва-
ря освободил Владимира Мау от должности ректора 
РАНХиГС по собственному желанию в связи с состо-
янием здоровья. Исполнение обязанностей ректора 
Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы было возложено на проректора 
учреждения Алексея Комиссарова.

Позже стало известно, что уже бывший ректор 
РАНХиГС не вошел в список кандидатов в совет дирек-
торов «Газпрома».

По распоряжению правительства от 26 января, в 
список кандидатов в совет директоров «Газпрома» 
вошли председатель правления «Газпрома» Алексей 
Миллер, глава Газпромбанка Андрей Акимов, спец-
представитель президента Виктор Зубков, вице-пре-
мьеры Денис Мантуров и Александр Новак, министр 
энергетики Николай Шульгинов, министр сельско-
го хозяйства Дмитрий Патрушев, а также ректор РГУ 
им. Губкина Виктор Мартынов.  Все эти номинанты 
уже присутствуют в нынешнем составе совета. 

Единственный новичок — Максимцев. Он выдвига-
ется в совет в качестве независимого директора. Год 
назад правительство выдвигало на этот пост Мау. По-
следний раз акционеры избрали Мау в совет директо-
ров «Газпрома» 30 июня 2022 года. Тогда же состоя-
лось заседание вновь избранного совета директоров, 
по итогам которого сообщалось, что Мау наряду с Мар-
тыновым вошел в состав комитета по назначениям и 
вознаграждениям.  

Нажми на балл

«При этом, как и прежде, информация о по-
ступлении будет доступна в личном кабине-
те абитуриента на портале госуслуг сразу по-

сле решения приемной комиссии, — говорится в сооб-
щении на сайте правительства. — Это особенно важно 
для выпускников, которые подают заявления сразу на 
несколько специальностей и в несколько вузов, — они 
смогут отслеживать конкурсную ситуацию и опера-
тивно принимать решения».

Суперсервис «Поступление в вуз онлайн», разрабо-
танный минцифры при участии минобрнауки, расши-
ряет возможности молодых людей, особенно тех, кто 
живет в удаленных уголках страны. Сейчас к нему под-
ключено 974 университета и их филиала, в том числе 
77 частных вузов. Чтобы воспользоваться сервисом, у 
абитуриента должна быть подтвержденная учетная за-
пись на госуслугах. В личный кабинет нужно загрузить 
документы об образовании. И после их подтверждения 
оригиналы в вуз нести уже не нужно.

При этом абитуриенты, использование сервиса — 
дело добровольное. Абитуриенты могут продолжать 
использовать классические способы подачи докумен-
тов — отправить их в вуз почтой или принести лично.

Напомним, в 2023 году приемная кампания будет 
отличаться от прошлогодней — минобрнауки внесло в 
правила приема в вузы некоторые изменения. Теперь 
абитуриент при желании может одновременно подать 
два заявления — на бюджетное и на платное отделе-
ния. При этом указываются приоритетные направле-
ния подготовки и специальности, куда хотелось бы по-
пасть. Зачисление будет проходить именно по тем спе-
циальностям, что указаны в заявлении. А еще умень-
шено количество направлений подготовки, куда мож-
но одновременно подавать документы — с десяти до 
пяти.  

РЕШЕНИЕ Новые регионы 
России перейдут 
на московское время

Заверили часы

Алексей Любовецкий

Новые российские регионы перейдут на московское 
время. Соответствующий проект федерального закона 
уже внесен в правительство, сообщили в пресс-службе 
минпромторга.

«В ближайшее время ДНР, ЛНР, Запорожская и Хер-
сонская области войдут в состав второй часовой зоны, 
где действует московское время», — говорится в заяв-
лении министерства.

Переход на московское время станет еще одним ша-
гом в синхронизации законодательства России после 
принятия в ее состав четырех новых субъектов, отме-
тили в ведомстве.

Напомним, ранее все четыре региона жили по ки-
евскому времени: разница с Россией зимой составля-
ла один час, а летом время совпадало. Сейчас в новых 
регионах де-факто уже действует московское время, 
новый закон лишь закрепит это нормативно.

Ранее стало известно, что новые российские регио-
ны получат телефонный код +7.  

1

СТОЛИЦА 

В Москве могут 
производить 
более 25 тысяч 
банкоматов 
в год

ПРИКОЛ 
НЕ ПРОЙДЕТ
Любовь Проценко

Скоро на улицах российских 
городов может появиться 
банкомат, сделанный в Моск-
ве. Устройство, произведенное 
московским предприятием, 
успешно прошло испытания 
Банком России. 

Владислав Овчинский, ру-
ководитель департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики Москвы, рассказал, 
что аппарат создан преиму-
щественно из отечественных 
комплектующих и на россий-
ском программном обеспече-
нии. Еще в прошлом году он был 
внесен в реестр отечественно-
го оборудования Минпромтор-
га России: «В начале этого года 
компания «Сага» получила за-
ключение об успешном прове-
дении тестирования банкома-
та в ЦБ. Сертификат позволит 
закупать и использовать аппа-
рат во всех учреждениях».  На 
его клавишах имеется шрифт 
Брайля, а для слабослыша-
щих установлен специальный 
шлюз, куда можно подключить 
наушники. Корпус банкомата 
сделан из авиационного алю-
миния, который втрое прочнее 
нержавеющей стали. Предпри-
ятие может производить более 
25 тысяч таких банкоматов в 
год. По словам его гендиректо-
ра Андрея Жолобова: «Продукт 
крайне важный в сложивших-
ся условиях санкций и курса на 
замещение импорта. Сейчас мы 
ведем ряд переговоров с круп-
ными банками о поставках».  
Сейчас в стране более 180 ты-
сяч банкоматов, большая часть 
из них - американского произ-
водства.  Техобслуживание 
компании не производят, зап-
частей не поставляют. Как на-
поминает «Интерфакс», иногда 
это уже приводит к серьезным 
проблемам. У ряда банков 
злоумышленники похитили 
60 миллионов рублей, скарм-
ливая устаревшим банкоматам 
купюры «Банка приколов».  

ЖКХ  

В Подмосковье 
стартует 
модернизация 
сетей

ТЕПЛА 
НЕ ХВАТАЕТ
Ирина Рыбникова

Грядущим летом жителей Под-
московья ожидает масштабная 
модернизация коммунальных 
сетей. Как сообщил вице-губер-
натор области Евгений Хрому-
шин, в этом году на ремонт си-
стем тепло- и водоснабжения 
будет потрачено 6,9 миллиарда 
рублей и на реализацию инве-
стиционных программ — еще 
30,6 миллиарда.

Это хорошая новость для 
жителей Химок, Солнечногор-
ска, Красногорска и ряда дру-
гих подмосковных муници-
палитетов. Нынешняя для них 
оказалась непривычно суро-
вой. В одном из микрорайонов 
Новых Химок, например, в ноя-
бре из-за сложной коммуналь-
ной аварии почти три недели 
жили без отопления и горячей 
воды — температуру в трубах 
держали лишь такую, чтобы 
не размерзлась вся система. 
Вопрос с этим микрорайоном 
разбирался даже на заседании 
областного правительства. Но 
когда аварию устранили и теп-
ло пришло в Новые Химки, рва-
нуло в Старых. Ощущение, что 
тепла на всех жителей Химок 
уже не хватает, и когда оно есть 
в одном микрорайоне, в другом 
уж точно не будет. Программы 
капремонта сетей уже разра-
ботаны. В Солнечногорске мо-
дернизируют 57 котельных. 
В Химки за три года планиру-
ется вложить более 1,7 милли-
арда рублей инвестиций. В про-
грамму попали также Клин, 
Воскресенск, Сергиев Посад. 
Работы начнутся сразу после 
окончания отопительного сезо-
на. Пока же в области решили 
пересмотреть алгоритм опове-
щения чиновников об авариях. 
Сейчас все сигналы приходят в 
Единую диспетчерскую служ-
бу, которая передает данные в 
муниципальную администра-
цию. Теперь каждый глава по-
лучит собственный интерфейс, 
который будет автоматом от-
правлять все аварийные жало-
бы жителей главе.  

ЖИЛЬЕ Москва продлила 
мораторий на штрафы 
за незаконную перепланировку

Стена в законе

Сергей Буланов

Москвичи смогут без штра-
фа узаконить уже сделанную 
перепланировку в квартире и 
нежилом помещении. Как со-
общил заммэра Петр Бирюков, 
соответствующий мораторий 
продлен до конца 2023 года.

До 31 декабря можно без 
взысканий легализовать даже 
фасадные работы.

Как уже писала «РГ», Моск-
ва стала первым регионом стра-
ны, который с августа 2020 года 
перевел весь процесс согласо-
вания перепланировки в элек-
тронный вид. Мораторий на 
штрафы за незаконную пере-
планировку был введен в 2022-
м. Это решение власти приняли 
по итогам консультаций с биз-
нес-сообществом.

Мораторий, например, ак-
туален для заведений общепи-
та. Ведь из-за незаконных пере-
планировок, которые никак не 
влияют на безопасность, вла-
дельцы кафе часто получали 
отказы в размещении летних 
веранд по формальным осно-
ваниям. Сейчас у них есть воз-
можность легализовать ново-
дел. В Москве уже появились 
десятки фирм, которые помога-
ют собрать документы для лега-
лизации перепланировки. Как 
рассказали в одной из таких ор-
ганизаций, чаще всего москви-
чи пытаются узаконить задел-
ку проходов в несущих стенах, 
снос встроенной мебели, пере-
нос сантехники в пределах од-
ного помещения. Все это можно 
согласовать с Мосжилинспек-
цией на законных основаниях. 
А вот перенос систем отопления 
и «мокрых зон», снос несущих 
стен согласовать не получится. 

Если о таком новоделе станет 
известно, то Мосжилинспек-
ция потребует вернуть квар-
тиру в первоначальный вид. На 
собственника могут наложить 
штраф до 30 тысяч рублей, кро-
ме того, если не исполнено ре-
шение суда по иску инспек-
торов, приставы наложат ряд 
ограничений. Сейчас еще есть 
возможность самому вывести 
перепланировку из тени без 
лишних трат.

Как сообщили «РГ» пред-
ставители организаций, помо-
гающих узаконить переплани-
ровку, основные расходы при-
ходятся на утверждение проек-
та. Это будет стоить от 15 до 
100 тысяч рублей. Необходи-
мо так же предоставить техни-
ческое заключение о безопас-
ности проведенных работ. Да-
лее все происходит исключи-
тельно в электронном форма-
те. «Москвичам не нужно лич-
но обращаться в центры госу-
слуг «Мои документы», а юри-
дическим лицам — в жилищные 
инспекции, — подчеркнул Петр 
Бирюков. — Подать заявление 
можно онлайн на mos.ru».  Там 
доступны данные о регистра-
ции, сроках и решении. Отме-
тим, что с 2011 года в Москве 
для многоквартирных домов 
уже существуют типовые реше-
ния по перепланировке, их мо-
жет использовать любой жела-
ющий, это значительно упроща-
ет процесс. Каталог типовых ре-
шений размещен на портале мо-
сковских госуслуг mos.ru. Если 
вы будете проводить перепла-
нировку своей квартиры в соот-
ветствии с типовым проектным 
решением, то самостоятельное 
оформление проектной доку-
ментации не требуется.  

ТРАНСПОРТ Автомобилисты, мешавшие движению 
трамваев, заплатили 28 млн рублей штрафа

Скользкий путь
Александр Мелешенко

С
толичный метрополитен 
в прошлом году выиграл 
все суды против автомо-

билистов, чьи действия при-
вели к задержкам в движении 
трамваев. В общей сложности 
подземка, под чье управление 
в 2021 году перешла городская 
трамвайная сеть, подала 125 ис-
ков и отсудила по ним 28 млн 
рублей. 

Чаще всего юристы подзем-
ки подавали в суд по несколь-
ким причинам. Например, когда 
водитель был виноват в ДТП с 
трамваем или другим транс-
портом на путях — даже мелкие 
аварии на них парализуют дви-
жение и причиняют неудобства 
тысячам пассажиров. Кроме 

того, в суд пришлось идти тем, 
кто повредил контактную сеть 
или бросил машину на путях. 
Последних немало — часто так 
делают даже неумышленно, а 
просто паркуются рядом с путя-
ми настолько близко, что трам-
вай не может проехать. 

«Такие инциденты наруша-
ют нормальную работу сети и 
становятся основной причи-
ной задержек — всего за год по-
лучилось почти 300 часов — это 
более 12 суток, — подсчитали в 
дептрансе. — Чтобы рассчитать 
причиненный ущерб, учиты-
ваются число отмененных рей-
сов, их длина, время задержки 
и количество потенциальных 
пассажиров». Одно из самых се-
рьезных наказаний было выне-
сено в ноябре. Суд вынес реше-

ние водителю грузовика, кото-
рый еще в 2021 году проезжал 
на улице Героев Панфиловцев 
с поднятым краном и повредил 
контактную сеть. Тогда сразу 23 
трамвая маршрута № 6 задер-
жались почти на два часа, гово-
рят в дептрансе. Пока контакт-
ную сеть экстренно восстанав-
ливали, расписание сбилось. 
Взамен трамваев пришлось 
выпускать автобусы, в итоге 
суммарные убытки превысили 
1,1 млн рублей. Именно столь-
ко и присудили выплатить во-
дителю. Многие ДТП попадают 
на камеры. По записям легко 
понять, что зачастую к авариям 
приводит невнимательность, а 
порой и дорожное хамство — по-
пытки «проскочить», невзирая 
на правила. Еще в апреле про-
шлого года водитель малолит-
ражки не уступил дорогу трам-
ваю на улице Измайловский 
Ва л .  В  итоге  д вижение по 
четырем маршрутам останови-
лось на полчаса. Уже в августе 
суд вынес вердикт в отношении 
водителя — он должен покрыть 
убытки 900 тыс. рублей.  По сло-
вам заммэра Максима Ликсуто-
ва, в 90% ДТП на трамвайных 
путях виноваты автомобили-
сты. «Мы призываем водителей 
автомобилей быть крайне вни-
мательными возле трамвайных 
путей и соблюдать ПДД», — го-
ворит он. Водителям к тому же 
стоит помнить, что неосторож-
ный маневр рядом с трамва-
ем может привести не только к 
непомерным расходам, но и к 
травмам людей. В случае резко-
го торможения люди в трамвае 
могут просто упасть. Да и пас-
сажиры внутри авто от столк-
новения с многотонным трам-
ваем вряд ли получат приятные 
эмоции.  Из-за автохамов трамваи простаивают по 300 часов в год. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ Пушкинский представит вторую часть проекта «Троя рядом»

Шлиман — не фейк
Василиса Громова

Н
ачну с чистосердечного 
признания. У меня по-
явился новый любимый 

мужчина в мессенджере Теле-
грам. Его зовут Генрих Шлиман, 
вы его найдете под ником «Ген-
рих Шлиман_не фейк».

И он не фейк! Он совершенно 
невероятный. Знает кучу язы-
ков, кажется, 15, выучил их все 
сам. И, кстати, охотно делится 
особенностями своего мето-
да. Что приятно, без рекламы. 
Телеграм-канал у него на рус-
ском. Он долго жил в Питере. 
Страшно богатый, но со стран-
ностями. Представляете, он 
раскопал Трою. Он вообще фа-
нат Греции, особенно Древней. 
Даже своих детей назвал Ага-
мемнон и Андромаха. Надо же 
такое придумать! Впрочем, бы-
вают имена и страннее, а эти — 
с традицией, настоящей, иду-
щей еще со времен «Илиады». 
В общем, рекомендую. Ставьте 
лайки, плиииз!

Тут все-таки придется по-

яснить, что это не розыгрыш. 
И если вы не верите в Генриха 
Шлимана в Телеграме, то вспо-
мните, что до него все считали 
Трою фейком, придуманным 
Гомером. В существовании Го-
мера тоже многие сомневают-
ся, но все о Гомере (ну, или то, 
что о нем знают сегодня) можно 
узнать с помощью Пушкинско-
го музея на YouTube.

Нет, разумеется, лучше один 
раз увидеть, чем сто раз услы-
шать. Но услышать тоже непло-
хо. А лучше и увидеть, и услы-
шать! Нет, не обязательно толь-
ко в телефоне. Можно прийти 
в Пушкинский, где, собствен-
но, и хранится значительная 
часть сокровищ Трои, найден-
ных Шлиманом. Если точно — 
258 произведений. Это было 
большой тайной с 1945-го по 
1995-й, но теперь все знают о 
спасенных сокровищах из му-
зеев Берлина. В апреле 1945 
года директор Музея первобыт-
ной и древней истории Виль-
гельм Унферцагт передал Тро-
янскую коллекцию офицеру 

Советской армии в бетониро-
ванном бункере противозе-
нитной батареи около зоопар-
ка Берлина — Flakturm am Zoo. 
Потом она хранилась в «осо-
бом фонде», к которому прак-
тически никто не имел доступа. 
Выставка «Сокровища Трои из 
раскопок Генриха Шлимана» в 
апреле 1996 года стала миро-
вой сенсацией.

Так вот, возвращаясь к на-
ходкам Шлимана. 31 мая 2023 
года исполняется 150 лет с того 
дня, как Генрих Шлиман нашел 
тот клад, который вошел в ис-
торию как «Золото Трои». А у 
самого Шлимана в 2022-м был 
юбилей — 200 лет со дня рожде-
ния. За эти двести лет Генрих 
Шлиман успел стать легендар-
ной фигурой. Проект «Шлиман. 

Троя рядом» — это оммаж по-
двигу Генриха Шлимана, пред-
принимателя, полиглота, аван-
тюриста, археолога, откры-
вателя Трои. Проект этот де-
лали участники молодежного 
направления «Пушкинский. 
Youth» (от учеников 6-го класса 
до первокурсников «Вышки») 
вместе с «античниками», со-
трудниками отдела искусства 
и археологии Античного мира 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

Проект этот называется об-
разовательным. Не верьте — 
это гораздо круче, чем образо-
вательный проект. Не пото-
му даже, что там можно найти 
комиксы и поучаствовать в кве-
сте по музейным залам, услы-
шать «Илиаду» на древнегрече-
ском и узнать, сколько времени 

нужно было, чтобы сказитель 
прочел ее полностью, узнать, 
что думали о Генрихе Шлима-
не его современники (спой-
лер — смеялись!)… Ради этого 
проекта из запасников музея 
перенесли в основную экспози-
цию микенский кубок и египет-
ский изразец с изображением 
пленника. Того, кто принадле-
жал к «народам моря», чье на-
шествие на Египет было одним 
из первых «переселением наро-
дов». Кстати, Шлиман и его кол-
лега Генри Бругш-Бей первыми 
связали египетские источни-
ки о Троянской войне и микен-
скую керамику…

Но главное — этот проект 
открывает Шлимана не толь-
ко как «человека, который на-
шел Трою», но как очень совре-
менного героя. Ответ на вопрос, 
почему «Илиада» для Шлима-
на стала путеводной книгой по 
жизни, сегодня выглядит понят-
ным. Если бы мы все больше чи-
тали «Илиаду», желательно на 
древнегреческом, может быть, 
мы знали бы чуть больше не 

только о Троянской войне, но и 
о себе. 

Наконец, отдельный раздел 
новой экспозиции, посвящен-
ной кладу Трои и Генриху Шли-
ману, показывает тесные связи 
Шлимана с Россией, рассказы-
вает о его дружбе с московским 
купцом Сергеем Афанасьеви-
чем Живаго, семья которого, 
в свою очередь, много сделала 
для Пушкинского музея.

На самом деле увлечение ан-
тичностью в конце ХIX века в 
Европе возродилось благодаря 
открытиям Шлимана, что стало 
одним из стимулов для возник-
новения и Музея учебных слеп-
ков, задуманного профессором 
Иваном Владимировичем Цве-
таевым. Книга «Илион» Шлима-
на, присланная Цветаеву лич-
но автором, тому одно из свиде-
тельств. Рукопись перевода мо-
нографии Шлимана про Итаку, 
копия «маски Агамемнона», пер-
вая публикация о «Кладе Приа-
ма» — это те «кирпичики», из ко-
торых тоже складывалась идея 
Музея изящных искусств…  

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ВЕРНУТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ
Президент Владимир Путин поддержал инициативу 
о возвращении в обязательную школьную програм-
му ряда произведений советских классиков. Об этом 
он сказал на встрече с ветеранами и жителями бло-
кадного Ленинграда. Участник встречи Валерий Иса-
ков выступил за то, чтобы в школах изучались роман 
«Молодая гвардия» Александра Фадеева, стихотво-
рение «Сын артиллериста» Константина Симонова, 
роман «Как закалялась сталь» Николая Островско-
го, «Донские рассказы» Михаила Шолохова, рассказ 
«Русский характер» Алексея Толстого, роман «Горячий 
снег» Юрия Бондарева, повесть «Брестская крепость» 
Сергея Смирнова. По мнению блокадника, «эти вещи 
не должны быть факультативными и зависящими от 
того, хочет учитель этого или не хочет», а должны быть 
основополагающими.

В этой инициативе все правильно, кроме одного мо-
мента. От того, «хочет учитель или не хочет», на самом 
деле зависит все. 
Если учитель по 
литературе не лю-
бит свой предмет, 
а в данном случае 
предметом будут 
являться, в частно-
сти, вышеперечис-
ленные вещи, то 
едва ли их не то что 
полюбят, а просто 
элементарно про-
читают его учени-
ки. Не будем забы-
вать, что его вели-
чество интернет 
давно «перемолол» 
все литературные произведения, начиная с «Илиады» 
и заканчивая той же «Молодой гвардией», в «коротко о 
главном», и ознакомиться с их содержанием не состав-
ляет никакого труда. 

Но запрос так или иначе поступил. Президент ини-
циативу поддержал и сказал, что эти пожелания будут 
проработаны.

Затем первый заместитель руководителя фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Дмитрий Вяткин предло-
жил уже исключить из школьной программы произве-
дения, не прошедшие «испытания временем», а имен-
но «Архипелаг ГУЛАГ». По его словам, Солженицын 
включал в свои сюжеты «сплетни в виде версий», как 
пел Владимир Высоцкий, а вот исторический анализ 
показал, что многие факты Солженицын придумал. 

Разговоры о том, что «Архипелаг ГУЛАГ» — это не ис-
торический текст, а «собрание лагерных баек», ведут-
ся давно, и к теме этой, к моему сожалению, подклю-
чились и некоторые известные писатели, которым сам 
факт существования Солженицына в русской литера-
туре почему-то не дает покоя. Но депутату Вяткину он 
почему покоя не дает? Это произведение изучается на 
уроках не истории, а литературы. Можно бесконечно 
спорить о художественных достоинствах «Архипела-
га…», можно сколько угодно противопоставлять Алек-
сандру Солженицыну Варлама Шаламова, хотя это, на 
мой взгляд, не просто некорректно, а еще и постыдно, 
потому что занимаются этим люди, сами в лагерях не 
побывавшие и не представляющие, что это за опыт и 
какие он дает результаты. Особенно когда этот опыт ро-
ждает двух писателей, таких действительно разных, но 
по духу друг другу не противоречащих, а дополняющих. 
Но если живущий в России молодой человек не знает, 
не имеет представления о произведении, которое знает 
весь мир, то он элементарный невежда.

Солженицын «многое придумал»? А Фадеев нет? 
Напомню, что роман «Молодая гвардия» впервые вы-
шел в 1946 году, и писался он по горячим следам на 
основе тех рассказов, которые наговорили Фадееву 
оставшиеся в живых очевидцы. После выхода роман 
был подвергнут жестокой партийной критике за то, 
что роль партии в романе не была достаточно отраже-
на. Тогда Фадеев переписал роман, добавив в него ге-
роев-коммунистов. 
Они были на самом 
деле или «так было 
надо»? Фадеев по-
стоянно подчерки-
вал, что он «писал 
не подлинную ис-
торию молодогвар-
дейцев, а роман, 
который не только 
допускает, а даже 
предполагает худо-
жественный вымы-
сел». Это его слова. 
Новая версия рома-
на вышла в 1951 году, считается канонической, ее и бу-
дут в школе изучать. Насколько она была искренней? 
Судьба Александра Фадеева и его трагический конец 
известны. И если учитель не будет ученикам об этом 
рассказывать, то он плохой учитель. Но его же не спра-
шивают, «хочет он этого или не хочет».

Роман Николая Островского «Как закалялась 
сталь» лично я считаю романом выдающимся, но не 
столько как литературное произведение, сколько как 
факт истории литературы о гражданской войне. Его 
не стоит сравнивать с такими шедеврами, как «Ти-
хий Дон», «Хождение по мукам» и «Белая гвардия». И 
даже с «Разгромом» того же Фадеева, который мы, по-
мнится, как раз изучали в школе в 70-е годы (сейчас не 
знаю, изучают или нет). С художественной точки зре-
ния это роман, не скажу, что слабый (это не так), но, 
скажем так, весьма странный. Это и понятно: он пи-
сался, диктовался, а затем много раз редактировался 
и, по сути, переписывался разными людьми. Об этом 
много написано.  История создания этого романа сама 
по себе «произведение», которое стоит изучать и о ко-
тором хороший, заинтересованный в этой теме педа-
гог многое может школьникам рассказать так, что они 
развесят уши. А если исходить из того, что он обязан 
вдолбить своим ученикам текст этого романа, повто-
ряю, весьма странный, то ничего путного из этого не 
выйдет и никаких «духовно-нравственных основ» в 
учениках не создаст, а только породит очередную ме-
шанину в голове.

Ну, как минимум, напомню, что роман начинается 
с того, что Павка подсыпал священнику махорку в пас-
хальное тесто. За что? За то, что священник на уроках 
Закона Божьего буквально избивал мальчика, в том 
числе бил его головой об стену.

Это не надо ученикам объяснять? А если ученик из 
верующей семьи и в церковь с родителями ходит?

Всякая инициатива, во-первых, должна быть про-
думана, а во-вторых, согласована с учителями. Потому 
что в конечном итоге все зависит от них.  

Если живущий 
в России молодой 
человек не знаком 
с произведением, 
которое знает 
весь мир, то он 
невежда

Фадеев подчерки-
вал, что «писал 
не подлинную 
историю молодо-
гвардейцев, 
а роман»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КИНОПРЕМИЯ Миронов, Ефремов, Янковский: к кому еще прилетел 
«Золотой орел»?

Важная птица
Инга Бугулова

Т
риумфатором «Золо-
того орла» стал «Чем-
пион мира» — фильм 
Алексея Сидорова о 
шахматном поедин-
ке между Анатолием 
Карповым и Викто-
ром Корчным акаде-
мики премии назвали 

лучшим в номинации игрового 
кино. Спортивная драма с Ива-
ном Янковским и Константи-
ном Хабенским в ролях обошла 
не менее тяжеловесных сопер-
ников: «Первый Оскар» Сергея 
Мокрицкого и «Сердце пармы» 
Антона Мегердичева. За победу 
также боролись ленты «Одна-
жды в пустыне» Андрея Кравчу-
ка и «Здоровый человек» Петра 
Тодоровского (единственный 
фильм в конкурсе, еще не вы-
шедший на большой экран,  про-
кат намечен на март).

Торжественная церемония, 
по традиции, собрала звездных 
гостей в легендарном первом 
павильоне «Мосфильма». На 
красной дорожке  шуршали ве-
черние платья, сверкали брил-
лианты и улыбки. Конечно, не 
случайно главную кинонаграду 
страны — а в этом году «Золотых 
орлов» раздали уже в 21-й раз 
— вручают именно здесь, в зна-
ковом месте для нашего кино, 
где творили Сергей Бондарчук, 
Андрей Тарковский, Эльдар Ря-
занов. Директор «Мосфильма» 
Карен Шахназаров взял слово 
первым — зачитал приветствие 
президента Владимира Путина 
и заверил, что все участники, 
дошедшие до финала премии, — 
уже победители. 

Впервые на вручении «Зо-
лотых орлов» не было Никиты 
Михалкова — одного из основа-
телей и вдохновителей главной 
кинопремии страны до послед-
него ждали, но совсем недавно 
выписанный из больницы мэтр 
все же решил придерживаться 
рекомендаций врачей и восста-
навливаться после болезни. Тем 
более что уже в первых числах 
февраля он планирует выйти на 
сцену Театра Сатиры в спекта-
кле «12». Имя Никиты Сергее-
вича, впрочем, со сцены звуча-
ло не раз — ему передавали при-
веты и пожелания здоровья. 

Итак, «Чемпион мира». Дей-
ствительно, удивительное явле-
ние: снять почти трехчасовой 
фильм о шахматах, удерживая 
зрителей в напряжении,  кажет-
ся, невозможно. Однако и зри-
тель кино принял, и эксперты 
российской Киноакадемии ска-
зали свое веское слово. Причем 
работа Алексея Сидорова отме-
чена в ряде номинаций — Иван 
Янковский, сыгравший Карпо-
ва, забрал статуэтку за лучшую 
мужскую роль в кино; компо-
зитор Артем Васильев получил 
«Золотого орла» за саундтрек, 

а Михаил Милашин — за опера-
торскую работу; ну и, собствен-
но, сам Алексей Сидоров при-
знан лучшим режиссером. 

— Спасибо академикам, что 
смогли рассмотреть главное по-
слание нашего фильма: посла-
ние о любви к Родине и о любви 
отца и сына — в буквальном и в 
духовном смысле, — сказал, по-
лучая награду, режиссер.

Поздравить победителей на 
сцену поднялся международ-
ный гроссмейстер, тот самый 
чемпион мира Анатолий Кар-
пов: «То, что фильм о шахматах 

выиграл и фильм этот к тому же 
о событиях 45-летней давности, 
мне даже трудно себе предста-
вить! Но я уверен, что с таки-
ми фильмами не только повы-
сится интерес к шахматам у нас 
в стране, но и улучшится наше 
положение в этом виде спорта в 
мире. Кто еще фильм не видел, 
советую посмотреть».

Иван Янковский, сыграв-
ший легендарного шахматиста, 
рассказал, что эта роль оказа-
лась для него одной из самых 
сложных,  режиссер не видел в 
нем героя. Так и сказал: «Ты мне 
не нравишься. Ты не Карпов». 

— Я говорю: что будем де-
лать, Леш? А он: не знаю, — по-
делился актер. — Со мной такое 
произошло впервые. Я запла-
кал, мне стало горько и обидно. 
Единственное, что оставалось, — 
сидеть и двигать фигуры на дос-
ке, пытаясь понять свое место 
теперь в профессии и в жизни 
вообще. Это мое состояние уви-
дел Алексей Сидоров и сказал: 
вот это характер! И понемногу 
все стало складываться.

Неожиданностью для многих 
стал тот факт, что один из фаво-

ритов — драма «Сердце пармы» 
не взяла наград в основных но-
минациях. К ней улетели три 
«Орла» — за костюмы (Екате-
рина Дыминская), работу ху-
дожника-постановщика (Павел 
Новиков и Владимир Трапезни-
ков) и работу звукорежиссера 
(Ростислав Алимов).

Было в этом году и нововве-
дение — номинация «Лучшие 
актер/актриса онлайн-сериа-
ла». Лучшей женской работой 
оказалась роль Анны Михалко-
вой в сериале «Алиса не может 
ждать», а мужской — Никиты 
Ефремова в сериале «Нулевой 
пациент». Среди онлайн-сери-

алов победу присудили «Худож-
нику» Тимура Алпатова. 

В ТВ-проектах оценили роли 
Юлии Хлыниной (сериал «Ели-
завета») и Евгения Стычкина 
(сериал «Алиби» — он же первый 
среди телевизионных). 

А самой, пожалуй, звездной 
по составу оказалась номина-
ция «Лучшая мужская роль 
второго плана» — экспертам 
пришлось выбирать между Ан-
дреем Мерзликиным («Первый 
Оскар»), Владимиром Вдови-
ченковым («Чемпион мира») и 
Евгением Мироновым («Серд-
це пармы»). Принимая статуэт-
ку, Евгений Миронов рассказал:

— Я играю в этой картине че-
ловека, причисленного к лику 
святых. Как-то я легко согласил-
ся на эту роль, роман потрясаю-
щий! И когда мы снимали — а это 
под Пермью, мороз стоит — мне 
нужно было забраться по лесам 
на храм. И я потянул спину, да 
так, что что-то случилось с по-
звоночником, рука стала отни-
маться. Ничего не помогало. Я 
тогда подумал,  наверное, мне 
это за наглость актерскую. И 
как только это понял, боль ста-
ла отпускать. Наверное, навер-
ху все-таки простили.

Лучшие женские роли ушли 
к «Здоровому человеку» — на-
град удостоили Ирину Стар-
шенбаум («Лучшая женская 
роль в кино») и Дарью Бала-
банову (роль второго плана). 
У него же — лучший сценарий 
(Петр Тодоровский-мл.). Побе-
да в анимации  — «Финник» Де-
ниса Чернова. Среди коротко-
метражек выиграл  «А» Татьяны 
Жуковой. Лучший неигровой 
фильм — «Фаза Луны» Андрея 
Осипова. А вот визуальными эф-
фектами (творческое объедине-
ние Cyber Post) и монтажом 
(Александр Кошелев) покорила 
экспертов военная драма «Од-
нажды в пустыне».  

«Золотой орел» раздал статуэтки 
в 23 номинациях. Рекордсменом 
стал победитель — «Чемпион мира».

А К Ц Е Н Т

Целую коллекцию «Орлов» собрал 
«Чемпион мира», ставший и лучшим 
фильмом. А вот один из фаворитов кон-
курса — «Сердце пармы» — в основных 
номинациях наград, к удивлению, 
не взял

А К Ц Е Н Т

Первооткрыватель «Золота Трои», 
как живой, ведет свой Телеграм-канал

Кстати

Почетной статуэтки «За вклад в киноискусство» посмертно удостоен 

Владимир Наумов. Получила «Золотого орла» из рук Карена Шахназа-

рова супруга режиссера Наталья Белохвостикова.

Ежегодная премия «Золотой орел», победителей которой выбирает На-

циональная академия кинематографических искусств и наук России, 

вручается с 2002 года.

На церемонии актрисы блистали в эксклюзивных нарядах: сегодня «Золотой орел» — почти единственная возможность показать себя в свете. На фото (слева направо) — Марина Зудина, Наталья Бардо, Лянка Грыу, Екатерина Климова. 
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УТРАТА   Корабелы прощаются с экс-директором 
«Звездочки» и «Севмаша» 

На берегу 
и в море свой
Александр Емельяненков,
Северодвинск — Москва 

У 
российских кора-
блестроителей вто-
рая за короткое вре-
мя тяжелая поте-
ря. В канун нового, 
2023 года в Петер-
бурге скоропостиж-
но скончался генди-
ректор «Адмирал-

тейских верфей» Александр 
Сергеевич Бузаков. А теперь пе-
чальная весть пришла из Севе-
родвинска: 26 января умер  Ни-
колай Яковлевич Калистратов 
— талантливый корабельный 
инженер и многоопытный ру-
ководитель, уважаемый среди 
коллег  и, что важно, в трудовых 
коллективах.

Выпускник Ленинградского 
кораблестроительного институ-
та Николай Калистратов связал 
свою жизнь с предприятиями 
Северодвинска полвека назад — 
в 1973 году был принят на долж-
ность помощника мастера в один 
из цехов машиностроительного 
предприятия «Звездочка». 

В 1986-м стал здесь же глав-
ным инженером, а в 1992-м из-
бран генеральным директором 
этой крупнейшей в стране судо-
ремонтной верфи. Причем был 
именно избран — своим трудо-
вым коллективом. Такая практи-
ка, возникшая на рубеже 90-х го-
дов, продолжалась, как мы знаем, 
недолго. Но сам этот факт харак-
теризовал человека тогда и дает 
основания напомнить сейчас: 
люди Калистратова уважали.   

В 2007 году, когда возник-
ли проблемы с выполнением 

важных госзаказов на сосед-
нем «Севмаше», в частности, с 
переоборудованием крейсера 
«Адмирал Горшков» в авианосец 
«Викрамадитья» для индийских 
ВМС, Николай Калистратов был 
назначен туда гендиректором. А 
взявшись за это дело, сумел дока-
зать на самом верху, что перво-
начальная сумма контракта на 
переоборудование крейсера под 
требования иностранного заказ-
чика должна быть существенно 
увеличена. Можно представить, 
сколько гнева и недовольств вы-
зывала позиция нового руково-
дителя верфи у тех, кто согласо-
вывал первоначальные условия 
этого контракта. Но в итоге их 
пересмотрели. Директор сумел 

отстоять права трудового кол-
лектива: не должно предприятие 
работать себе в убыток. 

Во главе «Севмаша» он про-
держался четыре года. За это 
время «Викрамадитья» обнови-
лась внутри и снаружи, приняла 
экипаж и начала испытания. Все 
обязательства перед индийской 
стороной были выполнены, но 
когда провожали заново рожден-
ный корабль к новому месту 
службы, кандидат технических 
наук Калистратов осваивался в 
роли проректора САФУ и руко-
водителя его северодвинского 
филиала… 

А в мае 2015-го он вернет-
ся туда, откуда начинал, и cно-
ва станет руководителем «Звез-

дочки». Но уже не одного пред-
приятия, а Центра судоремонта 
«Звёздочка» с филиалами в Ар-
хангельской, Астраханской, Ка-
лужской, Мурманской областях, 
в Краснодарском крае, Севасто-
поле и Москве. 

C 2017 года, уже выйдя на 
пенсию, Калистратов работал 
советником гендиректора ЦС 
«Звездочка», отвечал за вопро-
сы гражданского судостроения и 
перспективное развитие. 

Прощание с Н.Я. Калистра-
товым в Северодвинске — 31 ян-
варя в НТЦ «Звездочка». Похо-
роны — 2 февраля в Москве.  

Николай Калистратов у заводской 
набережной в Северодвинсе.
Таким и останется в памяти друзей.  

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

СОБАКА — 
ЭТО ЗВУЧИТ НЕЖНО
Алексей Дубровский только что представил на сцене 
Малого театра свою версию «Собачьего сердца» Миха-
ила Булгакова. 

Знаете, что такое «телевизионная эпоха»? Это когда 
сценическую интерпретацию известного произведе-
ния сравнивают не с литературной основой, а с телеви-
зионным фильмом. «Собачье сердце» Владимира Борт-
ко, действительно, замечательное кино.  Но поверять 
фильмом спектакль (как делают некоторые мои колле-
ги) — занятие нелепое. Алексей Дубровский делал свою 
историю. И рассказывал в ней о том, о чем ему каза-
лось важным рассказать.

Как известно, любых спектаклей бывает одновре-
менно как минимум два: один — тот, что идет на сцене; 
второй — тот, что рождается в голове и душе зрителя. И 
они не всегда совпадают.

Так что я всегда 
отдаю себе отчет в 
том, что мое вос-
приятие — абсолют-
но субъективно. Но 
мне показалось, что 
«Собачье сердце» 
на сцене Малого те-
атра  не столько со-
циальная, сколько 
человеческая исто-
рия. Может быть, 
мне просто очень 
хотелось, чтобы 
было так. Но увиде-
лось — так.

На сцене, как положено, есть все приметы двадца-
тых годов. Более того, основная часть декорации, чу-
десно придуманной М. Утробиной, — знаменитая баш-
ня Татлина. И люди в бушлатах, и революционные пес-
ни, и чекистские кожанки — все имеется. Но  это — фон. 
Понимаете, фон? А действие не про это.

Правда, один актер играет эпоху. Делает это удиви-
тельно. Про В. Низового, который исполняет роль под 
названием Нарком, можно было бы сказать, что он 
сыграл образ советского руководителя того времени. 
Но этого мало. За его могучей спиной, действительно, 
встает эпоха, встает время. 

Так же как ушедшая навсегда эпоха робко пытает-
ся подняться в образе швейцара — блистательная ра-
бота В. Носика. Какую-то невероятную, но очень та-
лантливую фантасмагорию делают из своих, по сути, 
эпизодов А. Ермаков и Л. Щербинина.  Очень точно  М. 
Мартьянов играет Швондера. Швондер в Малом теат-
ре — это совсем не простой грубиян. О, нет! Если надо 
он найдет философию под любую свою подлость. Это 
очень убежденный, неплохо обученный, совершенно 
потерявший нравственные ориентиры человек.

Важно, что в спектакле А. Дубровского все актеры 
играют не просто хорошо, и не просто точно — они иг-
рают время. Понимаете? Исполняют роли людей, при-
глядевшись к которым, поняв которых можно предста-
вить ушедшее время.

Что за история, создатель? Профессор — умнейший 
человек — убил симпатичную, нежную собаку, чтобы 
ее сердце оживило подонка по имени Клим Чугункин? 
Этот Чугункин с собачьим сердцем восстанет против 
профессора, пойдет на него с пистолетом… И тогда 
придется его обратно превратить в пса по имени Ша-
рик. И Шарик этот будет приносить профессору кало-
ши — человек бросит, а собака принесет; человек снова 
бросит — собака снова послушно принесет.

Не хочет Чугункин подчиняться тем законам, кото-
рые нравятся профессору Преображенскому, ну, что ж 
делать? В операционную его! И вот уже нет Клима, сно-
ва — пес.

В. Бочкарев играет Преображенского человеком 
весьма самолюбивым и жестким. Он хотел стать Бо-
гом: создать совершенного человека, у которого все 
будет прекрасно — даже ботинки. Но место Бога навсе-
гда занято, и у профессора ничего не получилось… 

Профессор Преображенский остается мощным че-
ловеком, но заста-
вить служить себе 
он может только 
нежную собаку.

На мой вкус, 
очень интересно со-
здает своего докто-
ра Борменталя И. 
Петренко. Чем-то 
он напоминает веч-
ного чеховского 
студента. Ощуще-
ние такое, будто 
Борменталь все время пытается разобраться в проис-
ходящем. Честно старается понять, что происходит… 

Из Борменталя никогда не вырастет профессор 
Преображенский: замес не тот. Мельчают люди в стра-
не шариковых, что поделать?

В спектакле как бы два центра. Профессор Преоб-
раженский, который старается сохранить остатки сво-
его мира, не дать ему разрушиться. И Шарик, он же 
— Шариков, который плевать хотел на мир профессо-
ра Преображенского, он хочет жить так, как он хочет 
жить. И никак иначе.

Актер В. Тяптушкин виртуозно играет и собаку Ша-
рика, и удивительное превращение в Полиграф Поли-
графовича Шарикова — хозяина мира. Актеру двадцать 
пять лет. Тут бы и надо написать, что ему трудно рядом 
с корифеями Малого театра, рядом с самим Бочкаре-
вым! Трудно ему или нет, я не знаю, но этих трудностей 
не видно вообще. Актер точен во всех своих проявлени-
ях, ему веришь абсолютно. 

Мне кажется, самое главное и самое хорошее в но-
вом спектакле Малого театра: о нем нельзя сказать од-
нозначно — это спектакль о том-то и о том-то. Любая 
констатация будет неполна, а потому — лжива. 

А. Дубровский населил сцену живыми, узнаваемы-
ми людьми. (Я думаю, читатель «РГ» догадался, что я не 
назвал всех, в спектакле очень много персонажей, но 
провальных ролей нет.) И они участвуют во всей этой 
булгаковской истории, предоставляя каждому зрите-
лю возможность и право самому решать, о чем  она для 
него и зачем он ее смотрит.

В той или иной степени мы все создаем других лю-
дей, и не только детей. Мы влияем на них, часто — пере-
делываем, почти всегда хотим, чтобы они были таки-
ми, как нам кажется правильным. Почему? Кто нам дал 
на это право?

Я сейчас пишу в знаменитую серию ЖЗЛ книги про 
великих педагогов, и потому все время думаю об этой 
проблеме. Может быть, потому мне эта тема показа-
лась важной. Кто-то увидит другое.

Но равнодушных, мне кажется, после «Собачьего 
сердца» в Малом театре не будет.  

Поверять филь-
мом спектакль — 
занятие нелепое. 
Алексей 
Дубровский делал 
свою историю

Актеры в спекта-
кле играют не про-
сто хорошо и не 
просто точно — 
они играют время

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, 
ст. 18; № 33, ст. 3421, 3429; 2002, № 22, 
ст. 2026; № 30, ст. 3027; 2003, № 28, 
ст. 2886; 2004, № 31, ст. 3222; 2005, 
№ 30, ст. 3118; 2006, № 31, ст. 3433; 
2007, № 21, ст. 2461; 2008, № 30, ст. 3598; 
2009, № 48, ст. 5732; 2010, № 48, ст. 6247; 
2011, № 30, ст. 4566; № 49, ст. 7016; 2012, 
№ 49, ст. 6748; № 53, ст. 7584; 2013, № 40, 
ст. 5039; 2014, № 48, ст. 6647; 2015, № 48, 
ст. 6689; 2016, № 9, ст. 1169; № 15, ст. 2063; 
№ 49, ст. 6844; 2017, № 11, ст. 1534; № 49, 
ст. 7307; 2018, № 30, ст. 4534; № 32, 
ст. 5094; 2019, № 31, ст. 4414; № 39, 
ст. 5376; 2020, № 42, ст. 6508; 2021, 
№ 27, ст. 5133; № 49, ст. 8146; 2022, № 29, 
ст. 5234, 5290; № 48, ст. 8310) следующие 
изменения:

1) в пункте 1 статьи 181:
а) подпункт 15 признать утратившим 

силу;
б) подпункт 16 изложить в следующей 

редакции:
«16) жидкости для электронных 

систем доставки никотина. В целях насто-
ящей главы электронными системами 
доставки никотина признаются электрон-
ные устройства, используемые для преоб-
разования жидкости для электронных 
систем доставки никотина в аэрозоль 
(пар), вдыхаемый потребителем. В целях 
настоящей главы жидкостью для элек-
тронных систем доставки никотина при-
знается любая жидкость с содержанием 
жидкого никотина в объеме от 0,1 мг/мл 
для электронных систем доставки нико-
тина, в том числе содержащаяся в таких 
электронных устройствах;»;

 2) в пункте 1 статьи 193:
а) подпункт 23 изложить в следующей 

редакции:
«23) сигареты, папиросы:
с 1 марта по 31 декабря 2023 года 

включительно ― 2603 рубля за 1000 штук 
плюс 16 процентов расчетной стоимости, 

исчисляемой исходя из максимальной 
розничной цены, но не менее 3536 рублей 
за 1000 штук;

с 1 января по 31 декабря 2024 года 
включительно ― 2707 рублей за 1000 
штук плюс 16 процентов расчетной сто-
имости, исчисляемой исходя из макси-
мальной розничной цены, но не менее 
3678 рублей за 1000 штук;

с 1 января по 31 декабря 2025 года 
включительно ― 2815 рублей за 1000 
штук плюс 16 процентов расчетной сто-
имости, исчисляемой исходя из макси-
мальной розничной цены, но не менее 
3825 рублей за 1000 штук;»;

б) подпункт 24 изложить в следующей 
редакции:

«24) табак (табачные изделия), пред-
назначенный для потребления путем 
нагревания:

с 1 марта по 31 декабря 2023 года 
включительно ― 8669 рублей за 1 кг;

с 1 января по 31 декабря 2024 года 
включительно ― 9016 рублей за 1 кг;

с 1 января по 31 декабря 2025 года 
включительно ― 9377 рублей за 1 кг;»;

 в) подпункт 25 признать утратившим 
силу;

г) подпункт 26 изложить в следующей 
редакции:

«26) жидкости для электронных 
систем доставки никотина:

с 1 марта по 31 декабря 2023 года 
включительно ― 20 рублей за 1 мл;

с 1 января по 31 декабря 2024 года 
включительно ― 21 рубль за 1 мл;

с 1 января по 31 декабря 2025 года 
включительно ― 22 рубля за 1 мл;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении одного месяца 
со дня его официального опубликования, 
но не ранее 1-го числа очередного налого-
вого периода по акцизам.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 1-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации и 
Правительством Республики Беларусь 

о взаимном признании виз и по иным вопросам, 
связанным с въездом иностранных граждан и лиц 

без гражданства на территории государств ― 
участников Договора о создании Союзного 

государства
Принят Государственной Думой 17 января 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года

Статья 1
Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Пра-

вительством Республики Беларусь о взаимном признании виз и по иным вопросам, свя-
занным с въездом иностранных граждан и лиц без гражданства на территории госу-
дарств ― участников Договора о создании Союзного государства, подписанное в городе 
Минске 19 июня 2020 года.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 февраля 2023 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 2-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 47 части первой Гра-

жданского кодекса Российской Федера-
ции (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1994, № 32, ст. 3301) 
следующие изменения:

 1) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Регистрация актов гражданского 
состояния производится органами, осу-
ществляющими государственную реги-
страцию актов гражданского состояния, 
путем составления соответствующих 
записей актов гражданского состояния. 
Органами, осуществляющими государ-
ственную регистрацию актов гражданско-
го состояния, выдаются гражданам сви-
детельства на основании этих записей.»;

 2) в пункте 3:
 а) в абзаце первом слова «органом 

записи актов гражданского состояния» 
заменить словами «органами, осуще-
ствляющими государственную регистра-
цию актов гражданского состояния,»;

 б) в абзаце втором слова «орга-
на записи актов гражданского состоя-
ния» заменить словами «органов, осуще-
ствляющих государственную регистра-
цию актов гражданского состояния,»;

 в) в абзаце третьем слова «органом 
записи актов гражданского состояния» 
заменить словами «органами, осуще-
ствляющими государственную регистра-
цию актов гражданского состояния,»;

 3) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Органы, осуществляющие госу-
дарственную регистрацию актов гра-
жданского состояния, порядок реги-
страции этих актов, порядок изменения, 
восстановления и аннулирования запи-
сей актов гражданского состояния, их 
формы, порядок и сроки их хранения, 
а также формы свидетельств, выдава-
емых гражданам в удостоверение фак-
тов государственной регистрации актов 
гражданского состояния, определяются 
законом об актах гражданского состоя-
ния.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении девяноста дней 
после дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 3-ФЗ

  Статья 1
Внести в Закон Российской Феде-

рации от 25 июня 1993 года № 5242-I 
«О праве граждан Российской Федерации 
на свободу передвижения, выбор места 
пребывания и жительства в пределах Рос-
сийской Федерации» (Ведомости Съезда 
народных депутатов Российской Феде-
рации и Верховного Совета Российской 
Федерации, 1993, № 32, ст. 1227; Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2010, № 31, ст. 4196; 2011, № 50, 
ст. 7341; 2012, № 53, ст. 7638; 2013, № 51, 
ст. 6696; № 52, ст. 6952; 2015, № 1, ст. 78; 
2018, № 53, ст. 8454; 2019, № 14, ст. 1461; 
2021, № 27, ст. 5071; 2022, № 29, ст. 5271; 
2023, № 1, ст. 16) следующие изменения:

 1) в части одиннадцатой статьи 3:
 а) в абзаце шестом слова «о рожде-

нии: серия, номер, дата выдачи и кем 
выдано)» заменить словами «о рожде-
нии (серия, номер, дата выдачи и кем 
выдано) и (или) реквизиты записи акта 
о рождении (наименование органа, 
которым произведена государствен-
ная регистрация рождения в соответ-
ствии с Федеральным законом от 15 ноя-
бря 1997 года № 143-ФЗ «Об актах гра-
жданского состояния», дата составле-
ния и номер) либо документа, выданно-
го компетентным органом иностранного 
государства в удостоверение факта реги-
страции рождения (наименование соот-
ветствующего компетентного органа, 
серия, номер, дата выдачи)»;

 б) абзац седьмой после слов «кем 
выдано)» дополнить словами «и 
(или) реквизиты записи акта о смерти 
(наименование органа, которым произве-
дена государственная регистрация смер-
ти в соответствии с Федеральным зако-
ном от 15 ноября 1997 года № 143-ФЗ 
«Об актах гражданского состояния», дата 
составления и номер) либо документа, 
выданного компетентным органом ино-
странного государства в удостоверение 
факта регистрации смерти (наименова-
ние соответствующего компетентного 
органа, серия, номер, дата выдачи),»;

 2) абзац шестой статьи 7 дополнить 
словами «, и (или) сведений о государ-
ственной регистрации смерти, содержа-
щихся в Едином государственном реестре 
записей актов гражданского состояния, 
предоставляемых в органы регистраци-
онного учета в порядке, установленном 
законодательством об актах гражданско-
го состояния, либо на основании доку-
мента, выданного компетентным органом 

иностранного государства в удостовере-
ние факта регистрации смерти».

  Статья 2
Пункт 4 статьи 4 Федерального 

закона от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ 
«О воинской обязанности и военной служ-
бе» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1998, № 13, ст. 1475; 
2004, № 35, ст. 3607; 2006, № 29, ст. 3122; 
2008, № 49, ст. 5746; 2009, № 52, ст. 6404; 
2010, № 11, ст. 1176; 2015, № 17, ст. 2479; 
2016, № 27, ст. 4238; 2017, № 31, ст. 4741; 
2019, № 6, ст. 466) изложить в следующей 
редакции:

«4. Сведения о государственной 
регистрации смерти и перемены имени, 
содержащиеся в Едином государствен-
ном реестре записей актов гражданского 
состояния, и сведения о внесении исправ-
лений или изменений в записи актов 
о смерти и перемене имени, содержащи-
еся в Едином государственном реестре 
записей актов гражданского состояния, 
предоставляются в военные комиссариа-
ты способами, в порядке, сроки и составе, 
которые установлены Федеральным зако-
ном от 15 ноября 1997 года № 143-ФЗ «Об 
актах гражданского состояния».».

 Статья 3
Внести в Гражданский процессу-

альный кодекс Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 46, ст. 4532) следую-
щие изменения:

1) часть вторую статьи 279 изложить 
в следующей редакции:

«2. Решение суда, которым гражданин 
объявлен умершим, является основанием 
для составления органом, осуществляю-
щим государственную регистрацию 
актов гражданского состояния в соответ-
ствии с Федеральным законом от 15 ноя-
бря 1997 года № 143-ФЗ «Об актах гра-
жданского состояния», соответствующей 
записи о смерти.»;

 2) в статье 280 слова «в книге государ-
ственной регистрации актов гражданско-
го состояния» заменить словами «в Еди-
ном государственном реестре записей 
актов гражданского состояния».

Статья 4
Внести в Федеральный закон 

от 18 июля 2006 года № 109-ФЗ «О мигра-
ционном учете иностранных граждан 
и лиц без гражданства в Российской 
Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2006, № 30, 
ст. 3285; 2009, № 29, ст. 3636; 2010, № 21, 
ст. 2524; № 52, ст. 7000; 2013, № 48, 

ст. 6165; № 51, ст. 6696; 2014, № 52, 
ст. 7557; 2015, № 48, ст. 6724; 2018, № 31, 
ст. 4846; № 42, ст. 6380; № 53, ст. 8454; 
2020, № 24, ст. 3756) следующие измене-
ния:

1) часть 5 статьи 8 изложить в следую-
щей редакции:

«5. Сведения о государственной реги-
страции рождения на территории Россий-
ской Федерации иностранного гражда-
нина или иного лица, не приобретающих 
на момент рождения гражданства Рос-
сийской Федерации, смерти в Российской 
Федерации и перемены имени иностран-
ного гражданина, содержащиеся в Еди-
ном государственном реестре записей 
актов гражданского состояния, и сведе-
ния о внесении исправлений или измене-
ний в записи актов о рождении на терри-
тории Российской Федерации иностран-
ного гражданина или иного лица, не при-
обретающих на момент рождения гра-
жданства Российской Федерации, смер-
ти в Российской Федерации и переме-
не имени иностранного гражданина, 
содержащиеся в Едином государствен-
ном реестре записей актов гражданско-
го состояния, в порядке, способами 
и в составе, которые установлены Феде-
ральным законом от 15 ноября 1997 года 
№ 143-ФЗ «Об актах гражданского состо-
яния», предоставляются в органы мигра-
ционного учета и принимаются указанны-
ми органами в течение одних суток.»;

2) пункт 3 части 2 статьи 23 изложить 
в следующей редакции:

«3) по основанию, предусмотренно-
му пунктом 3 части 1 настоящей статьи, ― 
после получения в установленном поряд-
ке соответствующих сведений, содержа-
щихся в Едином государственном реестре 
записей актов гражданского состояния, 
либо после получения от заинтересо-
ванного физического или юридическо-
го лица документа, подтверждающего 
смерть данного иностранного гражда-
нина, или заверенной в установленном 
порядке копии вступившего в законную 
силу решения суда о признании данного 
иностранного гражданина, находивше-
гося в Российской Федерации, безвест-
но отсутствующим или об объявлении его 
умершим;».

Статья 5
Внести в Федеральный закон 

от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О госу-
дарственной регистрации недвижимо-
сти» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015, № 29, ст. 4344; 

2016, № 27, ст. 4248, 4294; 2017, № 31, 
ст. 4771, 4829; 2018, № 1, ст. 91; № 28, 
ст. 4139; № 32, ст. 5131, 5133, 5134, 5135; 
№ 53, ст. 8464; 2019, № 25, ст. 3170; № 29, 
ст. 3861; № 30, ст. 4156; 2021, № 1, ст. 33, 
44; № 18, ст. 3064; № 22, ст. 3683; № 24, 
ст. 4188; № 50, ст. 8415; 2022, № 1, ст. 15, 
18, 46; № 27, ст. 4586, 4620; № 29, ст. 5238; 
№ 50, ст. 8801; № 52, ст. 9376) следующие 
изменения:

1) статью 29 дополнить частью 101 
следующего содержания:

«101. Факт смерти гражданина про-
веряется посредством направления 
межведомственного запроса о предо-
ставлении сведений о государственной 
регистрации смерти с использованием 
единой системы межведомственного 
электронного взаимодействия органом 
регистрации прав оператору федераль-
ной государственной информационной 
системы ведения Единого государствен-
ного реестра записей актов гражданско-
го состояния. Предусмотренная настоя-
щей частью проверка проводится в тече-
ние двух рабочих дней в пределах срока 
осуществления государственного када-
стрового учета и (или) государственной 
регистрации прав.»;

 2) в статье 32:
 а) часть 11 признать утратившей силу;
 б) в части 16 цифры «3 ― 133» заме-

нить цифрами «3 ― 10, 12 ― 133»;
 3) в статье 34:
 а) в пункте 1 части 2 цифры «11,» 

исключить;
 б) в части 3 цифры «3 ― 15» заменить 

цифрами «3 ― 10, 12 ― 134, 15».
Статья 6
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу по истечении девяноста 
дней после дня его официального опуб-
ликования.

2 .  Положения  пункта  4  ста-
тьи 4 Федерального закона от 28 марта 
1998 года № 53-ФЗ «О воинской обя-
занности и военной службе» (в редак-
ции настоящего Федерального закона) 
применяются к военным комиссариатам 
с учетом положений пункта 1 части 13 ста-
тьи 3 Федерального закона от 23 июня 
2016 года № 219-ФЗ «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об актах гра-
жданского состояния».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 4-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 2 и 3 Федерального 

закона «О внесении изменений в главу 21 части 
второй Налогового кодекса Российской Федерации 

и о приостановлении действия абзаца третьего 
подпункта 7 пункта 2 статьи 149 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации в части 
услуг по перевозке пассажиров железнодорожным 

транспортом в пригородном сообщении»
Принят Государственной Думой 18 января 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 6 апреля 2015 года № 83-ФЗ «О внесении изменений 

в главу 21 части второй Налогового кодекса Российской Федерации и о приостановле-
нии действия абзаца третьего подпункта 7 пункта 2 статьи 149 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации в части услуг по перевозке пассажиров железнодорож-
ным транспортом в пригородном сообщении» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 14, ст. 2023; 2016, № 23, ст. 3297; № 49, ст. 6844; 2017, № 49, ст. 7307; 
2020, № 48, ст. 7627; 2021, № 27, ст. 5133; 2022, № 48, ст. 8310) следующие изменения:

 1) в статье 2 слова «2030 года» заменить словами «2035 года»;
 2) в статье 3:
 а) в части 4 слова «2029 года» заменить словами «2034 года»;
 б) в части 5 слова «2029 года» заменить словами «2034 года».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении одного месяца со дня 

его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 6-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статью 17.3 Кодекса 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 24 января 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года

Внести в статью 17.3 Кодекса Российской Федерации об административных право-
нарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2006, 
№ 23, ст. 2385; 2007, № 26, ст. 3089) следующие изменения:

 1) в абзаце втором части 1 слова «от пятисот до одной тысячи рублей» заменить сло-
вами «от одной тысячи до трех тысяч рублей»;

 2) в абзаце втором части 2 слова «от пятисот до одной тысячи рублей» заменить сло-
вами «от одной тысячи до трех тысяч рублей»;

 3) дополнить частью 3 следующего содержания:
«3. Повторное совершение административного правонарушения, предусмотренного 

частью 1 или 2 настоящей статьи, ―
влечет наложение административного штрафа в размере от трех тысяч до пяти 

тысяч рублей или административный арест на срок до пятнадцати суток.».
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 7-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 181 и 193 

части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 18 января 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статью 47 части первой 
Гражданского кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 24 января 2023 года
Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
  О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 24 января 2023 года Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года
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Статья 1
Внести в Федеральный закон от 7 мая 

1998 года № 75-ФЗ «О негосударственных 
пенсионных фондах» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1998, № 19, ст. 2071; 2003, № 2, ст. 166; 
2007, № 50, ст. 6247; 2009, № 52, ст. 6454; 
2010, № 17, ст. 1988; 2011, № 49, ст. 7037; 
2012, № 47, ст. 6391; 2013, № 30, ст. 4044, 
4084; № 52, ст. 6975; 2014, № 30, ст. 4219; 
2015, № 27, ст. 3958, 4001; № 29, ст. 4357; 
2016, № 27, ст. 4225; 2018, № 11, ст. 1584; 
№ 31, ст. 4858; 2019, № 49, ст. 6953; 2021, 
№ 17, ст. 2878; № 24, ст. 4212; 2022, № 29, 
ст. 5204; 2023, № 1, ст. 3) следующие 
изменения:

 1) в статье 2:
 а) в пункте 1 первое предложе-

ние изложить в следующей редакции: 
«Негосударственный пенсионный фонд 
(далее ― фонд) ― организация, осуще-
ствляющая деятельность по негосудар-
ственному пенсионному обеспечению, 
в том числе досрочному негосударствен-
ному пенсионному обеспечению, и (или) 
обязательному пенсионному страхова-
нию.»;

 б) дополнить пунктами 3―5 следую-
щего содержания:

«3. Фонд не вправе осуществлять 
деятельность,  не  предусмотрен-
ную пунктом 1 настоящей статьи, 
за исключением случаев совмеще-
ния деятельности, предусмотренной 
пунктом 1 настоящей статьи, с ока-
занием консультационных и инфор-
мационных услуг в сфере финансо-
вого рынка, а также с деятельностью 

в интересах другого лица на основе 
агентского договора.

4. Фонд вправе оказывать консульта-
ционные и информационные услуги 
в сфере финансового рынка, а также осу-
ществлять деятельность в интересах дру-
гого лица на основе агентского договора 
только при условии, что размер вознагра-
ждения фонда от указанной деятельности 
в текущем календарном году в совокупно-
сти не превышает 50 процентов от средне-
го за три предшествующих календарных 
года совокупного размера оплаты услуг 
фонда при осуществлении им деятель-
ности по негосударственному пенсионно-
му обеспечению и вознаграждения фонда 
при осуществлении им деятельности 
страховщика по обязательному пенсион-
ному страхованию.

5. Фонд вправе осуществлять дея-
тельность в интересах другого лица 
на основе агентского договора только 
при одновременном соблюдении требо-
ваний, предусмотренных пунктом 4 насто-
ящей статьи, и следующих условий:

 1) по агентскому договору фонд 
совершает только юридические и иные 
действия по заключению, сопровожде-
нию, изменению и расторжению догово-
ров от имени и за счет принципала, являю-
щегося юридическим лицом;

2) права, обязанности и ответствен-
ность по сделкам, совершенным фон-
дом с третьими лицами от имени и за счет 
принципала в ходе исполнения агентского 
договора, у фонда не возникают;

 3) фонд не вправе получать от третьих 
лиц исполнения обязательств по сделкам, 

совершенным фондом с третьими лица-
ми от имени и за счет принципала в ходе 
исполнения агентского договора.»;

 2) подпункт 2 пункта 2 статьи 6 при-
знать утратившим силу;

 3) в статье 72:
 а) в абзаце десятом пункта 1 слова 

«пунктом 1 статьи 2» заменить словами 
«статьей 2»;

 б) в пункте 2 слова «статьей 2» заме-
нить словами «пунктом 1 статьи 2»;

 в) в абзаце втором пункта 8 слова 
«статьей 2» заменить словами «пунктом 1 
статьи 2»;

 4) абзац тридцать второй пункта 2 ста-
тьи 8 изложить в следующей редакции:

«осуществляет иные функции, свя-
занные с деятельностью, предусмотрен-
ной статьей 2 настоящего Федерального 
закона.»;

 5) в статье 341:
а) пункт 2 дополнить абзацем следую-

щего содержания:
«заключение новых договоров об ока-

зании консультационных и информаци-
онных услуг в сфере финансового рынка 
и (или) заключение новых агентских дого-
воров и совершение сделок с третьими 
лицами от имени и за счет принципала 
в ходе исполнения агентского договора.»;

б ) пункт 3 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«нарушения требований, предусмот-
ренных пунктами 4 и (или) 5 статьи 2 
настоящего Федерального закона.»;

в) дополнить пунктом 32 следующего 
содержания:

«32. Запрет на заключение новых 

договоров об оказании консультацион-
ных и информационных услуг в сфере 
финансового рынка и (или) заключение 
новых агентских договоров и соверше-
ние сделок с третьими лицами от имени 
и за счет принципала в ходе исполнения 
агентского договора вводится на период 
до устранения нарушения или прекра-
щения действия обстоятельств, послу-
живших основанием для направления 
предписания о соответствующем запре-
те, но на срок, не превышающий одно-
го года.»;

6) пункт 4 статьи 3623 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Оплата расходов, связанных с ока-
занием фондом услуг, предусмотренных 
пунктом 3 статьи 2 настоящего Федераль-
ного закона, производится за счет соб-
ственных средств фонда.».

Статья 2
Пункт 1 статьи 27 Федерально-

го закона от 29 ноября 2001 года 
№ 156-ФЗ «Об инвестиционных фон-
дах» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2001, № 49, 
ст. 4562; 2007, № 50, ст. 6247; 2019, 
№ 30, ст. 4150; 2020, № 30, ст. 4738; 
2021, № 27, ст. 5171) дополнить слова-
ми «, а также негосударственные пен-
сионные фонды».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 января 2023 года № 5-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О негосударственных пенсионных фондах» 

и статью 27 Федерального закона «Об инвестиционных фондах»
Принят Государственной Думой 24 января 2023 года Одобрен Советом Федерации 25 января 2023 года
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ТУРНИР В Казани 
завершились Единые Игры

Правильный 
выбор

Михаил Щербань

Единые Игры Специальной Олимпиады для людей с 
ментальными нарушениями завершились в Казани. 

В спортивных соревнованиях принимали участие 
более полутора тысяч атлетов из России и Республики 
Беларусь. Спортсмены разыграли медали в 18 летних и 
зимних видах спорта одновременно на 14 спортивных 
объектах.

Как сообщил информационным агентствам глава 
Минспорта Татарстана Владимир Леонов, выбор Каза-
ни в качестве места проведения Единых Игр был ожи-
даем, так как в нашей стране нет другого города, в ко-
тором есть такая спортивная инфраструктура. С эти-
ми высказываниями согласна и президент Специаль-
ной Олимпиады Ольга Слуцкер:

— Казань действительно является спортивной сто-
лицей России. Единые Игры являются нашим большим 
совместным успехом и важным шагом вперед как для 
инклюзивного сообщества России, так и для общества 
в целом. Люди с интеллектуальными нарушениями за-
служивают счастливую, полноценную жизнь. Это не 
обычные соревнования, это торжество любви и добра. 
Мы стремимся улучшить жизни людей с интеллекту-
альными нарушениями, а они делятся с нами своей чи-
стотой и искренностью. 

Также заметим, что за Играми следили сотни тысяч 
болельщиков и активно обсуждали их в соцсетях. А мно-
гие российские звезды спорта приехали в Казань, чтобы 
лично пообщаться со специальными атлетами.  

ЭКСКЛЮЗИВ 
Кафельников подвел итоги 
Australian Open

Засмотрелся 
на девушек

Анна Козина

Чемпионами Открытого чемпионата Австралии в 
одиночном разряде стали белоруска Арина Соболен-
ко, которая завоевала свой первый титул на турнире 
«Большого шлема», и серб Новак Джокович — теперь 
22-кратный победитель «мэйджоров», догнавший по 
этому показателю испанца Рафаэля Надаля.

Наш самый титулованный теннисист, олимпийский 
чемпион, двукратный обладатель «Шлемов», экс-пер-
вая ракетка мира Евгений Кафельников специально 
для «РГ» подвел итоги турнира.

Кафельников еще накануне назвал Джоковича без-
оговорочным фаворитом мужского финала: «Новак 
будет мчаться к поставленной цели — обогнать всех 
и стать величайшим в истории игроком, когда либо 
бравшим ракетку». Грека Стефаноса Циципаса Ноле 
одолел в трех сетах — 6:3, 7:6 (7:4), 7:6 (7:5). 

Евгений, а как вам женский финал между Соболенко 
и Еленой Рыбакиной из Казахстана (4:6, 6:3, 6:4)?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: 
Матч точно удал-
ся. Интрига была 
от первого до по-
следнего розыгры-
ша. Абсолютно не 
жалею, что вот эти 
два часа был у теле-
визора и смотрел 
финал. Наверное, 
больше болел за 
Рыбакину, хотел, 
чтобы она второй 
в карьере титул «Большого шлема» взяла после Уим-
блдона. Но, как говорят, «се ля ви», такова жизнь. К со-
жалению для Лены и к счастью для Арины, Соболенко 
выиграла свой первый трофей. Но у обеих теннисисток 
есть огромный потенциал. Не думаю, что обе остано-
вятся на цифре один. В ближайшее время им покорятся 
и другие «Большие шлемы». 

Легендарная Билли Джин Кинг призвала допустить 
россиян и белорусов до Уимблдона. Победа Соболенко, 
успешная игра Хачанова — это своего рода знак, доказа-
тельство того, что наше место на мировой арене?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Уверен, что на решение допускать 
наших спортсменов до Уимблдона эти результаты ни-
как не повлияют. Это совсем другая история. То, что 
российские и белорусские теннисисты выступают — 
уже плюс. Все и так прекрасно понимают, они одна се-
мья и без их участия никуда не деться.

Если заговорили про Хачанова, то как оцените вы-
ступление россиян в мужском турнире?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Конечно, есть определенное разо-
чарование — это ранее поражение Даниила Медведева. 
Андрей Рублев сыграл в свою силу, дошел до четверть-
финала, где уступил Джоковичу. Ну а Карен Хачанов 
блеснул, выйдя в полуфинал во второй раз подряд по-
сле US Open. Мужской турнир сложился. Чего не ска-
жешь о женском. Немножко девочки разочаровали.

Но юниорки же подправили впечатление?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Да, я очень доволен. Это в очеред-
ной раз доказывает, что детско-юношеский теннис у 
нас в стране хорошо развит, есть здоровая конкурен-
ции. Значит, мы на правильном пути. Две наши тенни-
систки, Алина Корнеева и Мирра Андреева,  играют в 
финале «Большого шлема» — это огромное счастье.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Россию и Беларусь пригласили на Азиатские игры, но при этом выдвигают предельно 
жесткие условия

Восточный лабиринт
Илья Трисвятский

П
олучила продолжение 
история с приглашени-
ем спортсменов России 

и Беларуси на Азиатские игры, 
которое на днях поступило от 
Олимпийского совета Азии 
(ОСА), объединяющего наци-
ональные олимпийские коми-
теты континента. Условия на-
шего гипотетического участия 
становятся все более и более 
жесткими. И пока не совсем по-
нятными.

Исполняющий обязанности 
президента ОСА Рандхир Сингх 
заявил The Indian Express, что 
россияне и белорусы не смогут 
войти в основной зачет наград 
на Азиатских играх или в систе-
му континентальных квот на 
Олимпийские игры. Странно, 
ведь именно выполнение ква-
лификационных нормативов 
дает возможность попасть на 
летнюю Олимпиаду-2024 в Па-
риже. И вообще, спортсменам 
двух приглашенных стран, как 
сообщил Сингх, будут вручать-
ся другие медали.

Также Сингх добавил, что 
россияне и белорусы не смо-
гут участвовать в соревнова-
ниях по тем видам спорта, где 
борьба за награды идет по си-
стеме с выбыванием. Напри-
мер, в большинстве видов еди-
ноборств, ведь там составляют-
ся турнирные сетки плей-офф. 
Поскольку тогда, например, 
при поражении от россияни-
на атлет из страны, входящей в 
ОСА, сразу лишается шанса на 
медаль или олимпийскую ли-
цензию. А вот в те дисциплины, 
где показанный результат мож-
но вывести из общего потока 
и обозначить его как «внекон-
курсный», — добро пожаловать. 
Здесь подразумеваются легкая 
атлетика, стрельба, плавание, 
велошоссе и так далее. Пояс-
ним, что эта схема близка к той, 
по которой проводятся чемпи-

онаты Европы в рамках этапов 
Кубка мира по бобслею, скеле-
тону и санному спорту. Там для 
распределения медалей среди 
спортсменов Старого Света ре-
зультаты участников из Аме-
рики и Азии просто отбрасыва-
ются. 

При этом ранее, при перво-
начальном приглашении Рос-
сии и Беларуси на Азиатские 
игры, запланированные на 
23 сентября — 8 октября 2023 
года в китайском городе Хан-
чжоу, Олимпийский совет Азии 
заявил, что «остается в режиме 
ожидания, поскольку Междуна-
родный олимпийский комитет 
продолжает изучать с между-
народными федерациями по ви-

дам спорта пути возвращения 
участия российских и белорус-
ских спортсменов в соревнова-
ния на строгих условиях».

А под «строгими условия-
ми», ранее озвученными МОК, 
также допустившим возвраще-
ние атлетов России и Белару-
си на международную арену, 
подразумевается, что спорт-
смены смогут выступать только 
в нейтральном статусе (то есть 
без флага) и в том случае, если 
они не были замечены «в актив-
ной поддержке СВО».

Президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Стани-

слав Поздняков, комментируя 
заявление МОК, подчеркнул: 
«Мы по-прежнему категориче-
ски не согласны с любыми огра-
ничениями, дополнительными 
требованиями и санкциями, ко-
торые касаются национальной 
принадлежности наших спорт-
сменов и снова предлагаются 
нам как условие возвращения 
на международную арену».

Удивительно, но даже при 
столь жестких условия допус-
ка, которые наши высшие спор-
тивные руководители в целом 
характеризуют как неприемле-
мые, президент НОК Украины 
Вадим Гутцайт уже успел при-
грозить бойкотом Олимпиад, 
если туда допустят россиян и 
белорусов.

И все же, пусть приглашение 
россиян и белорусов изобилует 
предельно жесткими условия-
ми и ограничениями со сторо-
ны ОСА, есть смысл обратить 
внимание на Азиатские игры 
в плане возможности нашего в 
них участия.

Это масштабное мультис-
портивное соревнование, про-
ходящее раз в четыре года, ве-
дет свою историю с 1951-го. 
Четырехлетний цикл прове-
дения строго выдерживался с 
1954 года, а предстоящие в Ки-
тае Игры-2023 были перенесе-
ны с 2022-го из-за пандемии. 
Азиатские игры — ровесники 
Панамериканских игр, Афри-
канские игры организуются с 
1965 года, а вот Европейские 
игры стали проводиться на-

много позднее, чем на осталь-
ных континентах, — с 2015-го.

В Олимпийский совет Азии 
входит 45 национальных олим-
пийских комитетов, все они уже 
получили приглашение и под-
твердили свое участие в пред-
стоящих Азиатских играх. А 
предыдущие состоялись пять 
лет назад в Индонезии. Там в 
шестерку лидеров по числу вы-
игранных золотых наград во-
шли Китай (132), Япония (75), 
Южная Корея (49), Индонезия 
(31), Иран и Узбекистан (по 
20). Всего же медали различно-
го достоинства были завоеваны 
представителями 37 стран.

В программе предстоящих 
летних Азиатских игр 42 вида 
спорта, будет разыграно 482 
комплекта наград, что гораз-
до больше, чем на Олимпиадах. 
Программа Азиатских игр на-
много шире за счет видов спор-
та, популярных исключительно 
на данном континенте. И для на-
ших болельщиков это абсолют-
ная экзотика.

Например, сепак-такрау — 
как бы «волейбол ногами», иг-
рают трое на трое полым плете-
ным мячом, изготовленным из 
пальмовых лиан. Особенны по-
пулярен этот вид спорта в Таи-
ланде, там матчи сборной пока-
зывают в прямом эфире по глав-
ному национальному телека-
налу строго в прайм-тайм. Еще 
одна совершенно незнакомая 
россиянам дисциплина — кабад-
ди, некая адская смесь борьбы 
и «пятнашек». Здесь особенно 
сильны сборные Индии и Паки-
стана. Еще в необычном плане 
также отметим присутствие в 
программе Азиатских игр кар-
точной игры «бридж».

На Азиатских играх широко 
представлены различные виды 
единоборств, среди которых 
для нас в диковинку джиу-джит-
су и особенно пенчак-силат, 
боевое искусство Малайского 
архипелага. В гребле дисципли-
ны, идентичные олимпийским, 
дополнены греблей на драгон-
ботах (10-местные и 20-мест-
ные большие лодки).

В отличие от Олимпиад на 
Азиатских играх определяют-
ся победители и призеры в ин-
теллектуальных дисципли-
нах — шахматах, го и сянци (ки-
тайская настольная игра, отда-
ленно напоминающая класси-
ческие шахматы). 

В общем, местного колорита 
на этих соревнованиях хватает 
с избытком.  

БОКС Российский король полутяжелого веса остался непобежденным 
и сохранил все три чемпионских пояса

С Бетербиевым — бить
Анна Козина 

Ч
емпион по версиям 
WBC, IBF и WBO в 
полутяжелом весе 
Артур Бетербиев 
продолжил свою 
победную серию на 
профессиональном 
ринге. На легендар-
ном стадионе «Уэм-

бли» в Лондоне российский 
боксер завершил очередной ти-
тульный бой досрочно — техни-
ческим нокаутом в восьмом ра-
унде. После тяжелого нокдауна 
обязательный претендент на ти-
тул WBO Энтони Ярд сдался — 
его команда выбросила поло-
тенце. На счету Артура теперь 
19 боев и 19 нокаутов.

Бетербиев, который был фа-
воритом поединка, сразу дей-
ствовал более активно и нара-
щивал преимущество. Однако и 
соперник, в послужном списке 
которого также 22 нокаута, по-
рой проводил очень хорошие 
атаки и контратаки. Особенно 
это стало заметно после пято-
го раунда — и по лицу чемпио-
на с красными следами от уда-
ров, достигших цели, и, кстати, 
по судейским запискам. Что ин-
тересно, до остановки боя Ярд 
вел на двух карточках со счетом 
68—65 и 67—66, а у третьего ар-
битра выигрывал Бетербиев со 
счетом 67—66.

Пожалуй, Артур немного 
напугал своих болельщиков, ко-
торые вспомнили, что ему уже 
38, а значит, скорость и реак-
ция уже не те. Рассчитывать же 
только на поставленный нокау-
тирующий удар опасно. Но Бе-
тербиев знает свое дело. В вось-
мом раунде наш боксер потряс 
Ярда встречным ударом спра-
ва. Британец оказался в нокдау-
не и все же поднялся. Как толь-
ко поединок возобновили, Бе-
тербиев донес до соперника 
еще несколько мощных и чет-
ких ударов. Было понятно, что 
он готов финишировать Ярда. 

В этот момент угол Ярда остано-
вил бой.

В интервью на ринге, кото-
рый можно посмотреть в теле-
грам-канале FightSpace, Бетер-
биев лишь улыбнулся на вопрос 
о кровоподтеках на лице. 

Артур, доволен, как провел за-
щиту поясов?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Все бои получа-
ются разными. Разные чувства, 
разная подготовка. Не думаю, 

что я провел плохой бой. Но, 
если бы я заново вышел на ринг, 
то сделал бы это лучше. Хотя, 
наверное, я так говорю, потому 
что уже могу расслабиться, ведь 
все мои пояса остались при мне. 

Ярд оказался сильным сопер-
ником? Потряс ли он хоть 
одним ударом — апперкотом 
или левым хуком?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Честно говоря, 
каждый удар, который он вы-

брасывал, не был неожидан-
ным. Я был готов к этим панчам, 
поэтому получалось отвечать и 
прижимать его к канатам. Вооб-
ще все боксеры нашей весовой 
категории могут сильно уда-
рить. Энтони не исключение. 
Ему сейчас 31. А я только в 28 
лет стал профессионалом. Он 
молод. Надеюсь, у него все еще 
впереди. 

Рекорд «19 побед — 19 нок-
аутов» что-то для тебя 
значит?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Я не веду подсчет. 
Просто надеюсь, что однажды 
стану хорошим боксером.

Интересен ли тебе бой за аб-
солютное чемпионство с 
Дмитрием Биволом?

А Р Т У Р  Б Е Т Е Р Б И Е В :  Я  хот е л  б ы 
подраться с Биволом. На кону 
этого боя будут четыре пояса. 

Классный поединок. И кто из 
нас лучший, станет ясно толь-
ко на ринге. Да, для меня этот 
вариант более привлекателен, 

чем остальные. Но никто не зна-
ет, что будет дальше. Так что я 
просто буду готовиться к ново-
му бою как к новой работе.  

Артур Бетербиев был готов вырубить Энтони Ярда, но команда британца бросила на ринг полотенце. 

А К Ц Е Н Т

Артур Бетербиев хотел бы провести 
объединительный бой с чемпионом WBA 
Дмитрием Биволом, чтобы определить 
лучшего боксера дивизиона

Кстати

Глава МОК Томас Бах сделал еще одно заявление о том, что российские 

и белорусские спортсмены могли бы выступить на Олимпийских играх 

в 2024 году в нейтральном статусе: «Отстранение спортсменов из-за их 

паспортов не соответствует ценностям и миссии Олимпийской хартии. 

Возможно, атлеты России и Беларуси могли бы соревноваться под ней-

тральным флагом на летней Олимпиаде-2024 в Париже», — считает Бах. 

А угрозу бойкота со стороны Украины он прокомментировал так: 

«Отдельные спортсмены не должны подвергаться дискриминации путем 

исключения, даже если страны находятся в конфликтном состоянии».

ЦИФРА

136
УДАРОВ

нанес Бетербиев. Против 111 

у соперника. Согласно стати-

стике боя, 46 процентов уда-

ров Артура достигали цели, 

Ярд попадал в 38 процентах

Арина Соболенко назвала финал Australian Open лучшим мат-
чем в карьере. Она сражалась изо всех сил, чтобы победить.

Сепак-такрау (волейбол ногами) — 
один из наиболее экзотических 
для нас видов спорта на Азиаде.

А К Ц Е Н Т

Россияне и белорусы на Азиаде 
не смогут войти в систему распределе-
ния континентальных квот на летние 
Олимпийские игры-2024 в Париже

Женский титул 
взяла белоруска, 
юниорский — 
россиянка Алина 
Корнеева
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Маурисио Сулейман, президент Всемирного боксерского 
совета (WBC):
— Поздравляю Артура Бетербиева с отличным боем, — написал Сулейман 

в соцсетях. — И мое уважение Энтони Ярду, он был достойным обяза-

тельным претендентом.

Боб Арум, известный промоутер: 
— Артур Бетербиев — настоящий монстр, и я думаю, он победит любого 

соперника в своем дивизионе, — цитирует Арума ESPN. — Это был один 

из величайших боев в полутяжелом весе из тех, которые мне доводи-

лось видеть.

Тедди Атлас, известный тренер по боксу:
— Конечно, Бетербиев стареет, тело слабеет, рефлексы замедляются, но 

характер и мощь никуда не делись. В восьмом раунде он нанес идеально 

просчитанный и точный удар справа, — написал Атлас в соцсетях. — Чест-

но говоря, Бетербиев сломал Ярда физически и психологически. Спаси-

бо обоим боксерам, бой был хорош. 
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ПЕРСОНА Повторить успех Леонида Гайдая больше никто не сумел

Эх, лепота-то какая!
Валерий Кичин

И
з всех киножанров 
самый дефицит-
ный — комедия. И 
из всех талантов 
самый редкий — ко-
медийный. Поэто-
му персонажи на 
экранах смеются 
гораздо чаще, чем 

зрители в зале. И в истории на-
шего кино мастеров, знающих, 
что такое смех и как его добить-
ся, — единицы. Самыми умелы-
ми, самыми верными рыцаря-
ми российской комедии второй 
половины ХХ века считалась 
славная троица Леонид Гайдай 
— Эльдар Рязанов — Георгий Да-
нелия. Данелия был представи-
телем комедии интеллектуаль-
ной, Рязанов тяготел к лирике и 
сатире, Гайдай славен тем, что 
возродил жанр так называемой 
«комической» — т. е. эксцентри-
ческой комедии действия, за-
родившейся еще в эпоху «не-
мой фильмы». Все трое счаст-
ливо дополняли друг друга: вся 
комедийная радуга в репертуа-
ре кинотеатров присутствова-
ла. Когда они один за другим 
ушли, качественная комедия 
как явление из нашего кино ис-
чезла. Бывают отдельные спо-
лохи, но не системные, а слу-
чайные, продолжения они не 
имеют.

И вот Гайдаю уже сто лет. Из 
них скоро тридцать мы без него. 
Он дальневосточник, из ссыль-
ных крестьян, в юности служил 
в иркутской драме и был как две 
капли воды — очкарик Шурик, 
которого много лет спустя сыг-
рал Александр Демьяненко. На-
верное, не случайно своего 
главного позитивного героя он 
интуитивно сделал своим alter 
ego. Его картины тем и хороши, 
что в них, резвясь, кривляясь и 
подмигивая, представали хоро-
шо знакомые, но спрессован-
ные до анекдота типы и ситуа-
ции, особенности национально-
го характера и родного образа 
жизни.

Его дебют в комедии не назо-
вешь удачным. Задумывалась 
сатира, кинофельетон о всеси-
лии бумажки в бюрократиче-
ском мире. Теперь считается, 
что 40-минутный «Жених с 
того света» был изрезан цензу-
рой. Но в нем нет и проблесков 
будущего таланта — кроме, по-

жалуй, метко подмеченной та-
блички у входа провинциаль-
ной гостинички: «Свободных 
мест есть». Даже отличные ак-

теры — а это Плятт и Вицин! — 
играют вразброд, с трудом ос-
ваивая принужденные, искус-
ственные диалоги. Думаю, сту-

дийное начальство не столько 
оберегало честь советской дей-
ствительности, сколько пыта-
лось спасти картину от прова-
ла, не хотело портить карьеру 
способного парня.

Настоящий комедийный та-
лант Гайдая дал о себе знать в де-
сятиминутке «Пес Барбос и нео-
бычный кросс». Фильм стал бе-
шено популярным, его без кон-
ца крутили по ТВ, а триумф сра-
зу полюбившейся троицы Бал-
бес — Трус — Бывалый (Никулин, 
Вицин, Моргунов) потребовал 
продолжения. Оно последовало 

в «Самогонщиках» и в полноме-
тражных комедиях о Шурике 
(«Операция «Ы», «Кавказская 
пленница»). И это стало возвра-
щением усопшего было жанра 
«комической», в мире пред-
ставленного ранним Чаплином, 
Китоном, Ллойдом, а у нас его 
отблески можно увидеть в не-
мых комедиях с Ильинским. 
Жанр этот родился немым, 
предполагал чистое действие 
без диалогов — и Гайдай снял 
фактически немое кино, снаб-
женное замечательно смешным 
галопом Никиты Богословско-

го. Троица бедолаг собралась 
глушить динамитом рыбу, но в 
события вмешивался пес Бар-
бос — зрители были абсолютно 
счастливы. 

Гайдай открыл в нашем кино 
короткую, но счастливую пору 
комедий, щедро оснащенных 
непритязательными, но без-
ошибочно действующими коме-
дийными трюками, гэгами и 
сражавшими неказистостью 
фразами, тут же улетавшими в 

народ: «Чей туфля? Моё!», 
«Студентка! Комсомолка! Кра-
савица!», «Тренируйся на кош-
ках», «Налетай, торопись, поку-
пай живопись!»… Постоянны-
ми авторами сценариев его ко-
медий стали Костюковский и 
Слободской, блестяще владею-
щие словесными парадоксами и 
невинным ерничеством, какое 
всегда находит отклик в публи-
ке. Да и сам он не стремился ще-
голять высоколобостью — это 
кино предельно демократичное, 
внятное всем, от профессора до 
тракториста. Поэтому и филь-
мы шли максимально широко — 
в кругу рекордсменов проката 
картины Гайдая занимают по-
четные места. Впереди всех 
«Бриллиантовая рука», где в до-
полнение к смешным физиче-
ским действиям добавилась хо-

рошая доза иронии. Без иронии 
такой интеллектуальный актер, 
как Андрей Миронов, играть не 
мог, и любимец интеллигенции 
привлек к этому кино новую пу-
блику. Специально для него 
были написаны и музыкальные 
номера — фильм стал еще и нем-
ного мюзиклом. Фраза Мордю-
ковой «Наши люди в булочную 
на такси не ездят!» стала мемом 
эпохи.

От фильма к фильму Гайдай 
разведывал тайны самого труд-
ного в искусстве жанра — коме-
дии. Самого неподдающегося и 
коварного: на съемочной пло-
щадке режиссер с оператором 
хохочут, а в зале потом — тиши-
на. После успеха «Бриллианто-
вой руки» он впервые взялся за 
большую литературу, снял «12 
стульев» по Ильфу и Петрову, 
«Иван Васильевич меняет про-
фессию» по Булгакову. Первый 
снял по проверенным рецептам 
«комической», с эксцентриа-
дой и гэгами, но сюжет лишился 
игры ума великих сатириков, 
стал простодушнее — и тем кар-
тина уступила и «Золотому те-
ленку» Швейцера и «12 сту-
льям» Захарова. «Иван Василь-

евич» стал последним большим 
успехом мастера — благодаря 
шикарно придуманному Булга-
ковым сюжету и классным ак-
терам. Но Гайдай, вероятно, уже 
чувствовал исчерпанность 
прежнего пути и стал искать но-
вые подходы к жанру. Последо-
вали «Не может быть!» по Зо-
щенко и «Инкогнито из Петер-
бурга» по Гоголю — вышло уже 
не так смешно. Тогда он постро-
ил комедию «Опасно для жиз-
ни!» почти целиком из комиче-
ских гэгов — но все это уже 
было, только лучше. Комедия-
детектив «Операция «Коопера-
ция» застряла между жанрами, 
аннигилировав оба. Фильм «За 
спичками», снятый в компании 
с финским коллегой Ристо 
Орко, был очень мил, но Гайдай 
там явно стушевался перед не 

органичным ему материалом. 
В его последней картине «На 
Дерибасовской хорошая пого-
да, или На Брайтон-бич опять 
идут дожди» наш Джеймс Бонд 
разоблачал козни русской ма-
фии в Америке, картина даже 
стала лидером проката. Но тут 
на экраны хлынул мощный по-
ток ранее недоступных запад-
ных фильмов — сегодня от нее 
осталась только строчка в филь-
мографии.

Художник — не конвейер, вы-
пускающий подшипники высо-
кого стандарта. Великих филь-
мов и у Феллини можно пере-
считать по пальцам одной руки. 
Гайдай — это мгновенный взлет 
к вершинам всенародной любви 
и медленное угасание таланта, 
границ которого так и не уда-
лось разведать. Комический 
трюк — его конек, его ноу-хау, но 
эра слэпстиков и в мировом 
кино быстро себя исчерпала. 
Его лучшие картины вернули 
нашему кино острый вкус экс-
центрической комедии, буффо-
нады, веселого озорства — и этот 
счастливый миг остался с нами 
надолго. Повторить его больше 
никто не сумел.  

Спорить с царем — самое милое дело. На съемочной площадке фильма «Иван Васильевич меняет профессию». Трус, Балбес и Бывалый — три маски нашего времени — стали у нас персонажами столь же всенародно признанными, как в мире — чаплинский Бродяжка.

В фильмах Леонида Гайдая пирует 
веселая фантазия, соединенная 
с математически точным расчетом.

А К Ц Е Н Т

Леонид Гайдай возродил в нашем кино 
жанр «комической» — то есть эксцентри-
ческой комедии, зародившейся еще 
во времена Великого Немого

А К Ц Е Н Т

Он не стремился щеголять высоколобо-
стью — делал кино демократичное, внят-
ное всем, от профессора до тракториста
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Верховный суд 
разъяснил, когда 
жена не отвечает 
за кредит мужа
Наталья Козлова • rg.ru/art/2483204
Верховный суд изучил очень интересный спор 
некой гражданки и банка. Банк хотел, чтобы вдо-
ва вернула ему то, что не успел при жизни допла-
тить ее супруг — клиент этого финансового учре-
ждения. 
Очень хорошо, что в «Российской газете» выхо-
дят такие материалы, разъясняющие важные и 
очень актуальные вопросы, возникающие в на-
шей повседневной жизни.  Я не знала, что быва-
ют ситуации, когда жена не обязана выплачивать 
кредит умершего мужа. Была сильно удивлена, 
что местные суды проигнорировали в своих ре-
шениях действующий договор страхования жиз-
ни заемщика. 
Мы часто стараемся отказаться от страхования 
при оформлении разного рода кредитов, нам 
всегда кажется, что сотрудники банка его попро-
сту навязывают. И это понятно, ведь приходится 
платить гораздо больше. Поэтому важно очень 
серьезно подойти к этому вопросу — надо ли 
страховать свою жизнь и здоровье при оформле-
нии кредита. 

Ульяна

Банки тестируют 
платежные стикеры 
для оплаты покупок
Гульнара Вахитова • rg.ru/art/2482438
Российские банки намерены пополнить свой 
арсенал платежных «примочек» так называе-
мыми стикерами — наклейками на телефон, с 
помощью которых можно будет проводить бес-
контактные платежи. Ряд банков еще за много 
лет до пандемии уже запускал такой сервис для 
своих клиентов, но тогда он не получил такой 
востребованности. Время изменилось… Еще не-
давно мы платили только деньгами из кошель-
ка. Недавно — это буквально лет 20 назад. А те-
перь оплачиваем наши покупки разными спосо-
бами — «живыми» деньгами, карточками, теле-
фонами, лицом. И люди к этому быстро привы-
кают. Логично, что разработчики ищут новые 
способы оплаты при невозможности осуществ-
лять платежи телефоном. Хорошо, что уже есть 
такие варианты. 
Многие пользовались бесконтактным способом 
оплаты очень активно. И невозможность так пла-
тить — серьезная проблема. Не знаю, насколько 
будет удобно пользоваться стикером, но увере-
на, что многим он понравится. А может быть, 
специалисты разработают такой способ, о кото-
ром мы даже сейчас не можем мечтать.

Артем
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— Подложные номера — это те, ко-
торые изготовлены кустарным 
способом, сделанные не по стан-
дарту, и они не позволяют иден-
тифицировать автомобиль, кото-
рый едет по трассе. Например, 
если автовладелец берет  «ле-
вые» какие-то номера, прикру-
чивает, после чего машину в базе 
невозможно  идентифицировать. 

А случай, когда автовладелец 
подкрасил цифру на номере — 
это уже история про видоизме-
ненные номера.  Такой номер те-
оретически может быть изготов-
лен незаводским способом, но 
он изменен непосредственно ав-
товладельцем, хотя может быть 
абсолютно спокойно идентифи-
цирован.  И ситуацию  такого 
«творчества» собственник авто-
мобиля  будет также разбирать с 

инспектором. И лишится за это 
водительских прав. «Российская 
газета» пишет на 5-й полосе, что 
Кассационный суд напомнил, 
чем отличается подложный но-
мер от видоизмененного. 

В обоих случаях  и с подлож-
ным, и с видоизмененным номе-
ром позиция будет судебная, но 
она разная. Эта позиция может 
быть неоднозначной в каждом 
отдельном случае. Здесь, я ду-
маю, когда-нибудь появится об-
зор подобной судебной практи-
ки, и тогда будет понятно, что 
чем является и как это наказы-
вать.

Считается ли нечитаемый но-
мер видоизмененным? Если мы 
говорим об инцидентах, связан-
ных с погодными условиями и 
прочим, то нечитаемые номера — 
это те, которые в светлое время 
суток с двадцати метров невоз-
можно распознать, идентифици-
ровать.  Конечно же, инспекторы 
ДПС, как и судьи (в данном слу-
чае все-таки в большей степени 
мы говорим об инспекторе, коль 
скоро он следит за дорожным 
движением и выявляет автомо-
били, которые не соответствуют 
определенным требованиям),  
должны рассматривать дело с 
учетом всех фактических обсто-
ятельств. О чем это говорит? 
Если на дороге снег, например, 
как сейчас, и автомобилист вы-

езжает по правилам дорожного 
движения, он вроде бы все прос-
читал, подготовился, погоду по-
смотрел, номер протер, тот чита-
емый, но водитель начинает дви-
жение и из-за того, что дорога 
грязная, номер залепило. Его 
останавливает инспектор и в 
этом случае у водителя нет 
вины, нет никакого умысла, это 
из-за объективных обстоя-
тельств, которые связаны с неу-
довлетворительными дорожны-
ми условиями. И, естественно, 
инспектор в этой ситуации не 
должен и не имеет права его на-
казывать. Ведь это не видоизме-
ненный номер. Здесь необходи-
мо доказать, что он специально 
это сделал, и это практически 
невозможно. 

Но вот только снимать номе-
ра  нельзя ни в коем случае, они 
должны быть установлены в тех 
местах, где обозначены заво-
дом-изготовителем: соответст-
венно, два регистрационных 
знака у автомобиля, один реги-
страционный знак у мотоцикла.  
И, несмотря ни на какие погод-
ные условия и критические си-
туации, нельзя убирать их с 
транспортного средства. Как 
только мы снимаем номер, сра-
зу же переходим в статус право-
нарушителя.  

Подготовила Елена Кухтенкова
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